
 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

512 

 

 

 

 

 

 

 

 

 سرکاری ر پورٹ

 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

 

 2010 مباحثات

 

 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

513 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 پورٹر سرکاری 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

  2010 مباحثات 
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ت
 مع
ج

 (2010۔جولائی16،

 ھ(1431۔  شعباؿ المعظم3،یوؾ   الجمع2الخمیس۔رجب المرجب ،یوؾ   الاربعاء  یکم ،یوؾ   30،یوؾ   الثلاثہ29)یوؾ   الاثنین

 

 اجلاس اسمبلی : انیسواں ھویںپندر
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 مباحثات

 مندرجات

 اجلاس انیسواں

  2010۔جولائی 12،سوموار

 6 : شمارہ 19 جلد

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 507 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔1

 511 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔2

 512 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔3
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 پوائنٹ آػ آرڈر 

 قواعد معطل کر کے صحافیوں کے حق میں قرارداد ایواؿ  ۔4

 515 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میں پیش کرنے کی اجازت کا مطالبہ 

 صحت()محکمہ سوالات 

 525 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔5

 573 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔6
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 توجہ دلاؤنوٹس

 589 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )کوئی توجہ دلاؤ نوٹس پیش نہ ہوا( ۔7

 تحاریک التوائے کار

 کلاسوں  ی کے بغیرنگ  کوسل  ے  نظورہجویری یونیورسٹی لاہور کا پاکستاؿ انجینئر ۔8

 590 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔)۔۔۔جاری(کا اجراء اور ڈگری جاری نہ کرنے ے  سینکڑوں خانداؿ متاثر 

 کناؽ اراضی 132ضلع بھکر کے موضع بھکر نشیب میں واقع  ۔9

 592 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ثرشخصیت کا قبضہاپر محکمہ کی ملی بھگت ے  با 

 ی کی انک  لاہور کی ڈسپنسر مادھولاؽ حسینؒحضرت  دربار ۔10

 595 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کو علاج  معالجہ میں دشواری کا سامنا مسماری ے  اہل علاقہ  

 سرکاری کارروائی 

 )جو ایواؿ  میں متعارػ ہوا(مسودہ قانوؿ 

 597 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(جنگلات مصدرہ  ۔11

 ی کی رپورٹ محکمہ جنگلات پنجاب کے حسابات مدبند ۔12

 597 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا06-2005برائے ساؽ  

 حکومت پنجاب کے حسابات  کی آڈٹ  رپورٹ  ۔13
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 598 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا07-2006برائے ساؽ  

 حکومت پنجاب کے حسابات  کی آڈٹ  رپورٹ  ۔14

 598 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر رکھا جاناکا ایواؿ کی میز 08-2007برائے ساؽ  

 حکومت  پنجاب کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ  ۔15

 599 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا09-2008برائے ساؽ  

 حکومت  پنجاب کے حسابات کی آڈٹ رپورٹ  ۔16

 599 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا10-2009برائے ساؽ  

  ریونیو وصویوںں کی آڈٹ رپورٹ حکومت  پنجاب  کی ۔17

 599 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا08-2007برائے ساؽ  

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں کی آڈٹ رپورٹ  ۔18

 600 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا09-2008برائے ساؽ  

 یونیو وصویوںں کی آڈٹ رپورٹ حکومت پنجاب  کی ر ۔19

 600 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا10-2009برائے ساؽ  

 & C&W، HUDحکومت پنجاب  کے محکمہ جات سوؽ ورکس ۔20

 PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEPکی آڈٹ رپورٹ 

 601 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 08-2007ساؽ برائے  

 & C&W، HUDکے محکمہ جات سوؽ ورکس  حکومت پنجاب ۔21

 PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEP کی آڈٹ رپورٹ 

 602 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 09-2008ساؽبرائے   

 & C&W، HUDحکومت پنجاب  کے محکمہ جات سوؽ ورکس ۔22

 PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEP کی آڈٹ رپورٹ  
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 602 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پر رکھا جاناکا ایواؿ کی میز 10-2009ساؽ برائے 

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ ۔23

 603 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا07-2006برائے ساؽ  

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ ۔24

 603 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  رکھا جاناکا ایواؿ کی میز پر 08-2007برائے ساؽ  

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ ۔25

 604 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 09-2008برائے ساؽ  

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ ۔26

 604 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رکھا جاناکا ایواؿ کی میز پر  10-2009برائے ساؽ  

 )جو زیر غور لائے گئے(مسودات  قانوؿ 

 مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیرمنقولہ شہری جائیداد ٹیکس  ۔27

 605 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010پنجاب مصدرہ  

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 607 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈیکل یونیورسٹی مصدرہ ۔28

 609 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(مالیہ اراضی پنجاب  مصدرہ ۔29

 مسودہ قانوؿ  پبلک پرائیویٹ پارٹنرشپ برائے انفراسٹرکچر  ۔30

 611 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2009پنجاب مصدرہ 

 2010۔جولائی 13منگل ،

 7: شمارہ 19 جلد

 623 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔31

 625 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔32

 626 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔33
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   ( کولز  اجوکیشن )محکمہسوالات 

 627 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔34

 664 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رکھے  گئے( )جو ایواؿ کی میز پرنشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔35

 تعزیت  

ؾ رسوؽ دیدی ل ک کی وت ت پر دئےئے فرتاسمبلی حاجی غلا ممبرسابق  ۔36

 684 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر  

 وقفہ سوالات میں ضمنی سوالات کے حوالے ے  تین سوالوں  ۔37

 685 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی پابندی کے بارے میں جناب سپیکر ے  رولنگ کا مطالبہ 

 686 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کے قیاؾ کا مطالبہ بنچ سرگودھا میں ہائی کورٹ ۔38

 تحاریک التوائے کار  

 کھلے ساماؿکاضلع کچہری لاہور کے ماؽ خانہ میں کروڑوں روپے  ۔39

 689 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(آسماؿ تلے پڑا رہنے ے  ناکارہ اور ضائع ہونے کا خدشہ  

 لبرٹی چوک لاہور کی گرین بیلٹ پر پی ایچ اے ۔40

 689 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کا قبضہ کے عملہ و افسراؿ کی ملی بھگت ے  پلازہ مالک 
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 لاہور میں بھکاریوں کی تعداد میں بےجا اضافہ، دہشت گردوں ۔41

 691 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(میں دیمل ہونے کے خدشہ پر لوگوں کو پریشانی کا سامنا 

 ںحکومت کی جانب ے  پہلی جماعت کے بچوں کے لئے چھ کتابو ۔42

 691 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(پر مشتمل کورس منتخب کرنے ے  بچوں کو پریشانی کا سامنا 

 ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ کہوٹہ کے ڈاکٹروں اور پولیس کا پوسٹ مارٹم میں  ۔43

 ممبرکے بارے میں افسراؿ کو آگاہ کرنے پر معزز ؿ عدؾ تعاو 
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 692 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے خلاػ مقدمہ کا اندراج  

 مارکیٹ میں دستیاب کھلونوں میں زہریلے مادے کی مقدار زیادہ ہونے ۔44

 694 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ے  بچوں کی دماغی نشوونما متاثر ہونے کا خدشہ  کی وجہ  

 696 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ سرگرمیاںپنجاب میں این جی اوز کی مشکوک  ۔45

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی 

 )مفاد ئےمہ ے  متعلق(قرارداد یں  

 ت ا ٹائٹس سنٹر  کے قیاؾ کا مطالبہ ۔46
 701 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تحصیل ہیڈ کوارٹر بو رے والہ میں ہ ی

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 703 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پانی کے حوالے ے  ایواؿ میں بحث کرنے کا مطالبہ ۔47

 کاشتکاروں کو ادائیگی شوگر ملز مالکاؿ کی جانب ے  گنے کے ۔48

 706 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نہ ہونے  ے  پریشانی کا سامنا  

 بحث  

 706 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صوبہ میں پانی کے حوالے ے  ئےؾ بحث ۔48

 719 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک ۔49

 قرارداد  

 والی غلط فہمی کو دور کرنا جانے اراکین اسمبلی اور صحافیوں میں پائی ۔50

 720 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  دووہد  کو رااج حسین  پیش کرنااور جمہوریت کے لئے صحافیوں کی 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 2010جولائی۔14،بدھ 

 8  : شمارہ 19 جلد

 725 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔51

 727 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔52
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 728 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔53

   )محکمہ جیل خانہ جات(سوالات 

 729 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جواباتنشا ۔54

 بحث  

 742 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(صوبہ میں پانی کے حوالے ے  ئےؾ بحث ۔55

 763 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔56

 771 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ (جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے)نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔57

 تحاریک التوائے کار 

 بورے والہ کی رہائشی سکیم مجاہد کالونی کی جعلی الاٹمنٹ ۔58

 801 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ے  اصل الاٹیز کو پریشانی کا سامنا 

 بند ہونے کی وجہ ے  شہریوں  ویل بورے والہ شہر میں  ٹیوب ۔59

 802 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کو پینے کا پانی میص نہ ہونے ے  پریشانی کا سامنا 

 خانیواؽ میں نئے کولز  قائم کرنے کے سلسلے میں218حلقہ پی پی۔  ۔60

 803 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ وزیراعلیٰ سیکرٹریٹ ے  جاری ہونے والے ڈائریکٹوز پر عملدرآمد نہ ہونا 

 محکمہ تعلیم کی حالیہ بھرتی میں افسراؿ کی اقرباء پروری ۔61

 804 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اندازاور دوغلی پالیسی ے  اعلیٰ تعلیم یافتہ افراد نظر 

 سرکاری کارروائی 

 )جوزیرغور لائے گئے(مسودات قانوؿ 

 807 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسود ہ قانوؿ ٹیکنیکل اجوکیشن اینڈ ووکیشنل ٹریننگ اتھارٹی پنجاب مصدرہ ۔62

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 811 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔63

 اجوکیشن اینڈ ووکیشنل ٹریننگ مسود ہ قانوؿ ٹیکنیکل ۔64
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 812 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2010اتھارٹی پنجاب مصدرہ  

 814 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسود ہ قانوؿ ا متحانات کمیشن پنجاب مصدرہ ۔65

 2010جولائی۔15،جمعرات 

 9 : شمارہ 19 جلد

 821 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔66

 823 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔67

 824 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔68

   ( موالاتت و عمیراات )محکمہسوالات 

 825 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔69

 863 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رکھے  گئے( )جو ایواؿ کی میز پرنشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔70

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 ں کی آمد پر انہیں خوش آمدیداسمبلی پریس گیلری میں صحافیو ۔71

 879 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور رااج حسین  پیش کرنا  

 تعزیت  

 کوئٹہ میں حبیب  جالب بلوچ بی این پی کے سیکرٹری جنرؽ  ۔72

 881 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی وت ت پر دئےئے فرت 

 توجہ دلاؤ نوٹس  

 897 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کوؤں کی ت ئرنگ  ے  ڈاکٹر کی ہلاکتالاہور۔ ڈ ۔73

 

 

 
 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار
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 )جوپیش ہوئیں(رپورٹیں 

 لاہور لیڈز یونیورسٹی  ملتاؿ، مسو دات قانوؿ انسٹیٹیوٹ آػ ساؤتھ پنجاب  ۔74

 کے بارے میں مجلس قائمہ 2010لاہور مصدرہ انسٹیٹیوٹاورگلوبل  

 898 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ برائے تعلیم کی رپورٹوں کا ایواؿ میں پیش کیا جانا  

 یک التوائے کارتحار 

 جود ومیں وزیراعلیٰ کی نظوری کے با39نوشہرہ حلقہ پی پی۔ ۔75

 901 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ گرز  ڈگری کالج کی عمیرا میں تاخیر 

 کی جانب ے  عمیرا شدہ مکانوں ت ؤنڈیشن ب گورنٹ س سروس ہ ہاؤگپنجا ۔76

 902 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی قیمت میں بےجااضافہ  

 حالات  لاہور میں بے روزگاری، تنگیصوبائی دارالحکومت  ۔77

 903 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور دیگر وجوہات کی وجہ ے  خود کشیوں میں اضافہ 

 لاہور میں جانوروں کی خوراک انسانوں کے لئے  ۔78

 904 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ے  بچوں کی نشوونما متاثر ہونے کا خدشہنےفروخت ہو کھلے ئےؾ  

 )میعاد میں توسیع(رپورٹیں 

 نمبر اور تحریک التوائے کار2009قانوؿ پنجاب ہیلتھ کیئرمصدرہ مسودہ  ۔79

 کےبارے میں  مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں1038/08 

 906 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایواؿ میں پیش کرنے  کی میعادمیں توسیع 

 سرکاری  کارروائی  

 )جوزیرغور لائے گئے(مسودات قانوؿ 

 910 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2009ہ مسودہ قانوؿ سستی روٹی اتھارٹی مصدر ۔80

 914 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔81

 916 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2009مسودہ قانوؿ سستی روٹی اتھارٹی مصدرہ  ۔82

 944 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔83
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 945 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(2009مسودہ قانوؿ سستی روٹی اتھارٹی مصدرہ  ۔84
 

  نمبرصفحہ  مندرجات نمبر شمار

 بحث 

 تحریک التوائے کار برموضوع پنجاب میں این جی اوز ۔85

 948 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی مشکوک سرگرمیوں پر بحث  

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010جولائی۔16ج

 10  : شمارہ 19 جلد

 965 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اایجنڈ ۔86

 967 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔87

 968 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔88

   (  جات سماجی ہبودد و تری  خواتین)محکمہسوالات 

 969 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔89

 1005 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ (جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے)نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔90

 تحاریک استحقاؼ  

 1025 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کا ن ؿ نہ ناایس ایچ او تھانہ صدر لودھراں کا معزز رکن اسمبلی ۔91

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 پی سی ایس افسراؿ کے بارے میں تحریک التوائے کار کو نظور کرنے ۔92

 1027 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور اس پر بحث کرنے کا مطالبہ  

 تحاریک التوائے کار 

 لبرٹی چوک لاہور کی گرین بیلٹ پر پی ایچ اے ۔93

 1030 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری( ے  پلازہ مالک کا قبضہکے عملہ و افسراؿ کی ملی بھگت 

 بورے والہ شہر میں واٹر سپلائی سکیمیں مکمل  ۔94
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 1030 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور نکلو نہ کرنے ے  شہریوں کو پریشانی کا سامنا 

  کولؽ شمیر  پوائنٹ ریی کو جلانے کی وجہسینٹ ڈینس گرز  ہائی ۔95

 1032 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ریک ہونے کا خدشہتا مستقبلے  سینکڑوں بچیوں کا   
 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 محکمہ کی مبینہ ملی بھگت ے  گورنٹ س اسلامیہ سیکنڈری ہائی کولؽ ۔96

 1033 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ لیاقت باغ راولپنڈی پر لینڈ مافیا کا قبضہ  

  مپنیوںدے کر ملٹی نیشنل اور نیشنل ناؾکو منرؽ واٹر کا واٹر تلپلاسٹک بو ۔97

 1034 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کے علاوہ لوکل مپنیوں کا عواؾ ے  اربوں روپے بٹورنا  

 سرکاری کارروائی 

 )جوزیرغور لایا گیا(مسودہ قانوؿ 

 1037 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010یونیورسٹی ملتاؿ مصدرہ  خواتین مسودہ قانوؿ  ۔98
 

 انڈکس ۔99

___________ 
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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاببرائے اجلاس 

 2010۔جولائی 12منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و ؿ قرآ ت تلاو

 سوالات

 (محکمہ صحت)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 توجہ دلاؤ نوٹس

 

 سرکاری کارروائی 

 (2010بابت 20)مسودہ قانوؿ  نمبر2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(جنگلات  ۔1

 ایواؿ میں پیش کریں گے۔2010ؿ)ترمیم(جنگلات مسودہ قانو ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھنا 2005۔06محکمہ جنگلات پنجاب  کے حسابات مد بندی     کی رپورٹ برائے ساؽ  ۔2

ایواؿ کی 2005۔06محکمہ  جنگلات پنجاب  کے حسابات مد بندی     کی رپورٹ برائے ساؽ ایک وزیر

 میز پر رکھیں گے۔

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2006۔07 حسابات     کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ حکومت پنجاب کے ۔3

ایواؿ 2006۔07حکومت پنجاب کے حسابات کے  آڈٹ کی آڈٹ   رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 کی میز پر رکھیں گے۔

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2007۔08حکومت پنجاب کے حسابات     کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔4

ایواؿ  2007۔08مت پنجاب کے حسابات     کے  آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ حکو  ایک وزیر

 کی میز پر رکھیں گے۔
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 ایواؿ کی میز پر رکھنا2008۔09حکومت پنجاب کے حسابات     کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔5

ایواؿ 2008۔09حکومت پنجاب کے حسابات کے آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ ایک وزیر

  پر رکھیں گے۔کی میز

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2009۔10حکومت پنجاب کے حسابات     کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔6

ایواؿ  2009۔10حکومت پنجاب کےحسابات کے آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 کی میز پر رکھیں گے۔

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2007۔08حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں    کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔7

 2007۔08حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں  کے آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2008۔09حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں    کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔8

 2008۔09یوںں  کے آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ حکومت پنجاب  کی ریونیو وصو ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2009۔10حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں    کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔9

 2009۔10حکومت پنجاب  کی ریونیو وصویوںں  کے آڈٹ کی آڈٹ رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 کھیں گے۔ایواؿ کی میز پر ر

 ,P&D, LG&CD, I&P, HUD & PHEحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس ، ۔10

C&W اورEP ایواؿ کی میز پر رکھنا2007۔08کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ 

 & P&D, LG&CD, I&P, HUDحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس ، ایک وزیر

PHE, C&WاورEP میز پر ایواؿ کی2007۔08کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ 

 رکھیں گے۔
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کی آڈٹ  LG&CD, I&P, HUD & PHE, C&Wحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس، ۔11

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2008۔09رپورٹ برائے ساؽ

 ,LG&CD, I&P, HUD & PHEحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس، ایک وزیر

C&W گے۔ ایواؿ کی میز پر رکھیں2008۔09کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ 

 

509 
 

 ,P&D, LG&CD, I&P, HUD & PHEحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس، ۔12

C&W اورEP ایواؿ کی میز پر رکھنا2009۔10کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ 

 & P&D, LG&CD, I&P, HUDحکومت پنجاب کے محکمہ جات سوؽ ورکس ،  ایک وزیر

PHE, C&WاورEP ؿ کی میز پر رکھیں ایوا2009۔10کی آڈٹ   رپورٹ برائے ساؽ

 گے۔

حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔13

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2006۔07

حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔2006۔07

سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ حکومت پنجاب کے  ۔14

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2007۔08

حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔2007۔08

رٹ برائے ساؽ حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپو ۔15

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2008۔09

حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔2008۔09
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حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ۔16

 ایواؿ کی میز پر رکھنا2009۔10

حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ  رپورٹ برائے ساؽ  ایک وزیر

 ایواؿ کی میز پر رکھیں گے۔2009۔10

 (2010بابت5)مسودہ قانوؿ  نمبر2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس پنجاب ۔17

،جیسا کہ قائمہ کمیٹی 2010 مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس پنجاب

ے (  2برائے آبکاری و محصولات نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے ،پر )ضمن 

 ضمن وار غور و خوض کادوبارہ آغاز۔

510 
 

 یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیر منقولہ شہری جائیداد ٹیکس ایک وزیر

 نظور کیا جائے۔ 2010پنجاب 

 (2010بابت 11)مسودہ قانوؿ  نمبر2010ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈیکل  یونیورسٹی مسودہ قانوؿ ) ۔18

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈیکل یونیورسٹی  ایک وزیر

، جیسا کہ قائمہ کمیٹی برائے صحت  نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے، فی 2010

 الفور  زیر غور لایا جائے۔

 تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈیکل یہ ایک وزیر

 نظور کیا جائے۔ 2010یونیورسٹی

 (2010بابت 9)مسودہ قانوؿ نمبر2010مسودہ قانوؿ )ترمیم(مالیہ اراضی پنجاب    ۔19

،جیسا کہ 2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(مالیہ اراضی پنجاب  ایک وزیر

 برائے ریونیو، ریف    و امال ؽ نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے، فی قائمہ کمیٹی

 الفور  زیر غور لایا جائے۔

نظور کیا  2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(مالیہ اراضی  پنجاب ایک وزیر

 جائے۔
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بابت 29ہ قانوؿ نمبر )مسود2009مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے انفراسٹرکچر پنجاب  ۔20

2009) 

یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے  ایک وزیر

کے تسلسل کے لئےقواعد انضباط کار، صوبائی اسمبلی پنجاب  2009انفراسٹرکچر پنجاب 

 کےتحت  ایک خصوصی حکم جاری کیا جائے۔225(2کے  قاعدہ ) 1997

کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برائے یہ تحریک پیش  ایک وزیر

،جیسا کہ قائمہ کمیٹی برائے  منصوبہ بندی و ترقیات نے اس 2009انفراسٹرکچر پنجاب 

 کے بارے میں سفارش کی ہے، فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

ئے یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ پبلک پرائیویٹ پارٹنر شپ برا ایک وزیر

 نظور کیا جائے۔2009انفراسٹرکچر پنجاب 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسانیسواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010جولائی۔12،سوموار

 ھ(1431۔رجب المرجب 29،یوؾ   الاثنین )

 منٹ پرزیرصدارت 10بج کر5صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں دیؾ  

 محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ جناب سپیکررانا 

 نے پیش کیا۔ی  نور محمد تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

                              

 64 تا   61آیاتسُوۡرَةُ العَنکبوت 

 کو  کس نے دا ا کیا۔ اور سورج اور نکند کو کس نے )ہارےرے(زیر فرماؿ کیا تو ہ اور اگر اُؿ ے  پوچھو کہ آسمانوں اور زمین

اللہ  ہی اپنے بندوں میں ے  جس کے لئے نکہتا ہے روزی فراخ  کر (61)دیں گے اللہ نے ۔تو پھر یہ کہاں اُلٹے جا رہے ہیں

اور اگر تم اُؿ ے  پوچھو کہ  (62)ے  واقف ہےدیتا ہے اور جس کے لئے نکہتا ہے تنگ کر دیتا ہے بے شک  اللہ  ہر چیز 

آسماؿ ے  پانی کس نے برسایاپھر اس ے  زمین  کو اس کے رینے کے بعد )کس نے (زندہ کیا تو ہ دیں گے کہ  اللہ نے 

اور )ہمیشہ اور یہ دنیا کی زندگی تو صرػ کھیل اور تمادی ہے   (63)۔ہ دو کہ اللہ  کا شکر ہے لیکن اؿ میں  اکثر نہیں سمجھتے

 (64)کی(زندگی )کا مقاؾ (تو آرات کا گھر ہے ۔ کاش !یہ )لوگ (سمجھتے
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 oوماعلینا الالبلاغ
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 پیش کی۔نے جناب اختر حسین قریشی  صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 ہم سوئے حشر چلیں گے دیہِ ابرار کے ساتھ 

 قافلہ ہوگا رواں قافلہ سالار کے ساتھ 

 ر جار جائے گا پُل ے  مجھ سا بھی گنہگا

 ہو گی سرکار کی رحمت جو گنہگار کے ساتھ 

 یہ تو طیبہ کی محبت کا اثر ہے ورنہ 

 کوؿ روتا ہے لپٹ کر در و دیوار کے ساتھ

 پہنچ کر جبریل رہ گئے منزؽ سدرہ پہ

 چل نہیں سکتا فرشتہ تیری رفتار کے ساتھ 
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 oبسم اللہ الرحمٰن الرحیم جناب سپیکر:
 

 ڈرپوائنٹ آػ آر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

چودھری صاحب میرے خیاؽ میں آپ نے جو بات کی تھی اور جو طے ہوا تھا  کہ  جناب سپیکر:

Question Hour کے دوراؿ کوئیpoint of order raise نہیں ہوگا۔ گورنٹ س کی طرػ

 ے  نہ ہی  اپوزیشن کی طرػ ے ۔۔۔

 ۔۔جناب والا!میں یہ جاارش  کروں گا کہ ۔)چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:ػقائد حزب اختلا

 اذاؿ ہو رہی ہے ۔ تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:

 )اذاؿ عصر(

جناب والا!میں اس سلسلے میں یہ جاارش کروں گا )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 کہ ۔۔۔

ہے میں نے جو بات آپ ے  کی ہے وہ تو  مجھے  چودھری صاحب !میں نے جو بات  پوچھی جناب سپیکر:

 بتائیں  کہ ہمارا فیصلہ کیا ہوا تھا ؟

 جناب والا!آپ میری بات تو سن لیں۔)چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

میں آپ کی بات سنوں گا ، میں ضرور سنوں گا  لیکن ایک اصوؽ آپ نے طے کیا ہے اس جناب سپیکر:

 پر کاربند رہیں۔ 

 پر معزز خواتین  اراکین حزب اختلاػ اپنی سیٹوں پر کھڑی ہو گئیں  ریحلہ)اس 

 اور مطالبہ کیا کہ قائد حزب اختلاػ کو بات کرنے دی جائے(

 )معززاراکین حزب اقتدار  کی طرػ ے  "لوٹے، لوٹے "کی نعرہ بازی(

 ۔۔زت ہو تو ۔جناب سپیکر! اگر اجا)رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

MR. SPEAKER: No please. No cross talk. No Comments. 
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میں بات کر رہا  ،مجھے بات کرنے دیں۔میں بات کر رہا ہوں۔ آرڈر پلیز، آرڈر پلیز۔ آپ تشریف رکھیں

 میں  اؿ کی بات سنوں گا ۔ ،ہوں

 کروں گا۔جناب سپیکر!میں عرض )رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 فرمائیں!جی،جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری آپ ے  یہ جاارش ہوگی کہ  قائد )رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

حزب اختلاػ پوائنٹ آػ آرڈر پر جو بات کرنا نکہتے ہیں  اس کا جواب بھی ہم ے  لے لیں اور اس کے 

 عملدرآمد کریں۔ ہو  اس کے مطابق آپ senseبعد جو ہاؤس کی 

 Business Advisoryجو بات میں نے  پوائنٹ آػ آرڈر کے بارے میں کی ہے کیا جناب سپیکر:

Committee میں بات کر رہا ہوں اب کوئی بات نہ کرے۔  ؟میں بیٹھ کر یہ فیصلہ نہیں ہوا تھا

 ۔)قطع کلامیاں(مہربانی

 ں پر کھڑی ہو گئیںپرمعزز خواتین اراکین حزب اختلاػ  اپنی سیٹو  ریحلہ)اس 

 اور مطالبہ کیا کہ قائد حزب اختلاػ کو بات کرنے دی جائے(

 جناب سپیکر!اگر ۔۔۔ ) قطع کلامیاں()رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 آرڈر پلیز۔ بات سننے دیں۔  جناب سپیکر:

اس میں کوئی شک نہیں  کہ یہ فیصلہ تو ہوا جناب سپیکر!)رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 out of turnپیش کرنا نکہتے ہیں  اور اے Resolutionقائد حزب اختلاػ آج  ایک  تھا  لیکن غالباً 

take up کرنے کے لئے   تحریکmove  کرنا نکہتے ہیں ۔اؿ کو اس تحریک کی اجازت دینے ے  پہلے

ہو  اس کی senseکی Houseسن لے اس کے بعد جو سن لے  اور میرا بھی Houseاؿ کا مؤقف بھی 

 اجازت دے دی جائے۔ )نعرہ ہائے حسین (

 duringجی،انہوں نے میری بات کی تائید کی ہے کہ واقعی فیصلہ اسی طرح ہوا تھا کہ  جناب سپیکر:

Question Hour کوئیpoint of order کسی طرػ ے  نہیں ہوگا  لیکن چونکہ وہ قائد حزب
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ب انہوں نے اپنی بات ے  خود انحراػ کر لیا ہے  تو میں کیا کر سکتا ہوں۔وہ قائد حزب اختلاػ ہیں ا

 آپ بات کریں۔  !اؿ کو دیتا ہوں ۔ چودھری صاحبfloorاختلاػ ہیں میں 

 شکریہ ۔جناب سپیکر!۔۔۔)چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 جی ،آپ بات کریں۔ جناب سپیکر:

 

 میں قرارداد ایواؿ میں پیش کے حق فیوں قواعد معطل کر کے صحا

 کرنے کی اجازت کا مطالبہ

جناب سپیکر!پہلی بات تو یہ ہے کہ ابھی وقفہ )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

سوالات شروع نہیں ہوا  اور دوسری بات یہ ہے کہ کچھ اہم باتوں پر گفتگو کرنے کے لئے  جب ہمارا فیصلہ 

ہوتی رہی ہیں   revisionsکی Business Advisory Committeeکے بعد بھی  ہوا تھا تو  اس

بھی لئے جاتے رہے ہیں۔ میں آپ کا مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے point of ordersاور یہاں پر 

کے ساتھ بات کرنے کی اجازت دی ۔ میں یہ کہنا نکہتا ہوں کہ consensusیہاں پر بات کرنے کی بلکہ

بھی Chief Executiveتاریخ کو یہاں پر شروع ہوئی جب ۔7تھی ،   قراردادمذمتییہاں  جو میڈیا کی 

یہاں پر تشریف فرما تھے ، تقاریر ہو رہی تھیں  تو میں نے اجازت مانگی اور جب آپ نے اجازت ریحمت 

 نہیں میں نے   کہا تھا کہ  یہ غلط بات ہو رہی ہے  اور یہ بات کرنے کا کوئی طریقہon  recordفرمائی  اور 

ہے،اچھے اور بُرے ہر جگہ ہوتے ہیں  لیکن میڈیا کے خلاػ کسی قسم کی کوئی کارروائی  اس ایواؿ میں نہ 

لائی جائے۔ اس کے بعد میں نے یہاں پر یہ بھی کہا تھا  کہ اگر کوئی بھی کارروائی کی گئی  تو ہم اس کا حصہ 

 نہیں بنیں گے  ہم اس کا بائیکاٹ کریں گے۔ 

 حزب اقتدار  کی جانب  ے   جھوٹا، جھوٹا کی نعرہ بازی( )معزز اراکین

 !اؿ کو بات کرنے دیں۔ آپ خاموش رہیں میں بات کروں گا۔ جی، چودھری صاحب جناب سپیکر:

 آپ فرمائیں۔ 
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تاریخ کو آپ نے ۔9جناب والا!اس کے بعد جب )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

Business Advisory Committeeمیٹنگ بلائی تو  میں تھوڑا سا  کیlate ہو گیا  اور جب  آیا تو

قرار داد  وزیر قانوؿ صاحب کے ہاتھ میں تھی  جو آپ کی موجودگی میں انہوں نے مجھے printedایک 

پکڑائی ۔ انہوں نے کہا کہ ہم  ہارےرے آنے ے  پہلے میٹنگ کر رہے تھے  یہ قرار داد ہے جو آج ہم نے 

 پیش کرنی ہے۔

 ز اراکین حزب اقتدار کی جانب ے   جھوٹ، جھوٹ کی آوازیں()معز

مجھے اؿ کی بات .No interruption. No cross talk pleaseنہیں، نہیں۔ جناب سپیکر:

 آپ فرمائیں۔ !سننے دیں۔ جی، چودھری صاحب

میں نے وہ قرارداد پڑھنے کے بعد  اس طریقے ے  )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

table نہ کے اوپر رکھتے ہوئے کہا  کہ یہ آپ غلط کر رہے ہیں میں آپ کو مشورہ دیتا ہوں کہ  یہ آپ  پیش

کریں  اور ہم اس پر  دستخط کریں گے اور نہ ہی اس کا حصہ بنیں گے  بلکہ ہم اس کا بائیکاٹ کریں گے۔  یہ ہ 

نے بھی پوچھا کہ کیا فیصلہ ہوا میں نے اے  کر جب میں اٹُھ کرآ گیا  اور مجھے لیاقت انصاری باہر ملے انہوں 

کیا ہے  اور دستخط کرنے ے  بھی انکار کیا ہے  جو وزیر قانوؿ نے ہمیں وہاں defendکہا کہ میں نے اے  

کیا ۔ آپ declareدیا ہے  اور اس کے بعد ہم نے اس کا بائیکاٹ بھی printed materialپر 

 چل چکے تھے ۔ اس کے بعد ۔۔۔ticker پیش ہونے ے  پہلے وہاں پر یہResolutionکی

 جھوٹ کی آوازیں( ،)معزز  اراکین حزب اقتدار کی جانب ے   جھوٹ

ب اختلاػ کی بات سننے حزمجھے قائد.No please. Order pleaseنہیں،نہیں۔جناب سپیکر:

 کیا کرتے ہیں؟  آپ دیں۔ 

 یہ سب جھوٹ ہے۔  ڈاکٹر زرید یاسمین رانا:

 No cross talkکریں۔  ایسی بات نہجناب سپیکر:

 Assembly premisesجناب والا!اس وقت )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

بھی موجود تھے،وزیر قانوؿ کے علاوہ نکر پانچ وزراء بھی یہاں پر Chief Executiveکے اندر
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بغیر کسی رکاوٹ کے اس  موجود تھے ، دو  سیاسی جماعتیں یہاں پر موجود تھیں  انہوں نے اے  اپنے طور پر  

کو نظور کیا۔ اس وقت ہی ہم نے میڈیا کے حق میں یہاں پر قرارداد جمع کروائی ۔ میں آج استدئے کرنا نکہتا 

کرکے  پڑھنے کی اجازت دی گئی تھی  مجھے rules relaxہوں کہ جس طرح  اس مذمتی قرار داد کو

 کرکے پڑھنے کی اجازت دی جائے۔ rules relaxبھی

 جھوٹ، جھوٹ۔  زرید یاسمین رانا:ڈاکٹر 

 ۔۔جناب والا!میں یہ جاارش کروں گا کہ ۔)رانا ثناء اللہ خاؿ (:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بات سنیں۔  رانا صاحب ایک منٹ مجھے دے دیں۔ آرڈر پلیز، آرڈر پلیز۔ میری بات  جناب سپیکر:

 )قطع کلامیاں(سنیں۔

 جھوٹ،جھوٹ۔ ڈاکٹر زرید یاسمین رانا:

 نتیں،، تشریف رکھیں۔ دکھیں  چودھری میری بات نہیں ؟محترمہ!آپ کیا کرتی ہیں جناب سپیکر:

کی طرػ  Chairاس پر    اور جہاں تک اس قرار داد کی بات ہے توجب یہ قرار داد یہاں پیش ہوئیصاحب!

میں ے  کسی کی  بات ہوئی تو اس وقت آپ کی پارٹی کے نمائندگاؿ یہاں موجود تھے اؿ  ے  ہاں اور نہ

 رانا صاحب! ،جی ـنہیں کیا opposeنے بھی اے  

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میں قائد حزب اختلاػ کا شکر جاار وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ۔۔۔ہوں

لانا نکہتا ہوں  on record)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر!میں یہ بات قائد حزب اختلاػ

کچھ ساتھی جو ہم میں ے سرکوپ لیکن بھیجا تو میرے تماؾ ساتھی باہر آ گئے تھے  کہ جب میں نے پیغاؾ

میں یہ کہتا ہوں کہ اس دؿ میڈیا کے خلاػ   ـبنے ہوئے ہیں وہ تو بڑی دیر ے  یہاں پر بیٹھے ہوتے ہیں

 ۔مذمتی قرار داد پیش کی گئی تھی آج  مجھے میڈیا کے حق میں قرار داد پیش کرنے کی اجازت دی جائے

 رانا صاحب! ،جی ۔آرڈر پلیز جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میں قائد حزب اختلاػ کا مشکور ہوں کہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کر کے انہیں  میڈیا کے حق میں قرارداد  suspendروز  کرنے ے  پہلے کہ  تحریک پیشیہ انہوں نے آج 
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نہوں نے اس کی جو وجوہات بیاؿ کیں اس میں انہوں نے دو تین ا ـپیش کرنے کی اجازت دی جائے 

پیش کی میں بھی مختصر الفاظ میں  backgroundجس طرح انہوں نے اس سارے واقعہ کی  ـباتیں کی ہیں 

 ۔7قائد حزب اختلاػ کی یاد داشت کے لئے یہاں پر یہ عرض کرنا نکہوں گا کہ یہ واقعہ بدھ کے روز 

شروع ہوا تھا کہ ہمارے ایک معزز رکن شوکت عزیز بھٹی نے اپنے متعلق یہ بات اس طرح ے  کو  تاریخ 

ر چلائے گئے ، غلط خبر چلائی گئی جس  یکی کہ میر

ک

ڈگری جعلی نہیں ہے اصلی ہے لیکن میرے خلاػ غلط سٹ

 اس کے بعد ہماری معزز رکن سیمل کاریاؿ نے اٹھ کر۔ہو گیا  heart attackکی وجہ ے  میری والدہ کو 

 ۔۔۔اسی موضوع پر بات کی اور بات کرتے کرتے

 پر معزز رکن جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی ل ک ایواؿ میں داخل ہوئے  ریحلہ)اس 

 انہیں خوش آمدید کہا اور نعرے لگائے کہ نے ڈیسک بجا کراسمبلی  تو معزز اراکین 

 مستی ل ک ہم ہارےرے ساتھ ہیں ( 

رانا  ،جی ۔وسیم قادر صاحب!آرڈر پلیز  ۔آرڈر پلیز  ۔ر بات سنیںشور کم کریں او !پلیزجناب سپیکر:

 صاحب!

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!جب میری بہن اور اس معزز ہاؤس کی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ۔۔۔رکن سیمل کاریاؿ یہاں پر بات کرتے ہوئے

 ۔آرڈر پلیز ۔آرڈر پلیز  جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جب اس معزز ایواؿ  میں میری بہن معزز رکن جسے ہر اموروزیر قانوؿ و پارلیمانی 

شور  ،شور کرو،اٹھو شور کرو ،وقت قائد حزب اختلاػ کسی نہ کسی بات پر یہ کہتے رہتے ہیں کہ اٹھو اٹھو 

  ـاتے ہیں ویعنی جو بات یہ خود کرنے کی ہمت نہیں رکھتے یہ اس ے  کر ۔کرو

 ۔۔۔جناب سپیکر! محترمہ آمنہ الفت:

 ۔اؿ کی بات سنیں !پلیز جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جب وہ بات کرتے ہوئے جذبات میں آ گئیں اور وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

جذبات میں آ کر انہوں نے رونا شروع کر دیا اس کے بعد ایک ایسا ماحوؽ بنا جس ماحوؽ میں ہوش ے  
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آپ نے مجھے ہاؤس  ـاس کے بعد کچھ دوست آپ کے چیمبر میں اکٹھے ہوئے زیادہ جوش کا دخل ہو گیا اور 

بیٹھے تھے اور وہاں پر اراکین ے  باہر بلایا جب میں آپ کے چیمبر میں گیا تو وہاں پر تقریت پندرہ سولہ معزز 

بائیکاٹ کیا  اؿ معزز اراکین کا یہ مطالبہ تھا کہ میڈیا کی اؿ باتوں کے خلاػ جو انہوں نے نشاندہی کی تھی

 performکہ میڈیا اس معزز ایواؿ کی آنکھیں اور کاؿ ہے ہم یہاں پر جو  میں نے یہ عرض کیا۔جائے

  ـکرتے ہیں

 جھوٹ کے نعرے( ،)اپوزیشن کی طرػ ے  جھوٹ

 ـرانا صاحب کی بات سنیں !پلیز ۔ایسا مت کریں جناب سپیکر:

ہمارے حلقوں  ہ کرتے ہیں و perform یہاں پر جو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:ہموزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـمیڈیا کا بائیکاٹ ممکن نہیں ہے ایسا نہیں ہو سکتا  ـپہنچتا ہے  ہی  اور ہمارے لوگوں تک میڈیا کے ذریعے ے 

کے ساتھ یہ طے ہوا کہ جن دوستوں نے مختلف معاملات کی نشاندہی  consensusاس کے بعدوہاں پر 

اس  کو  یا جو بات تیار کریں Resolutionکمیٹی روؾ میں بیٹھ جائیں اور وہاں پر جو کی ہے وہ دوست علیحدہ 

 ۔۔۔تسلیم کر لیا جائے گا

 ۔یہ جھوٹ بوؽ رہے ہیں :یسیدہ مادوہ زید

 ۔آپ اؿ کی بات سنیں ـمادوہ زیدی صاحبہ !تشریف رکھیں جناب سپیکر:

اس کی حاضری کی کاپی میرے پاس  تھی   ہوئی)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جو میٹنگوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـہے

 پر وزیر قانوؿ نے میٹنگ کی حاضری کی کاپی ایواؿ میں لہرائی( ریحلہ)اس 

 شیم کے نعرے( ،کی طرػ ے  شیم ں حکومتی بنچو)

)رانا ثناءاللہ خاؿ(:باعث شرؾ تو اؿ لوگوں کے لئے ہے جن کی پارٹی کی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

جناب قائد حزب اختلاػ! اس  ـگی اس حاضری شیٹ پر ہے لیکن وہ اس بات ے  انکار کرتے ہیں نمائند

 ۔۔۔کمیٹی نے جو قرار داد تیار کی اس میں

 ۔جھوٹ ،جھوٹ ڈاکٹر سامیہ امجد:
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پھر اگر آپ کی طرػ ے  بولیں گے تو ادھر ے   ـپھر اس طرح اچھا نہیں ہو گا !دکھیں  جناب سپیکر:

 ۔آپ کی مہربانی ۔آپ تشریف رکھیں !محترمہ ۔یہ مناسب نہیں ہے  ۔نہیں بولنے دیں گے

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اؿ کو شور کرنے دیں اور آپ میری بات وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کر کے اس قرار داد میں ے  وہ الفاظ جن کے اوپر اعتراض  requestنے اؿ  معزز ممبراؿ ے   میں ـسنیں

 ۔ تھا انہیں ف ػ کروایا اور میں اس قرار داد کے دو رے ے پڑا چ نکہتا ہوں کیا جا سکتا

 ـنہیں تھے  signaturesقرار داد پر ڈاکٹر سامیہ امجد:

آپ نے اپنی بات کی ہے اب  .This is not good۔محترمہ!میں آپ کو اجازت نہیں دیتا  جناب سپیکر:

 رانا صاحب! ،جی ۔اؿ کو بات کرنے دیں

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس قرار داد میں یہ دو رے ے دیمل ؿ و پارلیمانی اموروزیر قانو

یہ ایواؿ وطن عزیز میں ذمہ دارانہ اور غیر جانبدارانہ صحافت ״اور میں انہیں پڑا چ نکہتا ہوں کرائے گئے 

پر انہیں رااج کرنے والے اہل صحافت کے کردار اور قربانیوں کا معترػ ہے اور اؿ کی قومی خدمات 

 )نعرہ ہائے حسین ("۔حسین  پیش کرتا ہے

 

 

 :ایک رے ا یہ ہے کہ 

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس حکومت ے  مطالبہ کرتا ہے کہ وہ ا راکین اسمبلی اور  ״

جو اس صورتحاؽ کا  ےمیڈیا کے نمائندوں پر مشتمل ایک مشترکہ کمیٹی تشکیل د

 ״۔جائزہ لے کر قابل عمل سفاردیت پیش کرے 

  ـنہیں تھے  signatureاس قرار داد پر  ڈاکٹر سامیہ امجد:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!کمیٹی روؾ اے میں جو میٹنگ ہوئی تھی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس کی جو حاضری ہے میں نے اس کی کاپی پیش کی ہے  اور میں یہ کاپی قائد حزب اختلاػ کی خدمت میں 

میں اس سلسلے  اب بات رہی قرار داد کی  ـہوں کہ وہ اس میں اپنی پارٹی کی نمائندگی دیکھ لیںبھی پیش کرتا 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

542 

اور میڈیا کا جو کردار ہے کیا اس کردار کو ہم ے  کوئی زیادہ جانے گا ؟  ں صحافیومیں عرض کرنا نکہتا ہوں کہ 

نسا گیا ، ہماری قیادت کو وہ آرییت کے آٹھ ساؽ جس وقت ہمارے اوپر تشدد ہوا ، ہمیں جیلوں میں ٹھو

ہم  میڈیا کے اس ساتھ کو ساری زندگی نہیں  ـجلاوطن کیا گیا اس وقت یہی میڈیا تھا جو ہمارے ساتھ تھا 

ہم اپنی زندگی بھی اپنے اؿ صحافی بھائیوں اور اؿ لوگوں کو جنہوں نے اس مصیبت کی گھڑی  ـبھوؽ سکتے

 جھتا ہ ہوں کہ اس کا مداوا نہیں ہو گا لیکن اگر حسین کے دے دیں تو پھر بھی میںہم میں ہمارا ساتھ دیا 

اور ہم ایک ہی کشتی کے مسافر ہیں۔ہم نے  mediaصحافی، طرػ داروں ،حسین کے نکہنے والوں میں

مل کر آرییت کے خلاػ دووہد  کی ہے۔ہم مل کر اس ملک میں جمہوریت لے کر آئے ہیں لیکن اگر 

میں کوئی اؿَ بَن  ہو جائے گی تو کیا یزید کے پٹھو آ کر صلح کروائیں  حسین کے طرفداروں کے درمیاؿ آپس

رروں 
سف
 م
ہ

گے؟یہ نہیں ہو سکتا۔جمہوریت کے لئے جاؿ نچھاور کرنے والے،جمہوریت کے قافلے کے 

مل بیٹھ  رجمہوریت کے لئے دووہد  کرنے والوں کے درمیاؿ  اگر کوئی جھگڑا ہوگا تو ہم آپس میںاوکے 

یں گے۔آرییت کے گماشتے اس میں آ کر ہمیں نہیں سمجھا سکتے۔ہم اؿ آرییت کے اس کو طے کر کر

کے ساتھ ہم خود  Mediaگماشتوں کو یہ موقع نہیں دیں گے کہ وہ آ کر ہماری باتوں میں دخل دیں۔

کے ساتھ ہم بات کریں گے۔اگر ہماری کسی بات ے ،اگر ہمارے کسی لفظ ے   Mediaبیٹھیں گے اور

تھیوںں اور بھائیوں کو کوئی کاییت ہے تو ہم خود اؿ کے ساتھ بیٹھ کر بات کریں کے ساMediaہمارے 

ور کریں گے۔
ُ
کے ہمارے بھائی ،جنہوں نے ہماری خاطر آٹھ ساؽ  Mediaگے اور اؿ کی کاییت کو د

ڈنڈے کھائے،جنہوں نے ہماری خاطر آٹھ ساؽ جیلیں کاٹیں،جنہوں نے ہماری خاطر آٹھ ساؽ 

پہنچا ہوگا تو اے  ہم خود دور کریں گے۔اگر ہمیں بھی کوئی  دکھ ؿ کو ہمارے کسی لفظ ے  قربانیاں دیں اگر ا

ہو گا تو ہم اپنے بھائیوں ے  وہ ضرور کہیں گے۔آرییت کے وہ گماشتے جو پچھلے دو تین دنوں ے   گلہ

 اؿ میں آپ کی وساطت ے ۔کے ساتھ یکجہتی کا سبق دیتے ہیں  Mediaسڑکوں پر نکل آئے ہیں اور وہ 

کے دفتر کے اوپر حملہ  ہوا تھا اس دؿ  GEOے  اور قائد حزب اختلاػ ے  پوچھنا نکہوں گا کہ جس دؿ 

  
ہ 
ل

ی کہاں تھا؟ اس دؿ تو یہ بھیگی بلی بنا ہوا تھا۔جس دؿ "آج"کے اوپر حملہ ہوا،جس دؿ چودھری پرویز ا

گئیں اور جس دؿ ئی چلاکرنے والے صحافیوں کے اوپر گولیاں coverageمئی کو کراچی میں ۔12

کیا گیا اس دؿ تو یہ بھیگی بلی بن کر بیٹھے تھے۔میں اس معزز ایواؿ کے سامنے  off-airکو mediaپورے 
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اؿ لوگوں پر واضح کر دوں کہ اب یہ بھیگی بلی سو چوہے کھا کر حج پر جانا نکہتی ہے تو ہم اے  نہیں جانے 

 ()نعرہ ہائے حسین دیں گے۔یہ اس بات کو بھوؽ جائیں۔

کے  Mediaہم باہر گئے تھے۔ہم نے ،میں،راجہ ریاض صاحب اور رانا مشہود صاحبجناب سپیکر!

اپنے بھائیوں ے  یہ کہا  کہ آپ اور ہم اس ملک میں جمہوریت کو بحاؽ کرنے والے ہیں۔اس سفر کو لے 

ہے۔ہم  کر آگے چلنے والے ہیں اور ہم نے آرییت کے اؿ گماشتوں ے  جمہوریت چھین کر بحاؽ کروائی

نے اس سفر کو کامیابی ے  طے کرنا ہے۔ہمارے جو بھی معاملات ہیں ہم اؿ کو آپس میں مل بیٹھ کر طے 

پر  Resolutionکے منتخب نمائندوں کے ساتھ بیٹھ کر جو بات طے ہوگی،جس  Mediaکریں گے۔

media on board  داد کو اس ہوگا،جس قرار دادپر ہمارے میڈیا کے بھائیوں کی تسلی ہوگی اس قرار

کے بھائیوں کو یقین دلانا نکہتا ہوں  mediaمعزز ایواؿ ے  متفقہ طور پر منطور کروایا جائے گا۔میں اپنے 

کےساتھ اور متفقہ رائے کے ساتھ نظور  complete consensusکہ یہ معزز ایواؿ اس قرار داد کو 

لیں اور  Resolution انا کرے گا۔آرییت کے اؿ گماشتوں کو ہم یہ کھیل نہیں کھیلنے دیں گے۔یہ

واپس اس بھیگی بلی کے پاس جائیں اور اے  بتا دیں کہ سو چوہے کھانے کے بعد   ہم اب تمھیں حج پر نہیں 

 جانے دیں گے۔

قائد حزب اختلاػ نے جھاڑیں کھانے کے بعد جلدی میں یہ قرار داد دستخط کر جناب سپیکر!

 ہے اور یہ اس صورتحاؽ کا ازالہ نہیں کرتی۔incomplete،insufficientکے جمع کروائی ہے۔یہ 

لائیں  Resolutionاس صورتحاؽ کے ازالہ کے لئے ہم اور ہمارے صحافی بھائی  مل بیٹھ کر ایک مشترکہ 

 ائے ے  پاس کروائیں گے۔بہت شکریہگے اور اے  اتفاؼ ر

 ے  رانا صاحب نے میرے حوالےجناب سپیکر!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 باتیں بھی کہی ہیں۔مجھے ایک منٹ بات کرنے کی اجازت دی جائے۔ personalبہت سی 

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

میں یہ پوچھنا نکہتا ہوں کہ کیا یہ جناب سپیکر!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 Media onلے کر آئے تھے؟اس وقت کوؿ سا  on boardکو  Mediaپر  Resolutionپہلے
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board  تھا؟میں یہ کہنا نکہتا ہوں کہ اؿ کا جہاز ہوا میں اُڑا کرتا تھا،یہی میڈیا اؿ کو لے کر آیا تھا،اسی

Media نے اؿ کا جہاز زمین پر اتارا تھا۔اسی میڈیا کے طفیل آج یہ حکمراؿ بنے بیٹھے ہیں۔ 

 )قطع کلامیاں(

 ۔چودھری صاحب!اب تشریف رکھیںآرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔جناب سپیکر:

آج یہ ضیاءالحق کے پٹھو،ضیاءالحق کے جناب سپیکر!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

انہوں نے یہاں پر ضیاءالحق کو لا کر بٹھایا تھا۔یہ ضیاءالحق کے گماشتے کیا بات ،گماشتےکیا بات کرتے ہیں

میڈیا پر حملہ کیا۔ہم میڈیا  نے کرتے ہیں؟پہلے انہوں نے  جسٹس سجاد علی دیہ پر حملہ کیا اور کل انہوں

 کے حق میں قرار داد لانا نکہتے ہیں۔

آپ قائد حزب اختلاػ ے  کہیں کہ یہ )رانا ثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کریں۔یہ پورا ہاؤس اس کو  moveکریں،یہ آرییت کے گماشتے اپنی تحریک  moveاپنی تحریک 

reject کرے گا۔ 

 ۔۔۔جناب سپیکر! در ر نور خاؿ نیازی:جناب علی

 جی،علی در ر نور خاؿ  نیازی صاحب!جناب سپیکر:

 میں یہ عرض کرنا نکہتا ہوں کہ۔۔۔جناب سپیکر!جناب علی در ر نور خاؿ نیازی:

پہلےمجھے اپنی تحریک پیش کرنے جناب سپیکر!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 دیں۔

ہیں پہلے انہیں بات کر لینے  leader!نیازی صاحب پارلیمانی پارٹی کے چودھری صاحبجناب سپیکر:

 دیں۔

 دیا۔ floorمیں آپ کا مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے جناب سپیکر!جناب علی در ر نور خاؿ نیازی:

میں اپنی قرار داد پیش کرنے کے لئے جناب سپیکر!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

  ہوں۔مجھے یہ پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔تحریک پیش کرنا نکہتا
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Sir I move: 

That Rule 115 and all relevant rules be suspended under 

rule 234 and I may be allowed to move a Resolution in 

favour of Media. 

لے لیں۔اگر ہاؤس  senseآپ ہاؤس کی )رانا ثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 اجازت دے تو پھر یہ اپنی تحریک پیش کر لیں۔

نے قرارداد پیش کرنے کے  لینا نکہوں گا۔قائد حزب اختلاػ senseجی، میں ہاؤس کی جناب سپیکر:

 کیا ہاؤس اؿ کو اجازت دیتا ہے؟ کی ہے۔تحریک پیش لئے 

 نہیں ، نہیں ۔ :ممبراؿ معزز

 در ر نور نیازی صاحب! یت نے اس کو نانظور کیا ہے۔جی،علیخاموشی اختیار کریں۔اکثرجناب سپیکر:

 )تحریک نانظور ہوئی(

دے دیا تھا اس کے بعد قائد حزب floorآپ نے مجھے جناب سپیکر!جناب علی در ر نور خاؿ نیازی:

اختلاػ نے بولنا شروع کر دیا۔میں اس قرار داد کے حوالے ے  بات کرنا نکہتا ہوں۔مجھے افسوس ہو رہا 

،میں اپنے معزز بھائیوں اور ہنوںں کو  یہ کہنا نکہوں گا کہ آج جو مناقت  میں نے یہاں دکھی  ہے وہ ہے

مناقت  میں نے آج ے  پہلے کہیں نہیں دکھی ۔آرییت اور جمہوریت کے درمیاؿ یہی فرؼ ہے۔آج 

میڈیا کو وہ دؿ یاد ہے  یہ میڈیا کے اندر جو نمبر بنانے کی کوشش کر رہے ہیں میں انہیں بتانا نکہتا ہوں کہ

جب اؿ کی حکومت میں میڈیا پر لاٹھیاں برسائی جاتی تھیں۔میڈیا کو وہ دؿ یاد ہے جب اؿ کی حکومت 

کو بند کر دیا جاتا تھا۔میڈیا کو وہ دؿ یا دہے جب اؿ کی حکومت میں صحافیوں کو اغواء کر  channelsمیں 

کس منہ ے میڈیا کی آزادی کی باتیں کر رہے ہیں؟یہ  کے بند کر دیا  جاتا تھا۔میں حیراؿ ہوں کہ آج یہ

اس جمہوریت کا حُسن ہے کہ ہم نے میڈیا کے خلاػ کوئی بات نہیں کی،ہم میڈیا کی آزادی کے حق میں 

بند نہیں  channelsہیں۔ہم میں اپنے اوپر تنقید برداشت کرنے  کا بھی حوصلہ ہے۔ہم نے اؿ کی طرح 

نہیں کی،ہم نے  میڈیا کے حق میں قرار داد نظور کی ہے۔ہم نے میڈیا   کئے۔ہم نے اؿ کی طرح کیبل بند

نہیں ہے کل ے   Media responsibleاگر یہ ہ دینا کہ کے خلاػ کوئی قرار داد نظور نہیں کی ہے۔
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شروع ہو چکی ہے کہ ہماری قرارداد ٹھیک تھی اؿ کا منافقانہ چہرہ میڈیا کے سامنے آیا ہے۔ آج  debateیہ 

دؿ  نکرآمنہ الفت میڈیا کی آزادی کے  لئے بات کر رہی ہیں انہوں نےhonourable Memberی میر

پہلے یہ فرمایا، آج میڈیا والے سن لیں، یہ عواؾ سن لے اور یہ دیواریں بھی سن لیں کہ آج جمہوریت کو 

derail )کرنے کے ایجنڈے پر کاؾ ہو رہا ہے۔)قطع کلامیاں 

 عزت بہن محترمہ سیمل کاریاؿ فرماتی ہیں کہ یہ ہماری جناب سپیکر!میری دوسری قابل 

نہیں ہے یہ پنجاب اسمبلی  film industryکرتے ہیں، یہ  picturizeعزتیں اچھالتے ہیں، یہ ہم پر گانے 

ہے، یہ ہمیں ذلیل کرتے ہیں۔ میری جاارش ہے کہ میڈیا والے ہمارے بھائی ہیں ہم اؿ کی عزت کرتے 

یقین رکھتے ہیں اور اؿ کی یہ سازشیں کامیاب نہیں ہوں گی اگر یہ سچ پر یقین رکھتے  ہیں، ہم آزاد میڈیا پر

 ہیں تو  اللہ تعالیٰ کو حاضر ناظر جاؿ کر ہ دیں کہ اؿ کے معزز ممبراؿ اس میں دیمل نہیں تھے۔۔۔

 بہت مہربانی۔ نیازی صاحب!آپ تشریف رکھیں۔ جی، راجہ ریاض صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہوں کہ :(راجہ ریاض احمدیر آبپاشی و قوت بری  )وز/سینئر وزیر

پر مجھے اظہار خیاؽ کرنے کا موقع دیا ہے۔ آپ جانتے ہیں کہ آصف علی زرداری  issueآپ نے اس اہم 

محترمہ کی شہادت کے بعد میڈیا کی طرػ ے  جس  ۔ہمارے شریک چیئرمین ہیں اور صدر پاکستاؿ ہیں

 تنقید کا نشانہ بنایا گیا، جس طرح ہماری حکومت پر از امات کی ایک بوچھاڑ کی گئی لیکن ہم نے طرح انہیں

 میڈیا کی اس تماؾ تنقید کو بڑے حوصلے اور بڑے صبر کے ساتھ برداشت کیا۔ 

ہم آج فخر  ،جناب سپیکر!ہم میڈیا کا احتراؾ کرتے ہیں، ہم جمہوری اداروں کا احتراؾ کرتے ہیں

 کہ ہم نے ہمیشہ جمہوریت کے لئے قربانیاں دی ہیں اور ہماری قیادت نے اس جمہوریت کے ے  کہتے ہیں

لئے اپنی جاؿ تک کی قربانی دی ہے۔ میڈیا ایک اہم ستوؿ ہے اور اس نے اس ملک میں جمہوریت کی 

کہ اس ملک  بحالی کے لئے جو قربانیاں دی ہیں ہم اس پر میڈیا کو سلاؾ پیش کرتے ہیں اور ہم یہ سمجھتے ہیں

میں جمہوریت کی مضبوطی کے لئے میڈیا کی آزادی ضروری ہے۔ ہم سمجھتے ہیں کہ صوبہ سندھ میں ہماری 

حکومت ہے لیکن وہاں پر آج تک میڈیا کے خلاػ کوئی بات نہیں ہوئی، گلگت بلتستاؿ میں ہماری حکومت 

 ہماری حکومت ہے ہم نے وہاں ہےہم نے وہاں پر بھی میڈیا کے خلاػ کوئی بات نہیں کی، وت ؼ میں بھی

پر بھی میڈیا کے متعلق کوئی بات نہیں کی ہم یہاں پر بھی میڈیا کا احتراؾ کرتے ہیں اور ہم یہ سمجھتے ہیں کہ 
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ر جمہوری ادارے مضبوط تاکہ جمہوریت مضبوط ہو او نکہئےہمیں تماؾ ستونوں کو مل جل کر کاؾ کرنا 

 ہوں۔ شکریہ

 !جی، چودھری صاحب:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے آج میڈیا کے حق میں جو :(خاؿچودھری ظہیر الدین قائد حزب اختلاػ )

کیا ہے کہ ہم اس قرارداد کو  rejectنے  Houseقرارداد پڑھی ہے اس کو پیپلز پارٹی اور )ؿ(لیگ کے 

 کرتے ہیں۔ walkoutپیش کرنے کی اجازت نہیں دیتے اس پر ہم احتجاجاً 

 (چلے گئےکر کے ایواؿ ے  باہر walkoutاراکین اپوزیشن پر معزز  ریحلہ)اس 

اور اپوزیشن کے جملہ  Leader of the Oppositionمیں ؟ایسے نہ کریں، یہ کیا بات ہوئی:جناب سپیکر

کی کارروائی کو چلایا جائے۔ میرے خیاؽ  Houseصاحةؿ ے  کہتا ہوں کہ اندر تشریف لے آئیں تاکہ 

ہ صاحب، سندھو صاحب، حاجی اللہ رکھا اور میری بہن محترمہ سادوہ میر میں انہیں منانے کے لئے کائر

 میں لے کر آئیں۔Houseجائیں  اور انہیں واپس 

ہے اس لئے آپ انہیں منانے کے  Ladies Partyجناب سپیکر!چونکہ )ؼ(لیگ :جناب محمد اعجاز شفیع

ہے اؿ کو واپس بلائیں  اور ہماری کی ایک کمیٹی بناتے۔ آپ نے جن معزز ممبراؿ کو بھیجا  Ladiesلئے 

 معزز خواتین میں ے  کمیٹی بنا کر انہیں واپس ایواؿ میں لانے کے لئے بھیجیں۔

 

 سوالات

 )محکمہ صحت(

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

سوالات شروع ہوتا ہے  بڑی مہربانی۔ جی، اب وقفہآپ کی میرے بھائی!وہ میرا کاؾ ہے، :جناب سپیکر

 آج کے ایجنڈ

 

ا  کے مطابق  محکمہ صحت کے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے اور اؿ کے جوابات دے 

 محترمہ ئےرفہ خالد پرویز کا ہے۔441جائیں گے۔ پہلا سواؽ نمبر 

 

ت ا  کے رییض بچوں کے  مسائل ـچلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت
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 ئیں گے کہ: کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرما:محترمہ ئےرفہ خالد پرویز :441*

ت ا  کے رییض بچوں کے لئے  )الف(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

کیا یہ درست ہے کہ صوبائی دارالحکومت لاہور میں 

 صرػ چلڈرؿ ہسپتاؽ میں علاج کیا جاتا ہے؟

ت ا  کے رییض بچوں کے لئے چلڈرؿ ہسپتاؽ میں مناسب  )ب(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

کیا یہ بھی درست ہے کہ 

  چے  پڑے رہتے ہیں؟بندوبست نہ ہے، ایک بستر پر ایک ے  زائد رییض

کیا یہ بھی درست ہے کہ وہاں صفائی کے معیار کا خیاؽ نہیں رکھا جاتا اور گندی خوؿ آلود اور  )ج(

 الٹی والی نکدریں پڑی رہتی ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ بچوں کے والدین و لواحقین کے لئے کوئی بیٹھنے کا مناسب انتظاؾ نہ  )د(

یہہے ڈاکٹرز اورعملے کا 
ّ
 بھی نامناسب ہوتا ہے؟ رو

اگر جز ہائے بالا کے جوابات اثبات میں ہیں تو حکومت اس سلسلے میں کب تک  مثبت اقدامات  )ہ(

 اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات ے  ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت )
ہ 
ل

 (:یڈاکٹر سعید ا

  )الف(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

رییضوں کا علاج چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور کے علاوہ مختلف ہسپتالوں، گنگا راؾ ا  کے ت  

ت د  ت ؤنڈیشن،  ـہسپتاؽ، میو ہسپتاؽ اور سروسز ہسپتاؽ میں بھی کیا جاتا ہے
م
ط

اس کے علاوہ ت 

 ـسندس ت ؤنڈیشن، ہلاؽ احمر میں بھی اس ریض کا علاج ہوتا ہے

ت ا  کے چلڈرؿ ہسپتاؽ کی انتظامیہ کی رپورٹ کے مطابق )ب(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

 چلڈرؿ ہسپتاؽ میں 

رییضوں کے مکمل علاج کی سہولیات موجود ہیں اؿ رییضوں کی مکمل تشخیص علاج اور 

 ـاحتیاطی تدابیر کے حوالے ے  مکمل انتظامات ہیں

اس ضمن میں ہسپتاؽ انتظامیہ ے  رپورٹ طلب کی گئی اؿ کے مطابق صفائی کے معیار کا پورا  )ج(

 ـخیاؽ رکھا جاتا ہے

یہڈاکٹرز اور عملہ کا ۔کے لئے بیٹھنے کا مناسب انتظاؾ ہےبچوں کے والدین و لواحقین  )د(
ّ
بھی  رو

مناسب ہے اس سلسلے میں کسی بھی تکلیف کی صورت میں انتظامیہ ے  ہر وقت رابطہ کیا جا سکتا 

 ـہے
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 ۔ندارد  ()ہ

 زیادہ ایت د دی ہ ہوں کہ کو اس لئے بہت questionجناب سپیکر!میں اس :محترمہ ئےرفہ خالد پرویز

ت ا کے ایک رییض نے جاؿ دی تو میں نے اللہ ے  
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

اسمبلی میں آنے ے  پہلے میرے ہاتھوں میں 

کا ہے  question 2008کر کولں۔ یہ  question put upملے جہاں پر میں یہ  forumدئے کی کہ مجھے ایسا 

 کے مجھے صحیح جوابات نہیں ملے۔جا رہا ہے لیکن پھر بھی اس سواؽ  2010اور اس وقت 

 کریں۔ supplementary questionمحترمہ!آپ نے تقریر شروع کر دی ہے آپ انا :جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )ب(کا جواب بھی غلط دیا گیا ہے اور :محترمہ ئےرفہ خالد پرویز

یہجز)د(کے جواب  میں کہا ہے کہ سٹاػ کا 
ّ
یہڈاکٹروں کا  بہت اچھا ہوتاہے  اور رو

ّ
بہت مناسب ہوتا  رو

ے ہے۔ یہ بات بالکل غلط ہے کیونکہ میں  اس کی چشم دید گواہ ہوں۔ سٹاػ غریب آدمی ے  انتہائی بُر

لوگ جاتے ہیں اؿ کےپاس بیٹھنے اور  disheartedبہت ہی  alreadyطریقے ے  بات کرتا ہے وہاں پر 

ہے اور  allowedایک آدمی  at least ساتھ بیٹھنے  کے لئے رہنے کا کوئی انتظاؾ نہیں ہوتا۔ وہاں پر چے  کے

ت ا  کے رییض 
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

اس کے ساتھ اگر لواحقین زیادہ ہیں تو انہیں بے شک باہر بھیج دیں لیکن وہاں پر 

کی  2008بچوں کے والدین کے بیٹھنے کا انتظاؾ نہیں تھاجس کی وجہ ے  وہ سردی اور نمونیا کا کایر ہوئے۔ یہ 

اور میں نکہوں  نکہئےہمیں اس معاملے کو بڑی سختی ے  دیکھنا .It is a very serious matterبات ہے 

 جائیں۔

 

 گی  کہ مجھے اؿ سوالات کے صحیح جوابات دے 

 جی، پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت!:جناب سپیکر

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت )
ہ 
ل

بالکل صحیح کہا  جناب سپیکر!محترمہ ئےرفہ خالد نے:(یڈاکٹر سعید ا

کے پانچ حصے ہیں، 441سواؽ نمبر ؽ نہیں ہے۔میں وہ صورتحا 2010کا ہے اور اب  2008ہے کہ یہ سواؽ 

میں  2010میں یہ سواؽ پوچھا  تھا اب 2008اس میں جو پہلا حصہ ہے  اس میں محترمہ ئےرفہ خالد صاحبہ نے 

ت ا  کے رییضو 2008وہ صورتحاؽ نہیں ہے جو 
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

ؾ ں کا علاج چلڈرؿ ہسپتاؽ کے علاوہ  تمامیں تھی۔  

ت د  
م
ط

ت ؤنڈیشن، سندس ٹیچنگ ہسپتالوں میں ممکن ہے اور ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ میں بھی ہو رہا ہے، ت 
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ت ا  کے رییضوں کے  لئے  علاج کی سہولت 36اور تقریت  ت ؤنڈیشن، ہلاؽ احمر 
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

ضلعی ہسپتالوں میں 

 موجود ہے۔ 

سواؽ کے بارے میں کسی حد تک ٹھیک ہے کہ ایک بستر پر تین یا نکر جناب سپیکر!دوسرے  

چے  موجود ہوتے ہیں جب ے  وزیر اعلیٰ پنجاب نے  مفت علاج کی سہولت فراہم کی ہے تو ہسپتالوں میں 

influx  بڑھ گیا ہے جس کی وجہ ے  یہ صورت پیش آتی ہے لیکن تماؾ بچوں کو بنیادی علاج فراہم کر دیا

 جاتا ہے۔ 

نے پوچھا تھا  کہ گندی اور خوؿ آلود نکدریں پڑی رہتی ہیں تو   انہوںجناب سپیکر!جز)ج(میں  

ہسپتالوں میں تماؾ نکدریں ایک  سطح پر گندی اور خوؿ آلود ہی ہوتی ہیں لیکن رییضوں کے جانے کے بعد 

نے  انہوںاس کے علاوہ وہ تبدیل کر دی جاتی ہیں اور وافر مقدار میں  نکدریں  اور بستر وہاں موجود ہیں۔

جز)د(میں جو لواحقین کی بات کی ہے تو لواحقین ایک یا دو ہوں تو ہر ہسپتاؽ میں اؿ کے بیٹھنے کا انتظاؾ ہوتا 

 ہے۔

 ۔ نکہئےلواحقین کی بجائے عزیز و اقارب  کی درستی کی جانی  جناب سپیکر:

 ی)ڈاکٹر سعید پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

یز و اقارب ایک یا دو ہوں تو اؿ کو جناب سپیکر!عز :(ا

سہولت میص کی جا سکتی ہے لیکن اگر ایک رییض کے ساتھ زیادہ افراد ہوں تو مشکل پیش آتی ہے۔اس 

یےنے ڈاکٹروں کے  انہوںکےعلاوہ  
ّ
کی بات کی ہے۔ یہ بات بھی ٹھیک ہے لیکن اب حکومت کی  رو

یےمسلسل کوشش ے  جاشتہ دوسالوں میں ڈاکٹروں کے 
ّ
میں بہت بہتری آئی ہے۔ اس بارے میں  رو

پر ن ری سیکرٹری صحت اقدامات کرتے ہیں، انکوائری کرتے ہیں اور اس  س اگر کوئی کاییت آتی ہے تو ا

 میں جو آدمی ذمہ دار ہوتا ہے اس کے خلاػ کارروائی کی جاتی ہے۔ 

 ہے تو میں نے اس بیماری کے بارے میں پوچھا انہوںجناب سپیکر!سواؽ کے آرای حصے میں  

آپ کی وساطت ے  ہاؤس کے علم میں لاتا ہوں کہ پنجاب  کی تاریخ میں پہلی  دفعہ موجودہ حکومت نے 

ت ا  کے کنٹروؽ اور علاج کے لئے مختص کی ہے۔ اس میں25
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

 ,diagnosisملین روپے کی رقم 

screening and blood transfusion  ہے اورجیسے تماؾ ریاحل کا انتظاؾ کر دیا گیاblood  کیquality 

control 
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 جی، محترمہ ئےرفہ خالد صاحبہ! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اس  سواؽ ے  مطمئن ہوں۔  :محترمہ ئےرفہ خالد پرویز

 اگلا سواؽ بھی محترمہ ئےرفہ خالد صاحبہ کا ہے۔جی، محترمہ! جناب سپیکر:

 ہے۔ 442سواؽ نمبر  :محترمہ ئےرفہ خالدپرویز

 

ت ا کے رییض بچوں چلڈرؿ ہسپتا
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

 ؽ لاہور میں 

 کے لئے سہولیات کی عدؾ فراہمی

 -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ ئےرفہ خالد پرویز :442*

ت ا  کے رییض بچوں کے لئے دوسرے گروپ کا خوؿ جاؿ یوںا  )الف(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

کیا یہ درست ہے کہ 

 ی موذی بیماریوں میں بتلا  ہو سکتا ہے؟ثابت ہو سکتا ہے یا رییض بچہ دوسر

ت ا  کے رییض بچوں کے لئے  )ب(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

کیا یہ بھی درست ہے  کہ چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں 

 لیبارٹری کی سہولت موجود نہ ہے؟

ت ا  کے رییض بچوں کو کیا کیا  )ج(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں حکومت کی طرػ ے  

 کی جائے؟سہولیات دی جاتی ہیں، وضاحت 

ت ا  کے ریض کے خاتمے کے لئے حکومت کیا ہنگامی اقدامات اٹھا رہی ہے، وضاحت  )د(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

 ے  ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

  :ی()ڈاکٹر سعید ا

ت ا  کے رییض بچوں کو دوسرے گروپ کا خوؿ منتقل کرنے پر موت واقع ہو  !جی ہاں )الف(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

انتقاؽ خوؿ کے قواعد کے مطابق رییض کو صرػ اسی گروپ کا خوؿ منتقل کیا جاتا  ۔ہےسکتی 

ہے، دوسرے گروپ کے انتقاؽ خوؿ ے  رییض کو شدید نقصاؿ پہنچ سکتا ہے اور موت بھی 

دوسرے گروپ کا خوؿ بغیر سکریننگ کے لگانے ے  مختلف جاؿ یوںا ۔واقع ہو سکتی ہے

 ـبیماریاں منتقل ہو سکتی ہیں
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ت ا  کے رییضوں کے لئے سہولیات  ()ب
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

یہ درست نہ ہے کہ چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں 

ت ا  کی تشخیص، علاج اور بچاؤ کے بارے میں  ـمیص نہیں ہیں
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں 

ت ا  کی تشخیص کے لئے ئےلمی معیار کی مشین موجود ہے جو کہ  ـمکمل سہولیات موجود ہیں
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

 ۔بہ پنجاب کے کسی ہسپتاؽ میں موجود نہ ہےپورے صو

                (HPLC BASED HAEMOGLOBINO ELECTROPHORESIS) 

ت ا  کی تشخیص کی جاتی ہے
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

بلکہ اس ریض کے خانداؿ کی  ـاس سہولت ے  نہ صرػ 

 ـہمارے پاس یہ سہولیات پچھلے دس ساؽ ے  میص ہیں ـسکریننگ بھی کی جاتی ہے

ت ا  کے رییضوں کے لئے تشخیص، علاج اور بچاؤ کے لئے مکمل چلڈرؿ ہسپتا )ج(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

ؽ میں 

 ـسہولیات موجود ہیں

ت ا  کے رییضوں کو تشخیص، انتقاؽ خوؿ اور بچاؤ کے لئے تماؾ بڑے  )د(
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

حکومت پنجاب 

 ـسرکاری ہسپتالوں میں سہولیات فراہم کر رہی ہے

میں نے پوچھا تھا کہ کیا سہولیات  ،سواؽ کے جز)ج(میں جناب سپیکر!اس :محترمہ ئےرفہ خالد پرویز

 

ت ل
ھ

 

ت

 دی جاتی ہیں وضاحت کی جائے تو اس کا جواب انتہائی نامکمل ہے کہ چلڈرؿ ہسپتاؽ میں 

ی 

ت ا  کے 
 م
سی

 رییضوں کے لئے سہولیات موجود ہیں۔  کیا سہولیات موجود ہیں کا جواب  تو مناسب نہیں ہے۔ 

  ںانہواس کے علاوہ جز)د(کے اندر  

ت ل
ھ

 

ت

 نے لکھا ہے کہ حکومت پنجاب 

ی 

ت ا  کے رییضوں 
 م
سی

کو تشخیص انتقاؽ خوؿ اور بچاؤ کے لئے تماؾ بڑے سرکاری ہسپتالوں میں سہولیات فراہم کرتے ہیں۔ یہ 

ت ا   کے ریض کے خاتمہ clearبھی کچھ
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

کے لئے حکومت کیا ہنگامی  نہیں ہے جبکہ میرا سواؽ تھا 

می اقدامات کا لب ہ ہے کہ اؿ کو ن ری طور پر خوؿ ملے کیونکہ اؿ کی اقدامات  کر رہی ہے؟ ہنگا

ضرورت صرػ خوؿ ہے۔ میں نے جیسا کہ پہلے عرض کیا ہے کہ میرے ہاتھوں میں  غلط خوؿ لگنے کی وجہ 

ے  ایک بچی ریی تھی اور چلڈرؿ ہسپتاؽ  میں یہ واقعہ ہوا۔ یہ واقعہ ہماری حکومت کے آنے ے  پہلے کا 

 نہ ہو۔  repeatلینا انتہائی  ضروری ہے تاکہ یہ noticeایسی چیزوں کا  in any caseہے لیکن

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:
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  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور میں تماؾ  جناب سپیکر!:ی()ڈاکٹر سعید ا

 screening ،blood test ،grouping   ،blood transfusionسہولتیں میص ہیں جس میں رییضوں کی

ت ا  کو جانچنے کے لئے ضروری ہیں اؿ کا مکمل انتظاؾ ہے  family screeningاور 
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

وہ تماؾ ریاحل جو

بھی ہے۔  یہ پانچ ریاحل کامیابی ے  کئے جا رہے ہیں۔ اس   follow up systemاور اس کے بعد اس کا

بیماری ہے اس لئے اس geneticئم کر دیا گیا ہے کیونکہ یہ ایککے لئے بھی ایک ریکز قا follow upمیں 

کا کنٹروؽ  تو صرػ لوگوں کو بتانے  اور آگاہی دینے ے  ہو سکتا ہے لیکن جب یہ بیماری ہو جائے تو اس کا 

علاج ممکن نہیں ہے لیکن اس کے علاج کے لئے جو مختلف سہولتیں ہیں وہ حکومت پنجاب  کوشش کر رہی 

ملین روپے   مختص  25یضوں تک پہنچائے جیسا کہ میں نے پہلے بھی جاارش کی ہے کہ پہلی دفعہ ہے  کہ وہ ری

 گئے ہیں۔ 

 

 کر دے 

 شکریہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں سواؽ کے جواب ے  مطمئن ہوں کہ اس پر کاؾ ہو رہا ہے۔   :محترمہ ئےرفہ خالد پرویز

 میں نہیں ڈالنا نکہتی۔ confusion میں اس پر مزید سواؽ کر کے میں اس معاملے  کو

ت ا  کے رییضوں  کے علاج کی سہولت کتنے شہروں  :حاجی ذوالفقار علی 
 م
 سی
ت لی
ھ

 

ت

جناب سپیکر!پنجاب میں 

  ؟میں موجود ہے

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر!تماؾ ٹیچنگ ہسپتالوں میں  یہ سہولت  :ی()ڈاکٹر سعید ا

مت کوشش کر رہی ہے کہ ڈسٹر ہ ہیڈ کوارٹر ہسپتالوں میں بھی یہ میص ہے اور اس کے علاوہ حکو

 اؿ تماؾ جگہوں پر ہو رہا ہے۔  PCR testسہولت میص ہو اور

 اگلا سواؽ   طاہر احمد سندھو صاحب کا ہے۔ جی، سندھو صاحب! جناب سپیکر:

 ۔1288سواؽ نمبر:جناب طاہر احمد سندھو

 

 ت فصیلاصوبہ میں عطائی ڈاکٹرز کی تعداد و دیگر

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب طاہر احمد سندھو :1288*
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 صوبہ بھر میں اندازاً کتنے عطائی ڈاکٹر ہیں؟ )الف(

 ت ا ٹائٹس  )ب(
عطائیت ڈاکٹریٹ کا براہ راست ״سی״اور ״بی״کیا یہ درست ہے کہ بڑھتے ہوئے ہ ی

 نتیجہ ہے؟

 کٹر کو ختم کرنے کے لئے کیا اقداؾ اٹھایا ہے؟صوبائی حکومت نے عطائی ڈا )ج(

 عطائی ڈاکٹروں کے خلاػ کتنے مقدمے درج ہوئے ہیں؟ )د(

 اس خطرہ ے  بچنے کے لئے مزید کیا تدابیر ضروری ہیں؟ )ہ(

کیا صوبائی حکومت دانتوں کے علاج میں استعماؽ ہونے والے آلات کے جراثیموں ے  پاک  )و(

 میں اؿ کی مسلسل انیانی رے کے کے لئے اقدامات اٹھانے کا ہونے کو یقینی بنانے کے سلسلہ

 ارادہ رکھتی ہے؟

کیا یہ درست ہے کہ بادی النظر میں دنداؿ سازی کے شعبے میں کاؾ کرنے والے عطائیوں  )ز(

  کے خلاػ سخت کارروائی کرنا ضروری ہو گیا ہے؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

  :ی()ڈاکٹر سعید ا

بہ بھر میں عطائیوں کا انداز ااًعداد وشمار بتانا ممکن نہ ہے کیونکہ یہ لوگ غیر رجسٹرڈ شدہ صو )الف(

 ہوتے ہیں۔ 

 ت ا ٹائٹس )ب(
کے پھیلنے میں عطائیت ایک بہت بڑا عنصر ہے ،  "سی "اور "بی "یہ درست ہے کہ ہ ی

 ت ا ٹائٹس کے پھیلنے میں انتقاؽ خو
ؿ ، نسی   تاہم صرػ عطائیت ہی اس کی ذمہ دار نہ ہے، ہ ی

بےراہ روی ، ناؿ سٹیرلائزڈ سرنجوں کااستعماؽ ہے تاہم اس کےعلاوہ بہت ے  وہ لوگ جو 

ایک اوزار بغیر سٹیرلائزیشن کےدوسرے لوگوں پر استعماؽ کرتے ہیں ،مثلاً غیر مستند دنداؿ 

 ساز اورحجاؾ وغیرہ بھی اس بیماری کے پھیلاؤ میں اہم کردار ادا کرتے ہیں۔ 

این  و ضواط  کے مؤثر نہ ہونے کی وجہ ے  عطائی ڈاکٹروں کا خاتمہ نہ ہوکا  ہے ۔ ریوجہ قو )ج(

کےلئے ایک ٹاسک ن رس تشکیل  موجودہ وزیراعلیٰ پنجاب کی قیادت میں اس لعنت کے خاتمہ

 دی گئی ہے ۔ ہیلتھ کئیر سروسز کی بہتری اور عطائیت کی تماؾ اقساؾ کے خاتمے

 Punjab Health Care صحت کی طرػ ے  پنجاب اسمبلی میں محکمہ کے لئے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

555 

Commission Bill بھیجا جاچکا ہے ۔ معزز ایواؿ کی نظوری کے بعد عطائیت پر پابندی لگانا

 سہل ہوجائے گا اور عطائیت کوجڑ ے  اکھاڑ اجاسکےگا۔ 

پیش کئے جا عطائیوں کے خلاػ نکلاؿ عدالتوں میں 3932تقریت  2010تا مئی  2008نومبر  )د(

  ۔ہیں چکے

اس لعنت ے  بچنے کےلئے سب ے  ضروری تدابیر بذریعہ ہیلتھ اجوکیشن عواؾ الناس میں  )ہ(

 آگاہی دا ا کرنا ہے۔ 

 صوبائی حکومت کے زیر انتظاؾ چلنے والے تماؾ ہسپتاؽ اور ڈینٹل کلینکس میں ریوجہ  )و(

 اور اس پر جز لازؾ ہےsterilizationایس او پیز کےتحت استعماؽ ہونے والے آلات کی 

 عملدر آمد بھی ہورہا ہے۔ 

 یہ درست ہے۔  )ز(

 میں جواب پڑھ کر بڑا مایوس ہوا ہوں۔  honestly speakingجناب سپیکر!:ہر احمد سندھوب طاجنا

اگر آپ مطمئن نہیں تو ضمنی سواؽ کریں۔ آپ مایوس کیوں ہوتے ہیں؟اگر مایوسی  والا  جناب سپیکر:

 گے۔  آپ ضمنی سواؽ کریں۔ جواب ہو گا تو پھر ہم دکھیں 

کا بھی  2010کو کیا تھا  اور اب 2008اگست۔5جناب سپیکر!میں نے یہ سواؽ :جناب طاہر احمد سندھو

 stereoزیادہ حصہ جار چکا ہے۔ اس کے علاوہ میں جھتا ہ ہوں کہ غیر معیاری جواب دیا گیا ہے جو

type بہ بھر میں عطائیوں کا انداز اً صوہے۔ آپ دکھیں  کہ یہ جز)الف(کا جواب دے رہے ہیں کہ 

اس کا لب ہ یہ ہے کہ اؿ کے  اعداد وشمار بتانا ممکن نہ ہے کیونکہ یہ لوگ غیر رجسٹرڈ شدہ ہوتے ہیں۔ 

 کوئی کاؾ کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں۔  ہی  نے کوئی کاؾ  کیا اور نہ انہوںہی نہیں ہے اور  dataپاس 

آپ کے پاس   ہیں۔  جی، پارلیمانی  سیکرٹری صاحب!کیاہم اؿ ے  اتنی بات پوچھ لیتے جناب سپیکر:

 عطائیوں کا ریکارڈ ہے؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر!اس میں جاارش یہ ہے کہ ہمارا اندازہ  :ی()ڈاکٹر سعید ا

 ہے کہ ہر ہے کہ دو لاکھ ے  زائد عطائی یہاں پر موجود ہیں  لیکن اس کی حتمی  تعداد بتانا اس لئے ممکن نہیں
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بتائیں تو  وہ مشکل ہے لیکن دو  2294تعداد  exactروز اس تعداد میں اضافہ ہو جاتا ہے۔ اگر یہ کہیں کہ 

 لاکھ ے  زائد عطائی یہاں پر موجود ہیں۔

 ت ا ٹائٹس اس سواؽ کا جز)ب(ہے کہ  
 ״سی״اور ״بی״کیا یہ درست ہے کہ بڑھتے ہوئے ہ ی

ے   ۔تھ ہے تاہم عطائیت ہی اس کی ذمہ دار نہیںکے پھیلنے میں عطائیت  کا بہت بڑا ہا

 

ن
 
 ھلی
ت

 ت ا ٹائٹس کے 
ہ ی

ناؿ سٹیرلائزڈ سرنجوں کااستعماؽ ہے تاہم اس کےعلاوہ بہت ے  وہ  میں انتقاؽ خوؿ، نسی  بےراہ روی

لوگ جو ایک اوزار بغیر سٹیرلائزیشن کےدوسرے لوگوں پر استعماؽ کرتے ہیں ،مثلاً غیر مستند دنداؿ 

 وغیرہ بھی اس بیماری کے پھیلاؤ میں اہم کردار ادا کرتے ہیں۔  ساز اورحجاؾ

 جی، طاہر سندھو صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری جاارش یہ ہے کہ محترؾ ڈاکٹر صاحب میرے بھائی ہیں لیکن  احمد سندھو:جناب طاہر

نے تکلیف ہی نہیں  انہوںجنھوں نے جواب تیار کر کے دیا ہے میں اس بیوروکریسی کی بات کرتا ہوں کہ 

کی کہ ڈیڑھ ساؽ کے بعد سواؽ کا جواب آیا ہے۔ سواؽ گندؾ جواب چنا یہ تو کوئی بات نہیں ہے۔اگر یہ 

اکٹھا نہیں کر سکے کہ کتنے عطائی ڈاکٹر ہیں۔ عطائی ڈاکٹر لوگوں کی زندگیوں کے ساتھ  dataڈیڑھ ساؽ میں 

 quoteرہے ہیں میں یہاں کھڑے ہو کر کتنے واقعات کھیل رہے ہیں۔  محکمہ صحت کیا کر رہا ہے؟  لوگ ری 

یہ ایک لعنت بن چکے ہیں۔ میں جھتا ہ ہوں کہ انتظامیہ کچھ نہیں کرنا   ہر محلے میں ،کر سکتا ہوں۔ ہر گلی میں

نکہتی۔ میرے سواؽ کا جواب  تسلی بخش نہیں  دیا گیا۔ میں انتہائی معذرت ے  کہوں گا کہ ڈیڑھ پونے دو 

 یک جواب آ رہا ہے اور وہ بھی یہ جواب آ رہا ہے۔ساؽ کے بعد ا

 جی، منڈا صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!محکمے کی طرػ ے  یہ جواب آیا ہے کہ  :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

Punjab Health Care Commission Bill  اسمبلی میں جمع ہو چکا ہے۔ میرا ضمنی سواؽ یہ

 پر لانے کا ارادہ رکھتی ہے اور کب تک رکھتی ہے؟ floorزجلد اسمبلی کے ہے کہ کیا حکومت اس کو جلدا
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  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 Punjab Health Careجناب سپیکر!یہ :ی()ڈاکٹر سعید ا

Commission Bill  بدھ کو سٹینڈنگ  کمیٹی کے اجلاس میں پیش کیا جا رہا ہے اور اس کے ن راً بعد

 گا۔ اسمبلی میں پیش ہو جائے

 ضمنی سواؽ۔ :مہر اشتیاؼ احمد

 جناب سپیکر!میرا ایک بڑا اہم ضمنی سواؽ ہے۔ :ڈاکٹر زرید یاسمین رانا

ہو گئی ہے میں اس پر کیا کروں؟ مہر صاحب بڑی دیر ے  کھڑے ہیں لہذا آدھا  bellاب  جناب سپیکر:

 منٹ پہلے مہر صاحب کو پھر آدھا منٹ آپ کو دے دوں گا۔

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں پوچھنا نکہتا ہوں کہ اس حوالے ے  مقدمات تو درج ہوئے  :مہر اشتیاؼ احمد

ہیں لیکن جواب میں یہ نہیں لکھا کہ کسی بھی عطائی ڈاکٹر کے خلاػ کارروائی کرنے کا کیا طریقہ ہے؟ میں 

 میرے آپ کو ایک مثاؽ دیتا ہوں کہ میرے حلقے کے اندر ایک جرمن ہیلتھ کلینک ہے۔ تقریت دو ماہ پہلے

پاس بندے آئے تھے اور آج صبح بھی آئے ہیں تو انہوں نے بتایا ہے کہ یہ لوگ کس طرح بچوں کو 

نقصاؿ پہنچا رہے ہیں؟ دو مہینے پہلے سیکرٹری صاحب کو انہوں نے درخواست دی تو انہوں نے آٹھ دؿ 

کوئی ے  طرػ صاحب کی  EDOمیں انکوائری رپورٹ مانگ  لی۔ دو مہینے ہو گئے ہیں لیکن آج تک 

ہیں کہ اؿ کے خلاػ لوگ جہاں بھی جاتے ہیں نکہے وہ  powerfulرپورٹ واپس نہیں آئی۔ وہ اتنے 

پولیس میں درخواست دیتے ہیں یا کہیں اور دیتے ہیں تو وہ کلینک والے پہلے ہی پہنچ جاتے ہیں اس کے 

 نکہتا ہوں کہ کاییت کا علاوہ اؿ کے اور بھی بہت سارے سفارشی ہیں۔ میں اپنے بھائی ے  یہ پوچھنا

ہے جسے انا کر ہم اس  طریق کارکیا ہے؟ کیا سیکرٹری صاحب ے  اوپر بھی کوئی ہے یا کوئی اور  طریق کار

 کارروائی کر سکیں؟ خلاػ جرمن ہیلتھ کلینک کے

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

ی(:جناب سپیکر!میرے معزز دوست نےبالکل ٹھیک )ڈاکٹر سعید ا

 کہ اب تک واقعی ایسے کوئی مؤثر قواین  موجود نہیں تھے جس ے  اؿ کی مکمل یخ  نی  کی جا سکے۔ کہا ہے

کے قواین  تھے لیکن حکومت  PPCکا رجسٹریشن ایکٹ ہے اور کچھ  PMDCچند قواین  تھے جس میں 

آ رہا ہے اس  Punjab Health Care Commission Billنے اس کا ادراک کیا ہے اور جو 
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میں سب کچھ واضح ہے اور اؿ کو بند کرنے کے اور  Billز ہی عطائیت کے خاتمے ے  ہے۔ اس کا آغا

 گرفتار کرنے کے قواین  درج ہیں جو بدھ کے روز پیش کیا جائے گا۔

 بس، اب اگلا سواؽ لیتے ہیں۔ جناب سپیکر:

ٹائم دیتے ہیں تو اس جناب سپیکر!اگر سیکرٹری صاحب انکوائری کرواتے ہیں اور اس کا  :مہر اشتیاؼ احمد

کیا ہم نہیں نکہتے کہ یہ بند ہوں، اگر اؿ کو اس کا ،کے بعد جواب نہیں آتا تو پھر یہ کیا کارروائی کرتے ہیں

 ٹائم دیا ہوا ہے تو کوؿ سی طاقت ہے جو اے  جواب دینے پر مجبور کرتی ہے؟

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

مہر صاحب فرما رہے ہیں اس  جناب سپیکر!جیسا کہ)ڈاکٹر سعید ا

کے تحت جن لوگوں کو پکڑتے ہیں تو یہ  Drug Actہے۔ ہم  procedureمکمل ایک حوالے ے  

 نہیں ہے کہ آپ جا کر آدمی کو گرفتار کر سکیں۔ Actکوئی ایسا 

 جناب سپیکر!میں تو صرػ انکوائری کا پوچھ رہا ہوں۔ :مہر اشتیاؼ احمد

 رہے ہیں پھر میں آپ کو بتاتا ہوں۔ پہلے جواب سن لیں۔جی، وہ مجھے بتا  جناب سپیکر:

 ی)ڈاکٹر سعید پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

کے تحت  Drug Act 1976(:جناب سپیکر!ہم ا

کارروائی کرتے ہیں لیکن اس میں کسی شخص کو گرفتار نہیں کر سکتے۔ اگر کوئی کاییت آئے تو سب ے  پہلے 

لیا جاتا ہے جس کے لئے کچھ وقت درکار ہوتا ہے۔  actionبعد اس پر پوری تحقیق کی جاتی ہے اس کے 

 ہو رہی ہے۔ activityجس معاملے کی یہ بات کر رہے ہیں دیید اسی وقت کے دوراؿ ہی اس کی 

جناب سپیکر!میں نے جس کلینک کا ناؾ اؿ کو دیا ہے یہ کل اسی ہاؤس میں آ کر بتائیں کہ  :مہر اشتیاؼ احمد

جب وہ رپورٹ ہی نہیں آئے گی تو کسی کی  ،کیوں نہیں ہوا اور وہ رپورٹ کیوں نہیں آئی اس پر عملدرآمد

 شنوائی کیسے ہوگی؟

 کیا ناؾ بتا رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

جرمن ہیلتھ کلینک جو چوک یتیم خانے کے اندر ہے۔ میں کہتا ہوں کہ وہاں پر  :مہر اشتیاؼ احمد

لوگ لٹ بھی رہے ہیں اور اپنی صحت بھی رااب کر رہے  نکرے سینکڑوں چے  تباہ ہو رہے ہیں۔ وہبے

 ہیں۔ ایک آدمی جو میرے پاس آیا ہے اس کے گھٹنوں پر اثر ہو گیا ہے۔
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اس کی رپورٹ لیں اور اس کی مکمل  Within two daysپارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 رپورٹ لے کر ہاؤس میں بھی بتائیں۔

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!جو بات یہ فرما رہے ہیں بالکل صحیح ہے )ڈاکٹر سعید ا

کہ اس طرح کے لوگ بیٹھے ہوئے ہیں اسی لئے اؿ کا قلع قمع کرنے کے لئے ایک مکمل قانوؿ لایا جا رہا 

ہے۔ اس ے  پہلے واضح قواین  موجود نہیں ہیں جس کی وجہ ے  ایسے لوگ باہر آ جاتے ہیں۔ اگر اؿ کے 

 کر دیں تو وہ کھلوا لیتے ہیں۔ اب اس قانوؿ کے بننے کے بعد انشاء اللہ ایسا نہیں ہوگا۔ seal کلینک

 چلیں۔ اب پہلے قانوؿ بننے دیں پھر اس پر بات ہوگی۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں ایک بات کرتا ہوں۔ :جناب طاہر احمد سندھو

 میرا بھی ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :ڈاکٹر زرید یاسمین رانا

محترمہ!آپ بیٹھیں۔ جن کا سواؽ ہے اؿ کو بات کرنے دیں۔ جی، سندھو صاحب! آپ کا  جناب سپیکر:

 اگلا سواؽ ہے۔

جناب سپیکر!محترؾ ڈاکٹر صاحب فرما رہے ہیں کہ واضح قواین  نہیں ہیں۔  :جناب طاہر احمد سندھو

PPC  میں  419کے سیکشنimpersonation  ہے۔ جو جعلی ڈاکٹر ہے وہimpersonation  میں

ہے۔ یقین کریں کہ مشینری پکڑنے کی بالکل کوئی کوشش  non-bailable offenseآتا ہے اور یہ 

نہیں کرتا کیونکہ میرے محترؾ بھائی  pressنہیں کرتی  خدارااس کے لئے کچھ کیا جائے۔ میں مزید اس کو 

 کیونکہ جب میں نے سواؽ دیا تھا کا تو کوئی قصور نہیں ہے لیکن جواب تسلی بخش ہے اور نہ ہی کچھ ہو رہا ہے

 اور آج جب اس پر بحث ہو رہی ہے تو دو ساؽ کے عرصے میں انہوں نے کچھ نہیں کیا۔

 جی، بہت مہربانی۔ اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے۔ کیا اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ جناب سپیکر:

  جائے۔جواب پڑھا ہوا تصور کیا جی،۔1289سواؽ نمبر  :جناب طاہر احمد سندھو

 

 ڈبوں میں بند دودھ کے نمونوں کا معائنہ ودیگر فصیلات

 ۔کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب طاہر احمد سندھو:9821*
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دیر محفوظ  محفوظ طرز پر پیک کئے گئےڈبوں میں بند دودھ مثلاً ملک پیک،  اولپرز، نور پور کو تا )الف(

 کیمیکلز دیمل کئے جاتے ہیں؟ؿ ے  کوؿ رے کے کے لئے اس میں کو

 کو برقرار رے کے کے لئے کسی انیانی کا بندوبست کیا ہے؟ ءکیا حکومت نے دودھ کے اصل اجزا )ب(

جاشتہ دو ساؽ میں کتنے کیسوں میں دودھ کے نمونے اکٹھے کئے گئے اور اؿ کا لیبارٹری میں  )ج(

 معائنہ کیا گیا؟

 نوں کا معائنہ کیا جا رہا ہے؟کوؿ سی لیبارٹری میں دودھ کے نمو )د(

کیا مذکورہ لیبارٹری اصل حقائق کو سامنے لانے کے لئے قابل اعتماد ہے، اگر نہیں تو حکومت  )ہ(

 اس سلسلے میں کیا اقدامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 ی(صحت پارلیمانی سیکرٹری برائے
ہ 
ل

 :)ڈاکٹر سعیدا

رے کے کے لئے کسی قسم کے کیمیکلز دیمل نہیں کئے جاتے اور ڈبوں میں بند دودھ کو تادیر محفوظ  )الف(

واضح کیا ۔نہ ہی قانوناً تادیر محفوظ رے کے کے لئے دودھ میں کسی قسم کے کیمیکلز کی اجازت ہے

 Ultra High Temperatureجاتا ہے کہ دودھ کو ڈبوں میں نہایت خاص فنی مہارت )

Sterilization & Homogenized)9191پیور ن ڈ روز ۔ظ بنایا جاتا ہےکے ذریعے محفو 

اگر ڈبوں میں بند  ۔میں سٹینڈرڈائزڈ دودھ کے لئے باقاعدہ قانوؿ اور اس کا معیار موجود ہے

 ۔دودھ اس قانوؿ کے مطابق پورا نہیں اترتا تو اس کے خلاػ قانونی کارروائی کی جاتی ہے

 Ultra High Temperature Sterilization)دودھ کو ڈبوں میں نہایت خاص فنی مہارت )ب(

& Homogenized)۔کے ذریعے محفوظ بنایا جاتا ہے 

کو برقرار رے کے کے لئے باقاعدہ طور پر قواین  موجود ہیں  ءمزید یہ کہ دودھ کے اصل اجزا

کی شق  9191اور پنجاب پیور ن ڈ روز   99کے سیکشن  9191جیسا کہ پنجاب پیور ن ڈ آرڈیننس

 ۔ظ کرنے کے لئے تماؾ طریق کار موجود ہےکے تحت دودھ کو محفو 82نمبر

 کئے گئے تھے جن کے لیبارٹری نمونے اکٹھے 999تک  8112ے  نومبر 8112جنوری )ج(

نمونے غیر معیاری پائے گئے جن کی تفصیلی  12نمونے درست پائے گئے اور  111معائنہ پر 

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(الف)رپورٹ
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 ۔ب کی زیر انیانی دو لیبارٹریز:محکمہ صحت حکومت پنجا )د(

(Iگورنٹ س پبلک اینالسٹ لاہور ) 

(IIگورنٹ س پبلک اینالسٹ ملتاؿ ) 

کے مطابق کاؾ کر رہے ہیں  9191پیور ن ڈ آرڈیننس اور اس کے تحت بنائے گئے پیور ن ڈ روز 

انیانی  لوکل گورنٹ س کے زیر جبکہاور اؿ میں دودھ کے نمونہ جات کا بھی تجزیہ کیا جاتا ہے

مزید دو لیبارٹریز پبلک اینالسٹ لاہور، پبلک اینالسٹ فیصل آباد اپنے فرائض انجاؾ دے رہی 

 ۔ہیں

محکمہ صحت حکومت پنجاب نے اپنے زیر انیانی فرائض سرانجاؾ دینے والی لیبارٹریز کو موجودہ  )ہ(

ئے ہیں جس کی حالات کا مقابلہ کرنے کے لئے ترجیحی بنیادوں پر منصوبہ جات جاری رکھے ہو

کے وسط تک مکمل 8111یہ منصوبہ  ۔ملین روپے راچ کئے جا رہے ہیں(294.81)مد میں

پنجاب میں ڈویژنل یوںؽ پر لیبارٹریز کی عمیرا کے لئے منصوبہ جات بنائے جا رہے ہیں ۔ہونا ہے

 جائیں گے۔ تیار کر کے منصوبہ جات شروع کر د PC-1اور جلد ہی 

 

مزید یہ کہ موبائل ے 

 ۔ملین درکار ہے9.49.8زیر غور ہے جس کا تخمینہ  PC-1رٹریز کا بھی لیبا

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جاارش یہ ہے کہ آپ ذرا ملاحظہ فرمائیں کہ محکمہ صحت لیبارٹری  :جناب طاہر احمد سندھو

 میں لکھا ہے کہ مکمل ہوگا۔تک مکمل ہو جانا نکہئے تھا کیونکہ جواب  2009کی بات کر رہا ہے تو یہ منصوبہ 

 

 آپ کوؿ سا جز پڑھ رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ جز )ہ(میں ہے کہ محکمہ صحت حکومت پنجاب نے اپنے :جناب طاہر احمد سندھو

زیرانیانی فرائض سرانجاؾ دینے والی لیبارٹریز کو موجودہ حالات کا مقابلہ کرنے کے لئے ترجیحی بنیادوں پر 

ملین روپے راچ کئے جا رہے ہیں۔ یہ  76.420جاری رکھے ہوئے ہیں جس کی مد میں  منصوبہ جات

کے وسط تک مکمل ہونا ہے۔ اس کا لب ہ یہ ہے کہ جب یہ جواب آیا ہے تو یہ اس ے   2009منصوبہ 
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 پہلے کا آیا ہے جو ابھی تک مکمل نہیں ہوا۔ کیا اس منصوبے کے متعلق پارلیمانی سیکرٹری صاحب کچھ فرمانا

 نکہیں گے؟

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 ض کرتا جناب سپیکر!میں اس حوالے ے  عر)ڈاکٹر سعید ا

ہوں۔ اس وقت محکمہ صحت حکومت پنجاب کی زیرانیانی دو لیبارٹریاں کاؾ کر رہی ہیں۔ میرے بھائی نے  

 منصوبے مکمل ہو چکے ہیں۔ دو لیبارٹریاں ایک لاہور اور ایکجس کے متعلق سواؽ پوچھا ہے وہ 

 ملتاؿ میں، دو سٹی ڈسٹر ہ گورنٹ س کی لیبارٹریاں ایک فیصل آباد اور ایک لاہور میں کاؾ کر رہی 

 ہیں۔ )نعرہ ہائے حسین ( 

ہے جو دیا  dataجناب سپیکر!میں ایک اور عرض کرنا نکہتا ہوں کہ انہوں نے  :جناب طاہر احمد سندھو

Food Testing Laboratory  کوپر روڈ کا ہے۔ میں نہایت احتراؾ ے  عرض کروں گا کہ حلیب

 79کی تعداد  total samplesمیں  2007لئے ہیں یعنی total 79 samplesانہوں نے دودھ کے

 Niralaہیں،  156کے  Milk Packہے۔  94کی تعداد  total samplesمیں  2008ہے اور 

Milk  ہیں،  9کےOlper’s Milk  ہیں اور  32کےTrang Milk  ہیں۔  15کےTrang Milk 

نکلے ہیں۔ میرے محترؾ بھائی بتائیں گے کہ اؿ کے خلاػ sample adulteratedفیصد  100کے 

ہوئی ہے؟ میں دوسری بات یہ بھی عرض کروں گا  prosecutionلیا گیا ہے اور کیا اؿ کی  actionکیا 

 بتا رہی ہے کہ محکمہ صحت ہاتھ پر ہاتھ دھرے یٹھا  ہوا ہے،  وہ کچھ کر رہا کی تعداد خود ہی samplesکہ 

ہے اور نہ کچھ کرنا نکہتا ہے۔ میں نے دیکھا ہے کہ قائد محترؾ وزیر اعلیٰ صاحب دؿ رات محنت کرتے ہیں 

 یہ کچھ دیا گیا ہے اس ے  پتا چلتا ہے کہ dataاور ٹھیک کرنے کی ہر ممکن کوشش کر رہے ہیں لیکن یہ جو 

 سیکرٹری صاحب ذرا وضاحت فرما دیں؟نہیں کرنا نکہتے پارلیمانی 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!میں اس ے  بالکل اتفاؼ نہیں کرتا )ڈاکٹر سعید ا

صحت ہے۔ وزیر اعلیٰ صاحب نے صحت کا بجٹ  priorityکیونکہ حکومت پنجاب اور وزیر اعلیٰ صاحب کی 

صحت کی طرػ ہے۔ جو  concentrationکیا ہے تو سب ے  بڑی  Billion 45ے   10 دو ساؽ میں
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 sampleکیسوں کے متعلق یہ فرما رہے ہیں تو یہ ہماری کارکردگی کا ثبوت ہیں کہ تماؾ بڑی مپنیوں کے 

کا ناؾ  Trang Milkلئے گئے ہیں، ٹیسٹ کئے گئے ہیں اور جو ٹھیک تھے اؿ کو چھوڑ دیا گیا ہے۔ جس 

 ہیں وہاں زیر سماعت میر

 

ے بھائی لے رہے ہیں اس کے خلاػ ہم نے کورٹ میں س پ پیش کر دے 

 ہیں۔ اب وہ جانیں اور عدالتیں جانیں کیونکہ حکومت نے اپنی ذمہ داری پوری کر دی ہے۔

 جناب سپیکر!میں ہاؤس کی وساطت ے  یہ ضرور ت ئدہ اٹھانا نکہوں گا کہ خدارا :جناب طاہر احمد سندھو

دیا گیا ہے یقین کریں  dataبھی نہیں کر پاتے؟ یہ جو  samplingتو کریں، کیا یہ  sampling کم از کم یہ

 height ofکرنا نکہئے کیونکہ یہ  action initiateخلاػکےinefficiencyکہ محکمہ صحت کی

inefficiency and ignorance ہے۔ شکریہ 

کیونکہ ہمارے بھائی آ گئے ہیں۔ ہمارے جو بھائی ایک منٹ مجھے ذرا رپورٹ لینے دیں  جناب سپیکر:

 اپوزیشن والوں کو لینے گئے تھے اؿ ے  رپورٹ لینے دیں۔

جناب سپیکر!آپ کے حکم کے مطابق میں اور ہمارے معزز )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

ہے کہ وہ انا بائیکاٹ کی  requestاراکین اسمبلی نے اپوزیشن لیڈر اور اؿ کے بای  ممبراؿ کے پاس جا کر 

ختم کر کے ایواؿ میں تشریف لے آئیں تو اؿ کا کہنا تھا کہ ہمیں قرارداد پیش کرنے دی جائے جس پر میں 

کر لیں کیونکہ جیسے  pendingنے کہا کہ آپ ایواؿ میں تشریف لے آئیں اور آج کے لئے اس قرارداد کو 

کر کے amendقرارداد کو میڈیا کے ساتھ مشاورت ے  اللہ صاحب نے فرمایا ہے کہ اس ءمنسٹررانا ثنا ءلا

ایواؿ میں پیش کریں گے مگر اس پر انہوں نے اتفاؼ نہیں کیا اور وہ بضد ہیں کہ ہمیں قرارداد پیش کرنے 

 دی جائے۔

کا معاملہ ہے اور اگر Houseدکھیں  یہ صرػ سپیکر کے اختیار کی بات نہیں ہے بلکہ یہ  جناب سپیکر:

House ہے تو میں بھی انہیں اجازت دے دوں گا اور میں اپنے طور پر کیسے اس کی اجازت اجازت دیتا 

 دے دوں۔
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جناب سپیکر!اس پر چونکہ ووٹنگ ہو چکی تھی اور جب میں نے  تنویر اشرػ کائرہ(: جناب )وزیر خزانہ

ہ بات کر لیں اس حوالے ے  بات کی کہ ووٹنگ ہو چکی ہے اور اب وہ پیش نہیں ہو سکتی تو کل اس پر دوبار

 گے مگر وہ نہیں آنا نکہتے۔

 نہیں آنا نکہتے تو نہ آئیں۔ :ممبراؿ معزز 

 یہ اؿ کی صوابدید ہے۔ ہم تو پھر بھی انہیں بلائیں گے۔ ،چلیں جناب سپیکر:

کی کہ ووٹنگ  requestجناب سپیکر!کائرہ صاحب بھی موجود تھے اور میں نے انہیں  :محترمہ سادوہ میر

 صاحب نے کہا کہ میں باہر یٹھا  ہوں  اگر قرارداد پڑھنے کی اجازت ہو تو آپ مجھے بتا دیں ہو گئی ہے تو ظہیر

 جب پہلے ووٹنگ ہو گئی ہے تو ۔۔۔ لیکن

کی اکثریت جس بات کو  Houseمحترمہ!میں کیسے انہیں اجازت دے دوں کیونکہ جب  جناب سپیکر:

 ہوئی۔  مانے گی میں بھی اسی کو مانوں گا۔ یہ تو کوئی بات نہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈاکٹر اسد اشرػ

 

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!بار بار معزز رکن ہ رہے ہیں کہ محکمہ کچھ نہیں کر رہا تو ایسی کوئی بات  :ڈاکٹر اسد اشرػ

کے تحت  pure food ordinanceنہیں کر رہے تو یہ samplingنہیں ہے بلکہ اؿ کا متعلقہ سواؽ کہ وہ

انسپکٹرز اور سٹی ڈسٹرگٹ گورنٹ س کے ن ڈ ڈیپارٹمنٹ کو چلا گیا ہے اور وہی لوگ ایسا کرتے  ن ڈ

کر رہے ہیں  تو  followکو  case رمدے صاحب اس ہیں۔سپریم کورٹ میں ت ضل جج جسٹس خلیل الرحمٰن

regularly رپورٹس وہاں جا رہی ہیں کہ کتنی وہ ماہانہsampling محکمہ صحت کا  کہاں کہاں ہو رہی ہے۔ یہ

ہے اور اس کے ساتھ میں یہ بھی بھائی کو بتانا نکہوں گا کہ حکومت ایسی کاؾ نہیں بلکہ مقامی حکومت کا 

 بنا رہی ہے۔شکریہ Provincial Food Authorityچیزوں کو روکنے کے لئے 

 dispose ofاگلا سواؽ نرگس پروین اعواؿ صاحبہ کا ہے۔ تشریف نہیں رکھتیں لہذا اے   جناب سپیکر:

  گہت  ناصر یخ  صاحبہ کا ہے۔ جی۔کیا جاتا ہے۔ اگلا سواؽ محترمہ
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 پڑھا  جواب  میرے سواؽ کا ہے۔1656شکریہ جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبر  :محترمہ گہت  ناصر یخ 

 ہوا تصور کیا جائے۔

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

  کا عرہ  عیناتتی و دیگر فصیلاتجناح ہسپتاؽ میں  ایم ایس ـلاہور

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ گہت  ناصر یخ  :1656*

 جناح ہسپتاؽ لاہور میں ایم ایس کتنے عرہ  ے  عیناتت ہے؟ )الف(

 درست ہے کہ ایم ایس عرہ  دس ساؽ ے  ایک ہی ہسپتاؽ میں عیناتت ہے؟ کیا یہ )ب(

عیناتت  ؽ لاہور میں ایم ایس کس پالیسی کے تحت عرہ  دراز ے  ایک ہی جگہجناح ہسپتا )ج(

 ہے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت ایم ایس جناح ہسپتاؽ کو کب تک تبدیل  )د(

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو کیوں؟

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

 ـے  عیناتت ہے 2003ح ہسپتاؽ لاہور میں میڈیکل سپرٹنڈنٹ  جولائیجنا )الف(

 ـیہ درست نہیں ہے )ب(

 8کے روؽ2003میڈیکل سپرٹنڈنٹ  کی عیناتتی پنجاب میڈیکل اینڈ ہیلتھ انسٹیٹیوشن ایکٹ )ج(

 ـکے تحت بورڈ آػ مینجمنٹ کی سفاردیت پر کی جاتی ہے 1۔سب روؽ

آػ مینجمنٹ حکومت ے  ایم ایس کو تبدیل کرنے کی سفارش روز  کے تحت اگر متعلقہ بورڈ  )د(

 ـکرے تو اس کو مدنظر رکھتے ہوئے مجاز اتھارٹی ے  اجازت کے بعد اس پر عمل کیا جاتا ہے

 10میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جز)ب(میں سواؽ تھا کہ وہاں پر عیناتت ایم ایس  :محترمہ گہت  ناصر یخ 

ب ہے کہ"نہیں"تو میں پوچھنا نکہتی ہوں کہ وہ کتنے عرہ  ے  عیناتت ساؽ ے  عیناتت ہیں تو اؿ کا جوا

 ہیں؟

 جی، پارلیمانی سیکرٹری صاحب! جناب سپیکر:
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 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!اؿ کا سواؽ چونکہ دو ساؽ پرانا ہے تو )ڈاکٹر سعید ا

 کر کو تبدیل  09-07-13جس ایم ایس کے بارے میں پوچھا تھا وہ 

 

 گئے ہیں اور وہاں پر اب نئے  دے 

جنوری کا تھا تو اؿ کی خواہش پر  2009ایم ایس  صاحب تقریت ایک ساؽ ے  کاؾ کر رہے ہیں۔ اؿ کا سواؽ 

 پہلے ایم ایس جا چکے ہیں، نئے آ چکے ہیں اور وہ بھی جانے کی تیاری کر رہے ہیں۔

یہ ہے کہ پہلے والے ایم ایس کتنا عرہ  عیناتت جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ  :محترمہ گہت  ناصر یخ 

 رہے؟

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

اؿ ے  آپ پوچھیں کیونکہ ہمارے پاس تو صرػ )ڈاکٹر سعید ا

 ایک ساؽ ہی رہے ہیں۔

 وہ ایک ساؽ رہنے کا بتا رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 ۔اؽ ہے ضمنی سو :جناب اعجاز احمد خاؿ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ انہیں کیسے پتا ہے کہ موجودہ ایم ایس بھی  :جناب اعجاز احمد خاؿ

اس بات کا اؿ ے  جواب نکہتا ہے کہ انہیں کیسے معلوؾ ہوا ہے کہ ایم ایس  Houseجانے والے ہیں؟ 

 جانے والے ہیں؟

 

 صاحب!جی، ڈاکٹر  جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!محترمہ گہت  ناصر یخ  صاحبہ نے پہلے )ڈاکٹر سعید ا

ساؽ تک وہاں عیناتت رہے ہیں اور انہیں اس  چھایم ایس ے  متعلقہ سواؽ کیا تھا تو  وہ ایم ایس صاحب  

 حاصل تھی۔ supportعرہ  میں بورڈ آػ مینجمنٹ اور پرنسپل کی پوری 
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جناب سپیکر!ڈاکٹر صاحب نے موجودہ ایم ایس کے بارے میں جواب دیتے  :جناب اعجاز احمد خاؿ

 ہوئے فرمایا ہے کہ وہ بھی جانے والے ہیں۔)قہقہے(

 پر ڈاکٹر غزالہ رضا رانا نے کہا کہ شکر کریں ایم ایس ہیں ریحلہ)اس 

 کیونکہ اکثر ہسپتالوں میں تو ایم ایس ہوتے ہی نہیں ہیں(

یہ کوئی سواؽ نہیں بنتا۔ چونکہ وہ محکمے کے انچارج ہیں اس لئے انہیں اس حوالے ے  دیید  :جناب سپیکر

 کوئی علم ہو۔ اگلا سواؽ بھی محترمہ گہت  ناصر یخ  صاحبہ کا ہے۔

میرے سواؽ کے جواب کو پڑھا  ہوا تصور کیا ہے۔ 1657میرے سواؽ کا نمبر  :محترمہ گہت  ناصر یخ 

 جائے۔

 ، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جیجناب سپیکر:

 

 کے آڈٹ کی فصیلات 2007تا 2002جناح ہسپتاؽ لاہورکے 

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ گہت  ناصر یخ  :1657*

 آڈٹ نہ کرایا گیا ہے؟2007تا 2002درست ہے کہ جناح ہسپتاؽ کا ساؽ کیا یہ )الف(

کہ متذکرہ سالوں میں جناح ہسپتاؽ میں کرپشن اور آڈٹ کے غلط  کیا یہ بھی درست ہے )ب(

 استعماؽ میں متعدد افراد ملوث پائے گئے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ کرپشن اور فنڈز کے غلط استعماؽ میں ملوث افراد کے خلاػ حکومت  )ج(

 نے کوئی کارروائی نہ کی ہے؟

 حکومت ہسپتاؽ میں فنڈز کے غلط استعماؽ میں اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا )د(

  کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو کیوں؟ ملوث افراد کے خلاػ

 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا
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کی  ״آڈیٹر جنرؽ آػ پاکستاؿ״جناح ہسپتاؽ کا ہر ساؽ باقاعدہ آڈٹ  ـیہ درست نہیں ہے )الف(

متعلقہ فنانشل قواین  سختی  ـتک آڈٹ ہو چکا ہے 2007ـ08طرػ ے  کیا جاتا ہے، مالی ساؽ 

 ـکسی بل کی پری آڈٹ کے بغیر ادائیگی نہیں کی جاتی ـے  نافذ العمل ہیں

 ـیہ درست نہیں ہے  )ب(

ث جناح ہسپتاؽ کا کوئی بھی ملازؾ کرپشن اور فنڈز کے غلط استعماؽ میں ملو ـیہ درست نہیں ہے )ج(

 ـنہیں ہے لہذا ایسی کارروائی کا جواز نہیں ہے

 ـجز ہائے بالا کا جواب اثبات میں نہیں ہے )د(

میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کرایا گیا آڈٹ اتنا ہی اچھا اور ادائیگیاں جناب سپیکر!:محترمہ گہت  ناصر یخ 

والے پانی کا کوؿ ذمہ دار  پورے ضابطے کے تحت کی گئی ہیں تو آج کل جناح ہسپتاؽ کی چھتوں ے  ٹپکنے

 ہے؟

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!ایک سواؽ انہوں نے نیا کیا ہے اور )ڈاکٹر سعید ا

قواین  کے عین financialکا آڈٹ  08-2007آڈٹ کے بارے میں جواب یہ ہے کہ جناح ہسپتاؽ کا 

پری آڈٹ کے بغیر ادائیگی نہیں کی گئی اور تماؾ ادائیگیاں قانوؿ کے مطابق کی مطابق ہوا ہے، کسی بل کی 

گئی ہیں۔ اس حوالے ے  آنے والی کچھ کاییات کے نتیجے میں ڈائریکٹر فنانس کو وہاں ے  ٹرانسفر کر کے اؿ 

کرنے کا کی انکوائری لگا دی گئی ہےاور سیکرٹری صحت نے دو ہفتوں کے اندر اس کی انکوائری رپورٹ پیش 

 حکم دیا ہے تاکہ اؿ کے خلاػ کارروائی کی جا سکے۔

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جناح ہسپتاؽ میں قائم دکانیں کس  :محترمہ گہت  ناصر یخ 

criteria دی گئی ہیں؟ کے تحت لوگوں کو 

 محترمہ!اس ے  متعلقہ آپ ضمنی سواؽ کریں تو مناسب بات ہو گی۔ جناب سپیکر:

 ۔ضمنی سواؽ ہے :ؼ احمدمہر اشتیا

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:
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 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ انکوائری کس تاریخ کو لگائی گئی ہے؟ ۔شکریہ :مہر اشتیاؼ احمد

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

یت پر جناب سپیکر!ڈائریکٹر فنانس کے خلاػ کای)ڈاکٹر سعید ا

دؿ ہو گئے ہیں اور ج بیس بائیس سیکرٹری صحت نے انہیں معطل کر دیا ہے اور اس بات کو تقریت آ

 آ جائے گی۔   رپورٹ  اللہ دو ہفتے کے اندر انکوائریءانشا

کی ہے تو  markجناب سپیکر!میں نے جاارش کی ہے کہ سیکرٹری صحت نے انکوائری  :مہر اشتیاؼ احمد

  ہے؟اس کی تاریخ کوؿ سی

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

جناب سپیکر!میں سیکرٹری صحت کو کہتا ہوں وہ ابھی )ڈاکٹر سعید ا

 انہیں نمبر اور تاریخ دے دیں گے۔

جناب سپیکر!یہ ابھی بتا دیں کیونکہ یہاں پر تو ایسی رپورٹیں آنے میں سالہا ساؽ لگ  :مہر اشتیاؼ احمد

 جاتے ہیں۔

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

اللہ دو ہفتوں میں انکوائری مکمل ءجناب سپیکر!انشا )ڈاکٹر سعید ا

 کر کے رپورٹ دیں گے۔

 اگلا سواؽ محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

)معزز رکن نے محترمہ زوبیہ on her behalfجناب سپیکر! :ی علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(ھرچود

 رباب ملک کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

 ہے اور جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔1697سواؽ کا نمبر :ی علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(ھرچود
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 جی، جواب کو پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 ؽ سرگودھا کی ت کرت کی عمیرا و دیگر فصیلاتڈی ایچ کیو ہسپتا

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ زوبیہ رباب ملک :1697*

 ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا کی ت کرت کب عمیرا کی گئی تھی؟ )الف(

 کتنی اور کس کس وارڈ کی ت کرت کو خطرناک قرار دیا جا چکا ہے؟ )ب(

ے  آج تک سالانہ کتنی رقم ریمت اور تزئین و  آرائش  2005ؽ کی ت کرت پر ساؽاس ہسپتا )ج(

 پر راچ ہوئی ہے؟

  کیا اس ہسپتاؽ کی ت کرت کو حکومت از سر نو عمیرا کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، تو کب تک؟ )د(

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

 ـمیں ہوئی تھی 1952کی عمیرا ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا )الف(

ہسپتاؽ ہذا کی ت کرت کے درج ذیل حصوں کو )محکمہ بلڈنگ (کی جانب ے  خطرناک قرار دیا  )ب(

جا چکا ہے جن کو ن ری طور پر خالی کر دیا گیا ہے اور اب اس میں رییض داخل نہ کئے جاتے 

  ـہیں

Iریدانہ سرجیکل وارڈ ۔ 

IIریدانہ میڈیکل وارڈ ۔ 

IIIسرجیکل وارڈزنانہ  ۔ 

IVزنانہ میڈیکل وارڈ ۔ 

Vریدانہ سرجیکل وارڈ نمبر ۔II 

مختلف بالا وارڈوں کی بالائی منزؽ پر عمیرا شدہ ت کرت جس میں ترک منشیات سنٹر، گیلری اور 

کیونکہ زیریں بالا منزؽ گرنے ے  اوپر کی   پرائیویٹ وارڈز بھی اس زریے میں آتے ہیں

 ـؽ بھی گر جائے گیمنز
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 2005ـ07۔ہسپتاؽ کی سالانہ ریمت اور تزئین کے لئے درج ذیل رقم راچ ہوئی ہےاس  )ج(

روپے بشموؽ ریمت ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ بلڈنگ  و مولا بخش ہسپتاؽ 1700000/ـمیں مبلغ

 ـہاسٹلاور نرگ  ہاسٹلبلڈنگ ، ڈاکٹرز کالونی، رے ا میڈیکل سٹاػ کالونی، ڈاکٹرز 

  )د(

 

گئے وارڈز کی دوبارہ عمیرا اور دیگر ضروریات کے سلسلے  اس ہسپتاؽ کے خطرناک قرار دے 

تیار کروا کر حکومت کی ہدایات کی روشنی میں حکومت پنجاب محکمہ صحت لاہور بھیجا  PC-1میں 

نیو برائے مالی  147/351اس سلسلے میں حکومت پنجاب نے ترقیاتی پروگراؾ سکیم نمبر ـگیا ہے

 ہسپتاؽ کی بلڈنگ  کی عمیراات کے لئے میں اپ گریڈیشن ڈی ایچ کیو 2008ـ09ساؽ

بعد ازاں تخمینہ لاگت کی نظوری پر اس کا کاؾ موقع پر شروع  ـروپے مختص کئے ہیں30000/ـ

گے جس کے  حسب ضابطہ نظوری پر مختص فنڈز محکمہ عمیراات کو مہیا ہو سکیں ـکیا جا سکے گا

 ـمطابق ہسپتاؽ کی ت کرت کی عمیرا ریحلہ وار شروع ہو گی

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ حکومت  ۔شکریہ :ی علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(ھرچود

پنجاب کے تماؾ ڈی ایچ کیو کی خطرناک ت کرتوں کو کب تک ریمت کر کے انہیں درست کرنے کا ارادہ 

 رکھتی ہے؟

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

ب سپیکر!اب تک ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا جنا)ڈاکٹر سعید ا

 کی ت کرت کے چند حصے خطرناک قرار دے کر بند کر 

 

گئے ہیں اور وہاں پر رییض داخل نہیں کئے جا  دے 

رہے۔ اس کے علاوہ پنجاب کے تماؾ ہسپتالوں کی ت کرتوں کے خطرناک حصوں کو استعماؽ نہیں کیا جا رہا 

تک تماؾ ایسے خطرناک حصے گرا کر وہاں نئی ت کرتیں بنا  2011یعنی جولائی  اللہ ایک ساؽ کے اندرءاور انشا 

 دی جائیں گی۔

اگلا سواؽ بھی محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کا ہے۔ تشریف نہیں رکھتیں تو سواؽ  جناب سپیکر:

dispose of رکھتیں نہیں کیا جاتا ہے۔ اگلا سواؽ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کا ہے۔ وہ بھی تشریف 

  نوید ام ص صاحب کا ہے۔جی۔کیا جاتا ہے۔ اس ے  اگلا سواؽ محترؾ محمد dispose ofتو
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 ہے۔   1986 ؽ نمبرجناب سپیکر!میرا سوا جناب محمد نوید ام ص:

 پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ اے  کیا جناب سپیکر:

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جی،جناب محمد نوید ام ص:

 

 لاہور میں بھرتی کی فصیلاتجنرؽ ہسپتاؽ 

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید ام ص :1986*

ے  آج تک جنرؽ ہسپتاؽ لاہور میں جن افراد کو بھرتی کیا گیا، اؿ کےناؾ، 2007یکم جنوری )الف(

 تعلیمی قابلیت، ڈومیشئل، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل بیاؿ کریں؟

کس کس اخبار میں تشہیر کی گئی ہے اؿ  کے لئےہ  کے دوراؿ کتنی دفعہ بھرتی اس عر )ب(

 نیز اؿ کی تشہیر پر کتنی رقم راچ ہوئی؟   اخبارات کے ناؾ اورتاریخ

اس عرہ  کے دوراؿ کتنی دفعہ بھرتی کا اشتہار دیئع ہونے کے باوجود بھرتی نہ کی گئی اور ہر  )ج(

 ہیں؟ دفعہ بھرتی نہ کرنے کی وجوہات کیا

کیا ہر دفعہ بھرتی میرٹ پر ہوئی میرٹ کا طریق کار اور میرٹ کس طرح کن کن افسراؿ کی  )د(

 زیر انیانی تشکیل پایا؟

ضواط  وکیا یہ بات حکومت کے علم میں ہے کہ ہر دفعہ جو بھرتی کی گئی وہ بغیر میرٹ اور قواعد  )ہ(

ت محکمہ ہذا کے علاوہ کسی جج ے  کے برعکس کی گئی ہے اگرا یسا ہے تو کیا حکومت اس کی تحقیقا

کروانے اور اس کے ذمہ داراؿ کے خلاػ کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس 

  کی وجوہات کیا ہیں؟

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

بھرتی کئے گئے جن  افراد239ے  آج تک لاہور جنرؽ ہسپتاؽ لاہور میں کل  2007یکم جنوری  )الف(

ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی  (الف)کے ناؾ ، تعلیمی قابلیت ، ڈومیشئل ،عہدہ اور گریڈ کی تفصیل

 ہے۔ 
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اخبارات میں اشتہارات دئیے اور اؿ تماؾ  کے لئےاس عرہ  میں سات ریتبہ بھرتی  )ب(

 روپے راچ ہوئے تفصیل درج ذیل ہے۔ 48,000۔/ اشتہارات پر

 راچہ  تاریخ ادیعت  اخبار  ناؾ نمبر شمار 

 23,634۔/ 08۔04۔07 نوائے وقت 1

 روپے-/14,942 09۔04۔07 ڈاؿ  2

 روپے -/4,376 19۔05۔07 جنگ  3

 روپے -/12,452 20۔05۔07 ڈاؿ  4

 روپے -/8,753 19۔06۔07 نوائے وقت  5

 روپے -/10,942 26۔10۔07 نوائے وقت  6

 روپے -/11,675 30۔10۔07 جنگ  7

 روپے راچ ہوئے ۔ )اخباراشتہارات کی کاپیاں74سو 7ہزار86تماؾ اشتہارات پر مبلغ اؿ

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہیں(

 ایساایک دفعہ بھی نہیں ہوا۔  )ج(

ہردفعہ بھرتی میرٹ پر ہوئی جوکہ حکومت پنجاب محکمہ صحت کی نظور شدہ ریکروٹمنٹ  )د(

 1ے  اوپر سپیشل سلیکشن بورڈ اور گریڈ 17گریڈ کے مطابق ہوئی جس میں 2004پالیسی مجریہ 

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہیں۔ (ج)سلیکشن کمیٹی کے ذریعے ہوئی ۔ کاپیاں 16تا

 جنرؽ ہسپتاؽ لاہور میں ہر دفعہ بھرتی  میرٹ پر اور قواعد و ضواط  کے مطابق ہوئی۔  )ہ(

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

 سپیکر!میں اس کے جواب ے  پوری طرح مطمئن ہوں۔ جناب  جناب محمد نوید ام ص:

 آپ کا شکریہ۔  اگلا سواؽ بھی محمد نوید ام ص کا ہے۔ جناب سپیکر:

 پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ جواب  اس کاہے۔ 1987نمبر ؽ جناب سپیکر!میرا سوا جناب محمد نوید ام ص:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 ؽ لاہور میں بھرتی کی فصیلاتجناح ہسپتا

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب محمد نوید ام ص:1987*
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ے  آج تک جناح ہسپتاؽ لاہور میں جن افراد کو بھرتی کیا گیا، اؿ کے ناؾ،  2007یکم جنوری )الف(

 تعلیمی قابلیت، ڈومیشئل، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل بیاؿ کریں؟

اؿ اخبارات  عرہ  کے دوراؿ کتنی دفعہ بھرتی کے لئے کس کس اخبار میں تشہیر کی گئی، اس )ب(

 نیز اؿ کی تشہیر پر کتنی رقم راچ ہوئی؟   کے ناؾ اور تاریخ

اس عرہ  کے دوراؿ کتنی دفعہ بھرتی کا اشتہار دیئع ہونے کے باوجود بھرتی نہ کی گئی اور ہر  )ج(

  ہیں؟دفعہ بھرتی نہ کرنے کی وجوہات کیا

کیا ہر دفعہ بھرتی میرٹ پر ہوئی میرٹ کا طریق کار اور میرٹ کس طرح کن کن افسراؿ کی  )د(

 زیرانیانی تشکیل پایا؟

ضواط   وکیا یہ بات حکومت کے علم میں ہے کہ ہر دفعہ جو بھرتی کی گئی وہ بغیر میرٹ اور قواعد )ہ(

ت محکمہ ہذا کے علاوہ کسی جج ے  کے برعکس کی گئی، اگر ایسا ہے تو کیا حکومت اس کی تحقیقا

کروانے اور اس کے ذمہ داراؿ کے خلاػ کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس 

 کی وجوہات کیا ہیں؟

 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

کی تفصیل مع ناؾ، ے  آج تک جناح ہسپتاؽ لاہور میں بھرتی کئے گئے افراد  2007یکم جنوری )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)تعلیمی قابلیت، ڈومیشئل، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل

  24ے  لے کر آج تک  2007یکم جنوری )ب(

 

ریتبہ بھرتی کے لئے اخبارات میں اشتہارات دے 

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(ب)گئے، جن کی تفصیل

ایک دفعہ بھرتی کا اشتہار دیئع ہونے کے باوجود بھرتی نہ کی گئی  اس عرہ  کے دوراؿ صرػ )ج(

 ـکیونکہ گورنٹ س آػ پنجاب نے بھرتی پر پابندی ئےئد کر دی تھی

سب  8کے روؽ 2003ایکٹ ہر دفعہ بھرتی میرٹ پر اور پنجاب میڈیکل اینڈ ہیلتھ انسٹیٹیوشن )د(

کے لئے نوٹیفکیشن اور سلیکشن کمیٹی سلیکشن کمیٹی کی تشکیل  ـکے تحت کی جاتی رہی ہے 1روؽ

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(د)اور (ج)کے ممبراؿ کی تفصیل بالترتیب
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کوئی بھرتی بغیر میرٹ اور قواعد و ضواط  کے برعکس نہیں کی گئی اس لئے کسی کے خلاػ کسی  )ہ(

 ـکارروائی کا جواز نہیں ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اس کے جواب ے  مطمئن ہوں۔ ید ام ص:جناب محمد نو

 شکریہ۔ اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین کا ہے۔  جناب سپیکر:

 ہے۔ 2229نمبر ؽ شکریہ۔ جناب سپیکر!میرا سوا محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 کیا   جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟ جناب سپیکر:

 !جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جناب سپیکرمحترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 کی تعداد ودیگر فصیلات زمیں ڈرگ انسپکٹر 143،144۔پی پی

  -صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :2229*

 نسپکٹروں کی کتنی تعداد ہے؟میں ڈرگ ا 144۔اور پی پی143۔لاہور پی پی )الف(

کے دوراؿ ڈرگ انسپکٹروں نے مختلف ادویات اور بیماریوں کے  2007متذکرہ حلقہ میں ساؽ )ب(

 علاج کے حوالے ے  چلنے والی غیر قانونی اشتہار بازی کا نوٹس لیکر کتنے لوگوں کا نکلاؿ کیا؟

نی اشتہار بازی پر مکمل کنٹروؽ حکومت غیر قانو اگرجز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو )ج(

 کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھا رہی ہے اگر نہیں تو کیوں؟

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

  )ڈاکٹر سعید ا

میں دو  144۔میں ایک ڈرگ انسپکٹر کاؾ کررہا ہے جبکہ لاہور حلقہ پی پی143۔لاہور حلقہ پی پی )الف(

 ڈرگ انسپکٹر ز کاؾ کررہے ہیں۔ 
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کےدوراؿ ڈرگ انسپکٹر نے مختلف ادویات اور بیماریوں کے  2007متذکرہ حلقوں میں ساؽ  ب()

کی 1976علاج کے حوالے ے  چلنے والی غیر قانونی اشتہار بازی کا نوٹس لے کر ڈرگ ایکٹ 

 نکلاؿ کئے۔ 8کےتحت 24دفعہ 

 اقدامات اٹھا رہی مختلف کے لئےمحکمہ صحت حکومت پنجاب غیر قانونی اشتہار بازی پر کنٹروؽ  )ج(

 ہے جوکہ مندرجہ ذیل ہیں۔ 

(i)  ڈرگ انسپکٹر وں کو ہدایات جاری کی گئی  ہیں کہ وہ غیر قانونی اشتہار بازی میں ملوث لوگوں کے

کے تحت ن ری طورپر قانونی کار روائی عمل میں لائیں اور 24کی دفعہ 1976خلاػ ڈرگ ایکٹ 

التوں میں داخل کریں۔)کاپی ایواؿ کی میز پررکھ اؿ کے خلاػ مقدمات قائم کرکے متعلقہ عد

 دی گئی ہے(

(ii)  را( کوایسے ٹی وی چینلز کے خلاػ قانونی
 
پاکستاؿ الیکٹرا  میڈیا ریگولیٹری اتھارٹی )پ

استدئے کی گئی ہے جو غیر قانونی اشتہار بازی میں ملوث ہیں۔ )کاپی ایواؿ کی میز  کے لئےکارروائی 

 پررکھ دی گئی ہے(

(iii) رسائل  ،ڈائریکٹر جنرؽ محکمہ تعلقات ئےمہ پنجاب ے  درخواست کی گئی ہے کہ وہ ایسے اخبارات

اور جرائد کے خلاػ قانونی کارروائی عمل میں  لائیں جو غیر قانونی اشتہار دیئع کرنے کے ذمہ دار 

 ہیں)کاپی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے(

قائم کی گئی ٹاسک  کے لئےپر جعلی ادویات کے خاتمہ علاوہ ازیں وزیر اعلیٰ پنجاب کی ہدایات 

اقدامات کررہی ہیں۔ اور اس  سلسلہ میں  کے لئےن رسز بھی غیر قانونی اشتہار بازی کے قلع قمع 

متعلقہ قواین  میں ترامیم کی تجاویز کی سفاردیت تیار کررہی ہے۔ امید کی جاتی ہے کہ متذکرہ 

 بازی کو کنٹروؽ کرنےمیں مدد ملے گی ۔  بالا اقدامات ے  غیر قانونی اشتہار

 

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں جواب ے  بالکل مطمئن ہوں۔  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 اگلا  سواؽ بھی آپ کا ہی ہے۔   جناب سپیکر:

 ہے۔  2233نمبر ؽ جناب سپیکر!میرا سوامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین:
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 ھا ہوا تصور کیا جائے؟ پڑ جواب کیا:جناب سپیکر

 پڑھا ہوا تصور کیا  جائے۔جواب ،جی محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 

 پنجاب میں میڈیکل کالجز کی تعداد و دیگر فصیلات

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :2233*

 کہاں واقع ہیں؟ پنجاب میں کل کتنے میڈیکل کالجز ہیں یہ کہاں )الف(

 طالبات کی کل کتنی سیٹیں ہیں؟ءپنجاب میں میڈیکل کالجز میں طلبا )ب(

  ہے؟ طریق کارپنجاب میں موجود میڈیکل کالجز میں داخلوں کے لئے کیا  )ج(

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

  )ڈاکٹر سعید ا

 کالج ہے ۔ تفصیل درج ذیل میڈیکل کالج اور ایک ڈینٹل11پنجاب حکومت کے زیر انتظاؾ  )الف(

 ہے۔ 

(i) کنگ ایڈورڈ میڈیکل یونیورسٹی ،لاہور 

(ii)  علامہ اقباؽ میڈیکل کالج،لاہور 

(iii) ت طمہ جناح میڈیکل کالج ،لاہور 

(iv) سروسز انسٹیٹیوٹ آػ میڈیکل سائنسز ،لاہور 

(v)  نشتر میڈیکل کالج ملتاؿ 

(vi)  پنجاب میڈیکل کالج ،فیصل آباد 

(vii)  راولپنڈی میڈیکل کالج ، راولپنڈی 

(viii) قائد اعظم میڈیکل کالج ، بہاولپور 

(ix) یخ  زید میڈیکل کالج رحیم یار خاؿ 

(x)  سرگودھا میڈیکل کالج ، یونیورسٹی آػ سرگودھا 

 

(xi)   نواز شریف میڈیکل کالج ، یونیورسٹی آػ گجرات 

(xii)  ری ، لاہور

ک
ک  

 آػ ڈن

 

 

ورین

ک
 

 ڈی مون



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

578 

کے پراسپکٹس کے مطابق پنجاب کے میڈیکل کالجوں کی نشستوں کی تعداد  2009۔10ساؽ  )ب(

ں خواتین طالبات 251ہے ۔ صرػ ت طمہ  جناح میڈیکل کالج میں  2263
 
ی

 

ت

 

س

 

ن

 کے لئے

مخصوص ہیں ۔ بای  تماؾ کالجوں میں خواتین طالبات اوپن میر ٹ پر داخلہ لے سکتی ہیں اور اؿ 

 تخصیص نہ ہے۔ کالجوں میں بلحاظ  جنس کوئی 

س میں دیا گیا ہے۔ تفصیل  طریق کارپنجاب کے میڈیکل کالجوں میں داخلہ کا  )ج(

ک

 ت کی
سی

 (الف)پرا

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

 اؿ کے جواب ے  مطمئن ہوں۔ شکریہمیں  جناب سپیکر!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

 سواؽ نمبر پکاریں۔  اگلا سواؽ سید زعیم حسین قادری کا ہے۔   وہ جناب سپیکر:

 ہے۔  اس میں میرا ضمنی سواؽ یہ ہے۔۔۔ 2229نمبر ؽ جناب سپیکر!یہ  سوا  میاں محمد رفیق:

 کوؿ سا سواؽ نمبر  ہے؟ جناب سپیکر:

 پر میرا ضمنی سواؽ ہے۔ 2229جناب سپیکر!  میاں محمد رفیق:

 تو جار گیا ہے، آپ  بڑی دیر بعد بولے ہیں۔  2229جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں تو ن راً ہی اٹھ گیا تھا۔   رفیق:میاں محمد

 کیا جاتا ہے۔ dispose ofپر پہنچ گئے ہیں۔ یہ  2305نہیں، اب ہم سواؽ نمبر  جناب سپیکر:

 ۔on his behalfجناب سپیکر! محترمہ گہت  ناصر یخ :

 ہے۔ نہیں، آپ دو سواؽ پوچھ چکی ہیں۔ اگلا سواؽ جناب ذوالفقار علی کا  جناب سپیکر:

 ہے۔  2314جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر   جناب ذوالفقار علی:

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے؟  کیاجناب سپیکر:

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ جی،جناب سپیکر!جناب ذوالفقار علی:

 

 کی سالانہ گراٹ  اور استعماؽ کی تفصیل بہاولپوربہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ 

 -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ر علی ::جناب ذوالفقا2314*
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میں کتنی  2008ـ09اور 2007ـ08، 2006ـ07کو مالی ساؽ بہاولپوربہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ  )الف(

 فراہم کی گئی؟ رگراٹ   ساؽ وا

 کتنی رقم ایڈمنسٹریشن پر اور کتنی رقم رییضوں کو سہولیات کی فراہمی پر راچ ہوئی؟ )ب(

 رقم ٹرانسپورٹ پر راچ ہوئی؟ کتنی )ج(

 کتنی رقم اس ہسپتاؽ کے لئے طبی آلات اور دیگر طبی ساماؿ رایدنے پر راچ ہوئی؟ )د( 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

تک فراہم کی جانے والی گراٹ   2009ے   2006بہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ، بہاولپور کو مالی ساؽ )الف(

 ـذیل ہے: کی تفصیل درج

 فراہم کردہ رقم ساؽ

 -/718,678,100 2006ـ07

 -/1,210,091,000 2007ـ08

 -/790,695,000 2008ـ09

 ـایڈمنسٹریشن اور رییضوں کی سہولیات پر راچ کردہ رقم کی تفصیل ذیل میں درج ہے )ب(

 رییضوں کی سہولیات پر راچ کردہ رقم ایڈمنسٹریشن پر راچ کردہ رقم ساؽ

 -/141,829,395 -/194,406,667 2006ـ07

 -/238,731,941 -/385,718,990 2007ـ08

 -/181,357,000 -/486,399,000 2008ـ09

 ـٹرانسپورٹ پر راچ کردہ رقم کی تفصیل درج ذیل ہے: )ج(

 راچ کردہ رقم ساؽ

 -/3,694,950 2006ـ07

 -/5,441,952 2007ـ08

 -/7,620,000 2008ـ09

  ـطبی ساماؿ رایدنے پر راچ ہونے والی رقم کی تفصیل درج ذیل ہے: طبی آلات اور دیگر )د(

 راچ کردہ رقم ساؽ

 -/23,609,540 2006ـ07



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

580 

 -/48,602,005 2007ـ08

 -/18,000,000 2008ـ09

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

  شہباز شریف صاحب نےمحمد جناب سپیکر!میں  جواب ے  مطمئن ہوں۔میاں   جناب ذوالفقار علی:

ہمیں بہاولپور کے لئے  صحت کی مد میں فنڈز  بہت  زیادہ دے  دئیے ہیں۔ انہوں نے ڈسٹر ہ ہسپتاؽ بھی 

 دیا ہے الحمد للہ ہم بالکل مطمئن ہیں۔ 

 مادیء اللہ ۔ آپ کو بہت مبارک ہو۔  اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے۔ جناب سپیکر:

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔۔ ہے2315جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  جناب ذوالفقار علی:

 جی، جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 کی تفصیل اسامیوںنرسز اور ڈسپنسرز کی  ـبہاولپوربہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ 

 کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::جناب ذوالفقار علی :2315*

 کتنی ہیں؟ رنظور شدہ گریڈ واں اسامیا نرسز اور ڈسپنسرز کی میں بہاولپوربہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ  )الف(

 کس کس گریڈ کی کب ے  خالی ہیں؟ں اسامیاکتنی  )ب(

 پر کتنے ملازمین کاؾ کر رہے ہیں؟ اسامیوںاؿ  )ج(

  کب ے  ہیں اور اؿ کو کب تک پر کر دیا جائے گا؟ں اسامیاخالی  )د(

 ی(:)ڈاکٹر سعید پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

  ا

کی تعداد  اسامیوںکی نرسز کی نظور شدہ 16بہاوؽ وکٹوریہ ہسپتاؽ بہاولپور میں گریڈ  )الف(

کی نظور شدہ 6جبکہ ڈسپنسر گریڈ 70کی تعداد  اسامیوںمیں نرسز کی نظور شدہ 17،گریڈ 343

 ہے۔ 26کی تعداد  اسامیوں

میں ہیڈ نرسز کی 17 ے  ،گریڈ 2004اسامیاں10کی رنرگ فلور سپروائز17گریڈ  )ب(

ے  خالی  2009اگست ں اسامیا25میں  نکرج نرسز کی 16ے  اور گریڈ  2001اسامیاں39

 ہیں۔ 
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کاؾ  ڈسپنسرز26میں6نرسز کاؾ کررہی ہیں جبکہ سکیل318میں16سکیل21میں17سکیل )ج(

 کررہے ہیں۔ 

 متعلقہ کرنے کےلئےکو پُر اسامیوںمیں درج ہے جبکہ اؿ (ب)کی تفصیل جز اسامیوںخالی  )د(

پر عیناتتی  اسامیوںادارے اور صوبائی سطح پر ضروری اقدامات کئے جارہے ہیں  اور جلد ہی اؿ 

 جائے گی۔  عمل میں لائی

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ابھی بھی اس ہسپتاؽ میں نرگ  کی  تعداد بہت کم ہے۔ یہ اتنا بڑا  جناب ذوالفقار علی:

ے  لے کر بہاولنگر اور ملتاؿ تک کے لوگ یہاں ے  فیضیاب ہوتے ہیں۔  یہ تعداد  ہسپتاؽ ہے، سندھ

 پوری کرنے کے لئے میں نے سفارش کی تھی میری جاارش ہے کہ اس تعداد کو بڑھایا جائے۔ 

 پارلیمانی سیکرٹری صاحب!اس کا آپ کیا کرنا نکہتے ہیں؟  جناب سپیکر:

  )ڈاکٹر سعیدپارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ی(:جناب سپیکر!یہ بالکل صحیح کہا گیا ہے ہمارے پاس  ا

ہے لیکن چیف منسٹر صاحب نے پچھلے دنوں ہی دو ہزار نرسیں بھرتی کرنے کا حکم دیا  shortageنرگ کی 

تھا، جو بھرتی کرلی گئی ہیں۔  جہاں جہاں کمی ہے وہاں  یہ کمی پوری کی جا رہی ہے۔ اؿ کے سواؽ میں 

 کرنے کی کوشش کر رہے ہیں اور گریڈ پُرں اسامیا(اور )د(نکر سواؽ ہیں۔ ہم  )الف(، )ب(، )ج

کی نکر نرسیں اؿ کو مہیا کر دی گئی ہیں۔ اس طرح ہیڈ نرسوں کا کاؾ ہم دو ماہ میں مکمل کر رہے ہیں۔ جو 16

اور حکومت نے پوری کر لی ہے  shortageانہوں نے  نرسوں کی کمی کے حوالے ے  سوالات کئے ہیں  یہ 

 انشاء اللہ تعالیٰ دو مہینوں  کے بعد وہاں پر کوئی کمی نہیں رہے گی۔ 

موجود ہے اور یہ سواؽ کئے ہوئے کتنا عرہ  ہوگیا  shortageجناب سپیکر!ابھی تو  جناب ذوالفقار علی:

 بڑا اہم ہوتا ہے۔ roleہے اور نرگ کا 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت 
ہ 
ل

کو 2008دسمبر ۔30!انہوں نے سواؽ جناب سپیکر)ڈاکٹر سعید ا

 کیا تھا اور چیف منسٹر صاحب نے اسی ساؽ کے آغاز میں حکم دے دیا تھا اسی لئے دو ہزار

 اسی لئے میں  نرسیں بھرتی  کی  گئی ہیں جو مختلف اضلاع اور مختلف ہسپتالوں میں بھیجی جا رہی ہیں 
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ہے۔ وہاں دو مہینوں میں  انشاء اللہ تعالیٰ کمی پوری نے جاارش کی ہے کہ ہم نے دو مہینے کا وقت مانگا  

 ہوجائے گی۔)نعرہ ہائے حسین (

 بہت اچھا۔  جناب سپیکر:

 

 جناب سپیکر!میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ جناب ذوالفقار علی:

 جی،  ضمنی سواؽ بھی ضرور پوچھیں۔  جناب سپیکر:

 serviceرے ا میڈیکل سٹاػ کے  کو  اسمبلی نے 2010فروری۔2جناب سپیکر! جناب ذوالفقار علی:

structure  کو ہمارے چیف منسٹر صاحب نے بھی اس کی  2010فروری ۔9کی نظوری دی تھی اور

approval  دے دی ہے لیکن ابھی تک اس کی سمریapprove  نہیں ہوئی۔  یہ کب تک  مکمل ہوجائے

 گا کیونکہ رے امیڈیکل سٹاػ کی کافی تعداد ہے؟ 

 رلیمانی سیکرٹری!جی، پا جناب سپیکر:

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر!رے امیڈیکل سٹاػ کی سمری فنانس  ی(:)ڈاکٹر سعید ا

ہونے کے بعد آجائے گی اور  جیسے ہی وہاں ے  آئے گی انشاء vetڈیپارٹمنٹ میں گئی ہوئی ہے۔ وہاں ے  

 اللہ تعالیٰ ن ری طور پر  اے  کردیا جائے گا۔ 

 جی، آپ مطمئن ہیں؟  جناب سپیکر:

 میں مطمئن ہوں۔  جناب ذوالفقار علی:

 اگلا سواؽ رانا محمد افضل خاؿ کا ہے۔  جناب سپیکر:

 اے  پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ ہے۔  2320شکریہ۔ جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  رانا محمد افضل خاؿ:

 تو نہیں ہے؟  420کہیں یہ  جناب سپیکر:

 ہے۔ 2320سر، یہ نہیں  رانا محمد افضل خاؿ:

  تا ہے۔اے  پڑھا ہوا تصور کیا جا جناب سپیکر:
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 ایچ آئی وی ایڈز کے کلینک کا قیاؾ ـفیصل آباد

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::خاؿ:رانا محمد افضل 2320*

 ؟کیا فیصل آباد ڈویژؿ میں ایچ آئی وی ایڈز کے علاج کے لئے مخصوص کلینک قائم ہے )الف(

  اگر ہے تو اس میں کیا سہولتیں ہیں اور اگر نہیں ہے تو کب تک بنائے جانے کا ارادہ ہے؟ )ب(

 

 

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 ی(:)ڈاکٹر سعید ا

 Voluntary Counseling and Testing(VCTCالائیڈ ہسپتاؽ فیصل آباد میں ) )الف(

CentresاورSurveillance Centreقائم کئے گئے ہیں ،(VCTC) میںHIV ایڈز کے

گ کی سہولیات فراہم کی جاتی ہیں۔ جبکہ

 

ت
سل

 

ن
 Surveillance Centresرییضوں کو مفت کو

کے مفت ٹیسٹ کی سہولت موجود ہے ۔ پنجاب ایڈز کنٹروؽ پروگراؾ اس سنٹر کو HIVمیں 

اور فنی معاونت فراہم کرتا ہے۔ جن رییضوں کی اؿ Screening Kitsبغیر معاوضے کے 

بجھوادیا  کے لئےمیں علاج Treatment Centersز کے ذریعے تشخیص ہوجاتی ہے اؿ کو  سنٹر

جاتا ہے۔ پنجاب ایڈز کنٹروؽ پروگراؾ نے پنجاب میں پانچ عدد سپیشل کلینک کے ناؾ ے  

Treatment Centers  قائم کئے ہیں  جن میں نکرلاہور اور ایک سرگودھا میں قائم ہے لاہور

سروسز ہسپتاؽ ،جناح ہسپتاؽ اور پرائیویٹ سیکٹر میں شوکت خانم میں  ،ؽسنٹرز میوہسپتا میں یہ

قائم ہیں۔ اؿ تماؾ سنٹرز پرایڈز کے تربیت یافتہ ماہر ڈاکٹر اور ماہر نفسیات کی زیر انیانی 

رییضوں کو مفت علاج معالجہ کی سہولیات فراہم کی جارہی ہیں اور رییضوں کا تماؾ ریکارڈ مکمل 

 Opportunisticکھا جاتا ہے ۔ علاج معالجے کی سہولتوں میں سرفہرست مفت صیغہ راز میں ر

Infections  اورAnti Retroviral ۔4جبکہادویات کا طریقہ علاجCD اورHIV Viral 

Loadجوکہ شوکت خانم لیبارٹری میں گلوبل فنڈ کے تعاوؿ ے  پنجاب ایڈز  ٹیسٹ دیمل ہیں

 ۔ اگر چہ اؿ سٹوں ں کا راچہ کافی زیادہ ہے کنٹروؽ پروگراؾ کی وساطت ے  کئے جاتے ہیں
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لیکن پنجاب ایڈز کنٹروؽ پروگراؾ کے ذریعے یہ ٹیسٹ مفت فراہم کیا جاتا ہے کیونکہ 

 سرکاری ہسپتالوں میں اؿ سٹوں ں کی سہولت موجود نہ ہے۔ 

ایڈز کے علاج کا مخصوص کلینک نہ بنانے کی بنیادی وجہ یہ ہے کہ HIVفیصل آباد میں  )ب(

HIV ایڈز کا علاج دوسری بیماریوں ے  یکسر مختلف ہےیہ علاج صرػ ایک ماہر اور تربیت یافتہ

دی جانے والی ادویات اس قدر مہنگی ہیں  کے لئےڈاکٹر ہی کرسکتا ہے ۔ اس کے علاوہ ریض 

کہ تماؾ ڈسٹر ہ میں اؿ کی ترسیل ممکن نہ ہے ۔ فیصل آباد ے  صرػ دو گھنٹوں پر لاہور اور 

ایڈز کے مخصوص علاج کے ریاکز قائم ہیں اور فیصل آباد کے تماؾ HIVسرگودھا میں 

 رییضوں کا لاہور کے سنٹر ز پر بخوبی علاج کیا جاتا ہے۔ 

 کوئی ضمنی سواؽ؟  :جناب سپیکر

سواؽ کیا تھا۔  بڑا لمبا چوڑا جواب تو آیا لیکن  directجناب سپیکر!میں نے بڑا مختصر  اور  رانا محمد افضل خاؿ:

ایڈز کے علاج کے لئے  HIVاصل میں جواب ہی نہیں آیا۔  میرا سواؽ تھا کہ کیا فیصل آباد ڈویژؿ میں 

میں کیا سہولیات ہیں  انہوں نے جواب دیا  کہ لاہور میں قائم ہے، مخصوص کلینک قائم  ہے، اگر ہے تو اس 

 سرگودھا میں قائم ہےاور وہاں کیا کیا سہولیات ہیں اؿ کی تفصیل دی ہے۔ 

جناب سپیکر!فیصل آباد پنجاب کا دوسرا بڑا اور پاکستاؿ کا تیسرا بڑا شہر ہے۔  پارلیمانی سیکرٹری   

 نہیں؟  یادینے کی ضرورت ہے کے علاج کی سہولیات  ایڈز   HIVصاحب بتائیں گے کہ  کیا وہاں 

 جی، پارلیمانی سیکرٹری! جناب سپیکر:

 ی)ڈاکٹر سعید پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر!جو انہوں نے سواؽ کیا ہے اصل میں  (:ا

HIV  ایڈز کا علاج بہت مہنگا ہے اور اس کیkits  ہسپتاؽ ہیں، وغیرہ بہت مہنگی ہے۔ جو ہمارے بڑے

 foreign fundedچونکہ سرکاری ہسپتالوں میں اؿ سٹوں ں کی سہولت موجود نہیں ہے اور یہ سارا 

programme  ہے اور اؿ فنڈز کی وجہ ے  ہی ہم اؿ پروگراؾ کو مختلف جگہوں  پر چلاتے ہیں،  وہاں

ایڈز پروگراؾ میں  HIVکرتے ہیں۔   treatmentکرتے ہیں اور  spinningادویات دیتے ہیں، اس کی 

کردیا گیا ہے  transferچند بے ضابطگیوں کی نشاندہی بھی کی گئی تھی جس کے نتیجے میں وہاں کے انچارج کو 
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اور اس کی انکوائری کی جا رہی ہے۔ اس کی انکوائری کے نتیجے میں جو رپورٹ آئے گی اس پر حکومت 

ہے کہ  ہم وہاں پر ابھی تک کوئی ایسی سہولت  ایکشن لے گی۔  جو سواؽ رانا صاحب کا ہے تو یہ بات ٹھیک

 funded programmesنہیں کرسکے۔ یہ صرػ اؿ جگہوں پر ہے جہاں ہمیں فنڈز مل جائیں اور یہ  مہیا

 ہیں اس لئے یہ وہاں پر موجود نہیں ہے۔ 

 foreign fundedجناب سپیکر!کوئی پروگراؾ جو ملک کے لئے ضروری ہو وہ صرػ رانا محمد افضل خاؿ:

 بلکہ اس کی ایت د کے مطابق  ہی ہمیں اپنے پروگراؾ چلانے  نکہئےنہیں ہونا 

 

 
 

 foreign۔ اگر ہمیںنکہ

support  ۔ میں  اس پالیسی میں آپ کی توسط ے  یہ نکہئےملتی ہے تو اس کو ایک اضافی سپورٹ   سمجھنا

 صرػ بیرونی  ھائیںکو اپنے تماؾ بڑے شہروں تک بڑ serious matterدرخواست کروں گا کہ ہم اس 

 ۔ نکہئےانحصار نہ ہو  بلکہ اے  ختم کردینا  امداد پر

 

 میرے خیاؽ میں اؿ کی تجویز تو معقوؽ ہے اگر پیسے ہوں تو آپ یہ کاؾ ضرور کریں۔  جناب سپیکر:

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر!اس میں جو رانا صاحب نے سواؽ کیا  ی(:)ڈاکٹر سعید ا

ایڈز کے علاج کے لئے ادویات مہنگی ہیں اور لاہور میں دس  HIV پہلے  ہی جاارش کی ہے کہ ہے میں نے

کرنے کے لئے لاہور آسکتے ہیں اور اؿ  diagnoseاس لئے فیصل آباد کے لوگ   بارہ جگہ پر یہ میص ہیں

 وہاں ہوسکتا ہے۔ treatmentکا

 آپ کی مہربانی۔ جی، رانا صاحب! کریں وہاں نہ دیکھا کریں، addressآپ مجھے جناب سپیکر:

کر رہا تھا لیکن یہ بڑی زیادتی ہے کہ وہ  expectجناب سپیکر!میں تو کچھ اور  جواب  رانا محمد افضل خاؿ:

یہ ہوتے ہیں۔  serious patientایڈز کے  HIVدوائی لینے لاہور آئیں اور علاج فیصل آباد میں کریں۔ 

یں کہ  فیصل آباد میں اس کے لئے  کاؾ کریں گے۔ کرcommitmentمسئلہ سمجھتے ہوئے seriousاس کو 

میں نے عرض کیا کہ فیصل آباد پنجاب کا دوسرا  اور پاکستاؿ کا تیسرا بڑا شہر ہے۔ اس کے سائز اور آبادی 

 یں کہ ہمارے شہر میں بھی یہ کلینک قائم کریں گے۔ کرcommitmentکےکے مطابق یہ مہربانی کر

 کچھ ہمت۔۔۔ جی، کردیں جناب سپیکر:
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  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ایڈز کا علاج بہت مہنگا ہے۔ میں  HIVجناب سپیکر! ی(:)ڈاکٹر سعید ا

نے پہلے جاارش کی ہے کہ اگر اس کو تماؾ اضلاع میں پھیلایا جائے تو اس کے لئے بلین روپے کی ضرورت 

ہے اس کے مطابق ہی ہم  پرائیویٹ ہوتی  financingنہیں کرسکتے۔ جو ہمیں  afforedہے جو ابھی ہم 

level  پر قائم کرتے ہیں۔  یہ سرکاری ہسپتالوں میں نہیں ہے ، پرائیویٹ ادارے ہی یہ کرتے ہیں  اس

 بن جائے۔   private setupلئے ہم یہی کوشش کر رہے ہیں کہ فیصل آباد میں بھی کوئی 

 بہت مہربانی۔  جناب سپیکر:

 ا ضمنی سواؽ ہے۔ جناب سپیکر!میر سید حسن ریتضیٰ:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

کے  awarenessایڈز کے لئے کبھی گورنٹ س کی طرػ ے    HIVجناب سپیکر!اس سید حسن ریتضیٰ:

 چلائی گئی ہے؟  campaignلئے کوئی مہم یا کوئی 

 

 ؟ complainیا  campaignجناب سپیکر:

 ۔ Campaignجناب سپیکر! سید حسن ریتضیٰ:

  ٹری برائے صحتپارلیمانی سیکر
ہ 
ل

جناب سپیکر!اس سلسلے میں وت ی  حکومت  ی(:)ڈاکٹر سعید ا

اورصوبائی حکومتیں  کچھ عرصے کے بعد اخباری اشتہارات دی ہ ہیں، سیمینارز ہو رہے ہیں، کانفرنس ہو 

چلی  campaignہیں۔ میرے خیاؽ میں ابھی تین ہفتے پہلے بھی  ایک  رہی ہیں اور ورکشاپ ہو رہی

پر آئے ہیں تو  ت صفحا  وت ی  حکومت کے اشتہارات  بھی سارے اخباروں کے فرٹ جس میںہے

 حکومت صوبائی اور ریکزی سطح پر یہ کاؾ بخوبی سرانجاؾ دے رہی ہے۔ 

جناب سپیکر!پچھلے کچھ دنوں ے  بائیکاٹ تھا اس لئے میں اخبار پڑھ نہیں رہا تھا تو اؿ سید حسن ریتضیٰ:

کیا اس میں  کوئی کمی واقعی ہوئی ہے،کتنے لوگوں نے اس ے  ،آئے ہیں resultے  کیا  campaignکی 

  ہے وہ ذرا بتا دیں؟ progressاستعفادہ حاصل کیا ہےیا جو بھی اؿ کی 

 جی۔:جناب سپیکر
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  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ی(:جناب سپیکر!اس وقت جاار ش یہ ہے کہ جو انہوں )ڈاکٹر سعید ا

تو اس وقت میرے پاس موجود نہیں ہیں لیکن جو ہمارے  exact figuresنے سواؽ کیا ہے اس کے 

پیش کردیں گےلیکن ایک  رہیں اؿ کی فہرست ہم اؿ کو علاقہ وا active casesیا  positiveپاس 

رییض ہیں وہ ڈسٹر ہ جوکے  HIV-Aidsہمارے پاس ہ زیادے  محدود رپورٹ کے مطابق سب 

 گجرات میں ہیں۔ 

 صاحب!اگلا سواؽ بھی آپ کا ہے،سواؽ نمبر بولئے گا۔  جی،رانا:جناب سپیکر

 ہے اور اے  پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔8288:جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبررانا محمد افضل خاؿ

 جی، اے  پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔:جناب سپیکر

 

 کا قیاؾ فیصل آباد کے بڑے ہسپتاؽ میں ڈی ایم سی

  -زیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::کیا وخاؿ :رانا محمد افضل2322*

 فیصل آباد پاکستاؿ کا تیسرا بڑا شہر ہے کیا حکومت اتنی بڑی آبادی کے لئے لاہور کی طرح )الف(

 (ڈائیٹ مینجمنٹ سنٹر کسی بھی بڑے ہسپتاؽ میں بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟سی)ڈی ایم 

 جائے؟ کی وجہ بیاؿ کیس اگر ہاں تو کب تک، نہیں تو ا )ب(

تفصیل دی جائے اور کتنا سٹاػ اس کی مذکورہ سنٹرکے بنائے جانے پر تقریت کتناراچہ آئے گا  )ج(

  درکار ہو گا؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

  ی(:)ڈاکٹر سعید ا

کے رییضوں کے لئے علاج معالجہ  Diabeticsتماؾ ٹیچنگ ہسپتالوں کی میڈیکل وارڈوں میں  )الف(

کا کاؾ بھی کرتا ہے۔ اس کے  DMCموجود ہیں۔ ہر میڈیکل وارڈ اور او پی ڈی کی سہولتیں 

قائم ہیں جن میں عیناتت میڈیکل Special Medical Unitsعلاوہ تماؾ ضلعی ہسپتالوں میں 

 کے رییضوں کو سہولیات بہم پہنچا رہے ہیں۔Diabeticsسپیشلسٹ/سرجن 
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کے بنائے جانے کی ضرورت نہ ہے، DMCے  مندرجہ بالا سہولیات کی موجودگی میں علیحدہ )ب(

لہذا اس پر کوئی خاص رقم راچ کرنے کا امکاؿ   کیونکہ یہ سہولیات پہلے ہی فراہم کی جا رہی ہیں

 نہ ہے۔

کے علیحدہ قیاؾ کی ضرورت نہ ہے اس لئے اس پر  DMCمیڈیکل وارڈوں کی موجودگی میں  )ج(

 تخمینہ لاگت متعلقہ نہ ہے۔ 

:جناب سپیکر!میں نکہوں گا کہ محترؾ پارلیمانی سیکرٹری صاحب اگر بتائیں کہ میرا ؿرانا محمد افضل خا

 سنٹرکے بارے میں تھااور میں جھتا ہ ہوں کہ موٹاپا بہت سی بیماریوں میں ے  ایک 

ک

ٹ

 

 من
ج
ی 

 

می

سواؽ ڈائیٹ 

 کے بارے میں آیا ہے۔  Diabeticsاہم بیماری ہےیہ اس کے بارے میں تھا اور جواب 

 ۔جی:جناب سپیکر

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 جناب سپیکر!انہوں نےیہ  سواؽ  ڈائیٹ اوری(:)ڈاکٹر سعید ا

Diabetics  کے بارے میں کیا ہے،اس کے لئے ہر ہسپتاؽ میں ہمارے مختلف وارڈز اور سنٹر بھی ہیں۔

ایک میں  THQاور DHQیہ احکامات جاری کئے ہیں کہ تماؾ  recentlyہمارے سیکرٹری صحت نے 

ہنمائی کریں گے۔ اس کا ماڈؽ اکے جتنے رییض ہیں اؿ کی ر اور ڈائیٹ Diabeticsیوٹ  بنایا جائے گاجو 

ہیں اؿ Diabetics ClinicاورDiabetics Wardsمیں ہے۔ وہاں پر جو UKوہی ہوگا جوکہ 

کرتی ہیں۔ وہ رییض کو دیکھتی ہیں ،اؿ کاوزؿ اور شوگر بھی  trained Nurses look afterکو

چیک کرتی ہیں اور اس کے مطابق معموؽ کی دوائیاں اؿ کو دیتے ہیں تو یہ مختلف یوٹ  تماؾ ہسپتالوں میں 

 قائم کئے جارہے ہیں۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔رانا محمد افضل خاؿ

 جی۔:جناب سپیکر

جواب میں لکھا گیا ہے کہ میڈیکل وارڈوں کی  موجودگی میں )ج(:جناب سپیکر!جزرانا محمد افضل خاؿ

DMC کے لئے علیحدہ وارڈ کی ضرورت نہ ہے اس لئے اس پر تخمینہ لاگت متعلقہ نہ ہے تو اگر فیصل آباد

 کے  قیاؾ کی ضرورت نہ ہے تو لاہور میں قیاؾ کی ضرورت کیوں ہے اور کیوں بنایا گیا ہے؟DMCمیں 
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 جی۔:جناب سپیکر

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

صاحب نےجو  سواؽ کیا ہےاس جناب سپیکر!رانا ی(:)ڈاکٹر سعید ا

ہسپتاؽ  کے لئے کوئی علیحدہ راچہ نہیں آتا اورDiabetics Unitحوالے ے  میں انہیں بتاتا ہوں  کہ 

کرلیتے ہیں کہ  یہ یوٹ   at their own decideوہ MSکے جو  مختلف وارڈز  ہیں اؿ کے پروفیسر یا 

ؾ کررہا ہے جس کی وہ  نشاندہی کررہے ہیں یوٹ  کاؾ کرے گااور  لاہور میں یوٹ  کا Diabeticsبطور 

تھا انہوں نے وہ قائم کرلیا ہے۔ فیصل آباد میں بھی اسی  interestاور وہ سروسز ہسپتاؽ کے پرنسپل کا 

  کو رہنمائی ملتی رہے۔ Diabetics patientطرز کا ایک سنٹر قائم کردیا جائے گاجس ے  

 جی۔:جناب سپیکر

کے بارے میں تو سواؽ ہی  Diabetics!میں نے شروع میں کہا تھا کہ :جناب سپیکررانا محمد افضل خاؿ

 نہیں ہے۔ 

 جی،چلیں!موٹاپے کے بارے میں تو ہے۔:جناب سپیکر

کا  Diabeticsکے بارے میں ہےاور  جواب  Obesities:جناب سپیکر!سواؽ تورانا محمد افضل خاؿ

یہ لاہور کی عواؾ کے لئے ہے تو کیا وہ اپنے دے رہے ہیں ۔ اگر لاہور میں پرنسپل صاحب سمجھتے ہیں کہ 

پرائیویٹ بزنس کوچمکانے کے لئے سرکاری ہسپتالوں میں اس قسم کے وراڈ بناتے ہیں اور وہاں ے  

لاہور  specific wardرییضوں کو گھیر کر اپنے پرایئویٹ ہسپتالوں میں لے جاتے ہیں کیا یہ اس قسم کا 

ایک ریض Obesitiesکیا ہے کہ  recognizedکو  Obesitiesمیں بنا  ہےیا حکومت پنجاب نے 

 تو حکومت کو ہر شہر میں کرنا نکہئے؟ہے اور اس کا علاج لاہور میں ہونا ہے پھر

 جی۔:جناب سپیکر

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ی(:جناب سپیکر!میں رانا صاحب کے سواؽ کا جواب )ڈاکٹر سعید ا

انٹر لنک چیزیں ہیں جو بیماری ہے وہ موٹاپا اور شوگر  Obesitiesاور Diabeticsدے دیتا ہوں کہ یہ 

ہوتی  involveتقریتایک ہی چیز ہیں ۔ موٹے آدمی کو زیادہ شوگر ہوتی ہے اور اس کے اندر دو چیزیں 

ہے تو اس لئے میں نے جاارش کی تھی کہ جہاں پر جن  Diabeticsہیں۔ ایک ہارموؿ اور دوسری 
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کرتے ہیں اور وہی  dealتھی اور جو ہمارے ماہرین  شوگر کو specialty صاحب نے بنایا ہے اؿ کی

obesity کو بھیdeal  کرتے ہیں۔ اس کے کسی علیحدہ ماہر کی ضرورت نہیں ہوتی اور جو پروفیسر آػ

 District Specialist, Professor ofمیڈیسن ہیں  وہ اس کو ہینڈؽ کرسکتے ہیں۔ تماؾ ہسپتالوں میں

Medicine  بای  یاConsultant موجود ہیں جو میں نے پہلے بھی جاارش کی ہے کہ رانا صاحب کی رائے

کے لئے یوٹ   Diabeticsاور Obesityکی روشنی میں تماؾ اضلاع کو ہدایت جاری کردی گئی ہےکہ 

 جائیں اور وہاں پر لوگوں کی رہنمائی کی جائے۔ 

 

 قائم کردے 

 ناظمہ جواد ہاشمی صاحبہ کا ہے۔جی،شکریہ۔اب اگلا سواؽ مسز :جناب سپیکر

 .On her behalfجناب سپیکر!:محترمہ دیة ریزا

 .On her behalf)ایڈووکیٹ(:چودھری علی اصغر منڈا

 کو بھی بات کرلینے دیں۔  femaleآپ مہربانی کریں کسی :جناب سپیکر

 )ایڈووکیٹ(:جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ کرنا نکہتا ہوں۔ چودھری علی اصغر منڈا

 :جی،اؿ کو پہلے بولنے دیں۔ ب سپیکرجنا

 :جناب سپیکر!آپ نے مجھے تو اجازت نہیں دی۔ محترمہ گہت  ناصر یخ 

آپ کو اس کی اجازت نہیں ملی۔  اؿ کا سواؽ نہیں تھا اور آپ کے دو سوالات تھے اس لئے:جناب سپیکر

 جی۔

)معزز ممبر نے  جائے۔ ہے اس کو پڑھا ہوا تصور کیا8222:جناب سپیکر!سواؽ نمبرمحترمہ دیة ریزا

 مسز ناظمہ جواد ہاشمی کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 

 

 ت ا ٹائٹس مہم  چلانے کا مسئلہ
 ہ ی

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :مسز ناظمہ جواد ہاشمی :2333*
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  ے  آگاہی کی مہم چلا رہی ہے؟ Hepatitis C کی کیا صوبائی حکومت کسی قسم

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

  ی(:)ڈاکٹر سعید ا

Hepatitis C پر کنٹروؽ اور علاج کی خاطر حکومت نے ایکSpecial Project  نظور کیا ہے

کے ذریعے عواؾ  PC-1ملین روپے کی لاگت آئے گی۔ اس  2286تک  2009۔12جس پر 

گاہی دا ا کرنے کی مہم اولین ترجیحات کے طور پر دیمل ہے۔ آگاہی مہم میڈیا، میں شعور و آ

یشن، ڈاک اور سیمینار کے ذریعے چلائی جا رہی ہے۔  پریس، ٹی وی، ریڈیو، انٹرپرسنل کمیونی

اس کے علاوہ پمفلٹ اور پوسٹر کے ذریعے بھی عواؾ کو معلومات پہنچائی جاتی ہیں، تاکہ عواؾ 

ری ے  بچاؤ اور علاج معالجہ کے متعلق شعور دا ا کیا جا سکے تا کہ عواؾ اؿ الناس میں بیما

 سہولیات ے  بروقت مناسب استفادہ کر سکیں۔

 ت ا ٹائٹس :جناب سپیکر!محترمہ دیة ریزا
 Specialپر کنٹروؽ اور علاج کی خاطر حکومت نے ایک "سی "ہ ی

Project  لاگت آئے گی۔ اس ملین روپے کی 2286تک  2009۔12نظور کیا ہے جس پر PC-1  کے

میں اس سلسلے میں  ذریعے عواؾ میں شعور و آگاہی دا ا کرنے کی مہم اولین ترجیحات کے طور پر دیمل ہے۔

ہم نے کبھی کہیں میڈیا ،ہوں کہ ترجیحات کے طور پر یہ مہم دیمل ہے یہ کب چلائی جاتی ہے  یہ پوچھنا نکہتی

 بندوبست کیا گیا ہے؟ proper دیکھا،کیا اس کی آگاہی کے لئے کوئی پر یا کبھی ٹی وی پر اشتہار وغیرہ نہیں

جی،آپ کو بتا دیا ہے تو سب کو آگاہی ہوگئی اور آپ کے  ہاؤس میں جب یہ بات آگئی ہے۔ :جناب سپیکر

 جی،بتائیں!

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 ت ا ٹائٹسی(:)ڈاکٹر سعید ا
کے بارے میں جو  "سی "جناب سپیکر!یہ ہ ی

 ہے۔ اس میں جیساکہ  پہلے میں نے جاارش کی تھی کہ میڈیا،پریس،ٹی وی،ٹی وی ٹاکس ہیں اس کے مہم

میں،ڈی ایچ کیوز میں  ں۔ تماؾ ٹیچنگ ہسپتالوعلاوہ سیمینار اور ورکشاپ ہیں یہ ایک مسلسل عمل ہے

ہوا ہے۔ اس  ہورہے ہیں اور اخباروں میں اس پر ن رؾ ہورہے ہیں۔ ابھی دس دؿ پہلے اس پر جنگ ن رؾ

ے  پہلے ٹی وی پر یہ مذاکرے ہورہے ہیں لیکن اس کے باوجود بھی میرا خیاؽ ہے کہ اس کی   ہم مزید  

توسیع کرسکتے ہیں۔ اس میں  ممبراؿ اسمبلی  اور ہمارے علماءکراؾ ہیں وہ بھی ہمارا ساتھ دیں اور اپنے اپنے 
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کی بات کی تھی تو وہ کچھ ایسی باتیں  PC-1نے بازو بنیں ۔ اس میں  جو انہوں وعلاقوں میں ہمارے دست 

ہیں جو میں یہاں نہیں کرنا نکہتا کیونکہ ہماری وت ی  امداد  بند کردی گئی تھی اس لئے اس دفعہ حکومت 

 stepsکے تینHepatitis Cپنجاب نے اپنے فنڈز ے  تین سو ملین روپے رکھے ہیں تاکہ یہ

diagnoses treatment vaccination and follow-up  اس پر وہspend  کر سکتے ہیں۔ 

 اگلا سواؽ بھی مسز ناظمہ جواد ہاشمی کا ہے۔:جناب سپیکر

 )ایڈووکیٹ(:جناب سپیکر!میرا چھوٹا سا سواؽ ہے۔۔۔چودھری علی اصغر منڈا

 :جناب سپیکر!۔۔۔ڈاکٹر زریدیاسمین رانا

 :جناب سپیکر!۔۔۔ڈاکٹر غزالہ رضا رانا

 ا چھوٹا  نہیں ہے۔۔۔:جناب سپیکر!میرسید حسن ریتضیٰ

خواتین کھڑی ہیں اؿ کا بھی احتراؾ کیجئے اور دونوں  پیچھےدکھیں ،دیہ صاحب!آپ کے :جناب سپیکر

 ڈاکٹرز ہیں۔ جی،دونوں ڈاکٹر ایک ایک ضمنی سواؽ کریں گی۔بس جی،بای  سب صاحةؿ بیٹھیں۔

مہ ناظمہ جواد ہاشمی کے ایماء )معزز ممبر نے محتر۔2337:جناب سپیکر!سواؽ نمبرڈاکٹرزرید یاسمین رانا 

 پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(
 

 ت ا ٹائٹس کے رییضوں کی تعداد و  دیگر فصیلات
 راولپنڈی،ہ ی

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::مسز ناظمہ جواد ہاشمی :2337*

 ت ا ٹائٹس )الف(
راولپنڈی میں کے اندازاً کتنے رییض ہیں، بالخصوص ضلع ״سی״پنجاب میں ہ ی

 رییضوں کی تعداد بیاؿ فرمائیں؟

کتنے لوگ سرکاری علاج ے  مستفید ہو رہے ہیں اور کتنے لوگ پرائیویٹ طور پر علاج کروا  )ب(

 رہے ہیں؟

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

  ی(:)ڈاکٹر سعید ا
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 ت ا ٹائٹس )الف(
لاکھ  6(کے رییضوں کی تعداد )چھ فیصد״سی״پنجاب میں آبادی کے تناسب ے  ہ ی

 ـہزار ہے 28فیصد کے حساب ے  رییضوں کی تعداد (6.7)ہے جبکہ ڈسٹر ہ راولپنڈی میں 

 ت ا ٹائٹس کے رییضوں کی  8پنجاب کی کل آبادی
 Prevalenceکروڑ کے لگ بھگ ہے اور ہ ی

 لاکھ 44راولپنڈی کی آبادی  ـلاکھ رییض پنجاب میں ہیں 6اس لحاظ ے   ـفیصد ہے6

 ت ا ٹائٹس 
 اس تناسب ے  راولپنڈی میں ۔ہےPrevalence 6.7%״سی״ہے اور ہ ی

 ت ا ٹائٹس 
 ـہیں28000کے رییض ״سی״ہ ی

 ت ا ٹاٹس کے مفت علاج کی سہولت ہولی فیملی ہسپتاؽ راولپنڈی میں میص ہے  )ب(
راولپنڈی میں ہ ی

رییض پرائم منسٹر پروگراؾ کے  1058تک  2009کر جنوریے  لے 2006جہاں ے  اگست

 ـتحت علاج کروا چکے ہیں

 ت ا ٹائٹس :جناب سپیکر!اس وقت ڈاکٹر زریدیاسمین رانا
بہت زیادہ پھیلا ہوا ہے اور اس کا علاج ״سی״ہ ی

 ے لگانے پڑتے ہیں تو اس کی لاگت  Interferonبھی بہت زیادہ مہنگا ہے۔ 
ن

 

ی
 
ہ
م

جس کے لئے کم ے  کم چھ 

 ت ا ٹائٹس کے رییضوں کے
 لئے یہ علاج فری کردیا بہت زیادہ ہے تو کیا گورنٹ س یہ ارادہ رکھتی ہے کہ ہ ی

تک کا علاج  روپے ے  لے کر ایک لاکھ روپے ہزار65اتنا مہنگا علاج جو لئےجائے کیونکہ ئےؾ رییض کے 

 ہے وہ ممکن نہیں ہےتو کیا حکومت اس سلسلے میں کوئی اقدامات کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 جی۔:جناب سپیکر

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

(:جناب سپیکر!یہ سواؽ بڑا اہم ہے اور اس میں  ی)ڈاکٹر سعید ا

 amountکی  روپے سارے رییضوں کا علاج کرنا ممکن نہیں ہوگا اس وقت جو ہمارے پاس تین سو ملین

ہوں گے انشاءاللہ اؿ کا علاج کریں گےاور اس کے بعد  deserving patientsہے اس میں جتنے 

supplementary ے پاس جو اس ریض کے رییض  ہیں اس میں رقم رکھی جائے گی کیونکہ ہمار

صرػ یہ دیکھنا ہے کہ استحقاؼ کن کا بنتا ہے اور جو لوگ مستحق ہیں اور جنہیں حکومتی امداد نکہئے یا فری 

 ادویات نکہئیں اؿ کو مہیا کی جائیں۔ 

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ ۔۔۔۔سید حسن ریتضیٰ
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ں ڈاکٹر صاحةؿ ہیں  اور ایک نے بوؽ لیا ہے اور جی،میں نے خواتین کو کہا ہے کہ دونو:جناب سپیکر

 دوسری بولیں۔ 

 :جناب سپیکر!مجھے خاتوؿ تصور کر کے ضمنی سواؽ کرنے دیا جائے۔سید حسن ریتضیٰ

میں یہ کرنہیں سکتا۔ یہ اللہ تعالیٰ نے آپ کو رید بنایا ہے تو میں کیسے تصور کروں ۔  ،نہیں:جناب سپیکر

 )قطع کلامیاں(جی،محترمہ!

 ت ا ٹائٹس :جناب سپیکر!میں یہ ضمنی سواؽ کرنا نکہتی ہوں کہ ڈاکٹر غزالہ رضا رانا
کے علاج ے  ״سی״ہ ی

 زیادہ بہتر ہے کہ ۔۔۔

یہ ڈاکٹر صاحبہ ہیں اچھی بات کریں گی اس معاملے میں ماہر  بھی ہیں اؿ کی بات غور ے  :جناب سپیکر

 سنیں۔

نی سیکرٹری صاحب نے  پہلے کہا ہے کہ ہم لوگوں نے  جناب سپیکر!جیسا کہ پارلیما:ڈاکٹر غزالہ رضا رانا

اور میرا ضمنی سواؽ یہ  ہے کہ   بچاؤ کے لئےتشہیر شروع کی ہوئی ہے تو تشہیر تو صرػ شہروں کے لئے ہے

نہ ہی   اور اؿ کے اندر  اخباریں  اتنی زیادہ پڑھی جاتی ہیں  جو گاؤں اور محلوں میں چھوٹے چھوٹے قصبے ہیں

 health educationکرتے ہیں تو کیوں یہ  نہیں کیا جاتا  کہ attendوغیرہ  زریادہ سیمینالوگ اتنے ز

primary age   ے  شروع کریں تاکہ بچوں کو پتا چلے کہ ہم نے کیا کھانا ہے، کیا نہیں کھانا اورہر کولؽ میں

 healthاور دیگر بیماریوں کیAIDS, Hepatitisکریں  تاکہ وہ اؿ کو appointمیڈیکل آفیسر

education  دیں ۔ 

 )ڈاکٹر سعید الہی  (:جناب سپیکر!اس  میں ہم نے نکر ہزار کے قریبپارلیمانی سیکرٹری برائے صحت

dieticians  بھرتی کئے ہیں  جو مختلف علاقوں میں اپنی خدمات سر انجاؾ دیں گے۔ اس کے علاوہ میری

ہیں ، علمائے کراؾ  opinion leadersہیں، political leadersجاار ش یہ ہے کہ گاؤں میں جو  ہمارے 

ہیں ، یہ اس  affectiveہیں ، اساتذہ ہیں ، ایم پی ایز  ہیں ، ایم این ایز ہیں یہ اپنے علاقوں میں بہت 

campaign  کا حصہ بنیں اپنے جو  لوگ وہاں ہیں اؿ کو تعلیم و تربیت دیں ، اس ے  آگاہ کریں تو اس میں
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لوگ ہیں   تو میں اؿ ے  استدئے  affectiveیا  ٹی وی کا سہارا لیں ، یہ سب ے    بجائے یہ کہ ہم صرػ اخبار

 کرتا ہوں کہ یہ ا پنے علاقوں میں آگہی دا ا کریں ۔ 

 جی،محترمہ !آپ بھی بتا دیں۔ جناب سپیکر:

یہ ہےکہ  ضلع چکواؽ میں  supplementary questionجناب سپیکر!میرا محترمہ ن زیہ بہراؾ:

 ت ا ٹائٹس
نہیں campaignکے رییض دیید پنجاب بھر ے   زیادہ ہیں۔ وہاں پر اس قسم کی کوئی "سی "ہ ی

کا ابھی سیکرٹری صاحب نے جواب  میں   ذکر کیا ہے۔ میں یہ نکہتی ہوں  campaignچل رہی جس قسم کی 

اؽ میں جہاں ہیں اؿ ے   یہ پوچھیں کہ چکو افسرکہ یہ اپنے ڈی ایچ او صاحب جو چکواؽ   میں ہیلتھ کے سینئر 

 ت ا ٹائٹس  
کا رییض  ہے تو  آرا میں پورا گھر رییض بن جاتا ہے یہ حالت ہے۔  ‘‘سی’’پر ایک گھر میں ایک ہ ی

 ت ا ٹائٹس  
کےرییض   اتنے زیادہ ہیں تو پلیز !یہ اپنے ہیلتھ کے جو  سینئر ہیں اؿ  ‘‘سی’’میرے محلے  تک میں ہ ی

 کریں کہ  وہ ہر ضلع میں  یہ مہم چلائیں۔ رپورٹ لیں اور اؿ کو پابند  district wiseے 

 جی ،محترؾ دیہ صاحب !آپ اس میں کوئی سواؽ کرنا نکہتے ہیں تو کریں۔ جناب سپیکر:

یہی ہے انہوں نے کہا ہے کہ ہم نے علاج کے لئے ،  requestجناب  سپیکر !میری  سید حسن ریتضی   :

ملین روپے اشتہاری مہم اور 2286 اور کے لئےتین سو ملین رکھے ہیںfollow upکے لئے ،  ویکسین

آگاہی کے سلسلے میں رکھے ہیں کیا  انہوں نے اشتہاری مہم کے لئے  بہت زیادہ  رقم نہیں رکھی اور علاج  

 کے لئے بہت کم پیسے رکھے ہیں؟

 جو جی ، بتائیں ۔ ایک تو چکواؽ کا بتائیں کہ ادھر ڈی ایچ  او کو آپ ہدایت کریں گے یا  نہیںجناب سپیکر:

 ن زیہ بہراؾ صاحبہ نے فرمایا ہے؟

)ڈاکٹر سعید الہی  (:جی ، بالکل ہدایت کریں گے بلکہ ہر ضلع میں کمیٹیاں پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت

 ہوں  گے۔partبنائیں گے  جس میں ایم  پی ایز اور ایم این ایز اس کا

 ۔ جی ، اب  سید حسن ریتضی   صاحب کےسواؽ کا جواب دیںجناب سپیکر:

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 ت ا ٹائٹس )ڈاکٹر سعید ا
کا جوپراجیکٹ  "سی"ی(:جناب سپیکر !ہ ی

تک کا ہےاس کا اس تین سو ملین روپے  ے  کوئی تعلق نہیں ہے وہ پنجاب حکومت نے 2012ے 2009
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 ت ا ٹائٹس کے لئے  رکھے ہیں اور یہ 
ر ہونا ابھی نظو PC-1ملین روپے جو ہیں  اس کاعلیحدہ 2286صرػ ہ ی

 ہے  یہ ابھی نظور نہیں ہوا ۔ 

 Nextجی ، جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ خاؿ: رانا محمد افضل

جناب  سپیکر !اگلا سواؽ میرا  ہے وہ لے لیں ۔ ناظمہ جواد ہاشمی صاحبہ موجو د نہیں ہے  محترمہ شگفتہ یخ :

 اے  چھوڑ دیں ٹائم کم ہے ۔ 

 ہے۔   بھی ضمنی سواؽ  جناب سپیکر !میرا ناصر:رانا تنویر احمد 

لوگوں کے کئے پر آپ اپنی نظر رکھتے ہیں ۔  !جی ، کبھی آپ خود بھی محنت کر لیا کریں ناںجناب سپیکر:

  ۔جی

 ت ا ٹائٹسرانا تنویر احمد ناصر:
کے علاج کے لئے حکومت نے ہر ڈسٹر ہ ہیڈ  ‘‘سی ’’جناب سپیکر !ہ ی

 لیات بہم پہنچائی ہیں اور کیا ہر ڈی ایچ کیو میں  میڈیسن فری دی جا ر ہی ہے ؟ کوارٹر ہسپتاؽ میں کیا سہو

 جی ۔جناب سپیکر:

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 ت ا ٹائٹس)ڈاکٹر سعید ا
 کے لئے اس وقت ‘‘سی ’’ی(:جناب سپیکر !ہ ی

فظ  آباد اور جاعع ڈی ایچ کیو  حا ػ دوہیں وہاں پر یہ سہولت میص ہے اور صر Teaching Hospitalsجو 

آباد  میں ہیں  جہاں پر یہ سہولت میص ہے۔ حکومت کوشش کر رہی ہے کہ بای  ڈی ایچ کیو میں بھی یہ 

ارب ۔54سہولت میص  کریں کیونکہ ہمارے جتنے بھی رییض پنجاب میں ہیں اؿ سب کے لئے ہمیں 

 رہا ہے۔  روپیہ نکہئے تو یہ بہت بڑی رقم ہے اس لئے اس کو ریحلہ وار کیا  جا

 مہ  شگفتہ یخ  صاحبہ !نمبر بولئے گا جلدی ے  ۔ محتر،جی  جناب سپیکر:

 ہے ۔ 2340جناب سپیکر !شکریہ۔ سواؽ نمبر محترمہ شگفتہ یخ :

 اس کو پڑھا ہوا تصور  کیا جائے؟ کیاجناب سپیکر:

 جی ، اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔محترمہ شگفتہ یخ :
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 و دیگر فصیلاتں اسامیاکٹرز کی نظور شدہ ڈسٹر ہ ہسپتاؽ قصور میں ڈا

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ شگفتہ یخ  :2340*

ڈسٹر ہ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ قصور میں ڈاکٹروں اور سپیشلسٹ ڈاکٹروں کی کتنی نظور شدہ  )الف(

 ہیں اور کتنے کاؾ کر رہے ہیں، اگر کمی ہے تو پورا کرنے
 

ک

 کے لئے کیا اقدامات اٹھائے جا پوسٹ

 رہے ہیں؟

 رے ا میڈیکل سٹاػ کے عملہ کی تعداد کیا ہے؟ ب()

 ایمبولینس کتنی ہیں اور کتنی کاؾ کر رہی ہیں؟ )ج(

 کیا ہسپتاؽ میں بجلی بند ہونے کی صورت میں جنریٹر موجود ہے؟ )د(

 ہسپتاؽ میں کتنے شعبہ جات کاؾ کر رہے ہیں؟ )ہ(

ٹی ٹی یا  ی کے دؽ وارڈ کی توسیع کا کوئی منصوبہ زیر غور ہے، کیا دؽ وارڈ میں اکیا ہسپتاؽ  )و(

 انجیوگرافی کی سہولت موجود ہے؟

ہسپتاؽ کا کل بجٹ کتنا ہے، ایمرنسی ، آؤٹ ڈور اور وارڈز میں داخل رییضوں کی تعداد ماہانہ  )ز(

 کیا ہوتی ہے؟

 ؽ کو اپ گریڈ کرنے کی کوئی تجویز زیر غور ہے؟کیا ہسپتاؽ میں ٹراما سنٹر قائم کرنےاور ہسپتا )ح(

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 )ڈاکٹر سعید ا

  )الف(
 

ک

ہیں  15ڈسٹر ہ ہیڈ کوارٹرز ہسپتاؽ قصور میں سپیشلسٹ ڈاکٹروں کی کل نظور شدہ پوسٹ

ں اسامیاہ ڈاکٹروں کی کل نظور شد جبکہ خالی ہیں 7ڈاکٹرز کاؾ کر رہے ہیں اور  8اور اس وقت 

 خالی ہیں اور  50ئےرضی ہیں جن میں ے   6مستقل اور 68ہیں جن میں ے   74
 

ک

 24پوسٹ

کو پر کرنے کے لئے ضروری اقدامات کئے  اسامیوںپوسٹوں پر ڈاکٹرز کاؾ کر رہے ہیں۔ خالی 

 جا رہے ہیں۔

 خالی ہیں۔ 7سیٹیں ہیں اؿ میں ے  38رے ا میڈیکل سٹاػ کی کل  )ب(

ں ہیں اور تینوں کاؾ کر رہی ہیں۔ ہسپتاؽ ہذا )ج(
 
سی

 

ی ت 
ل

 میں تین ایمبو

 جنریٹرز موجود ہیں اور دونوں کاؾ کر رہے ہیں۔ دوہسپتاؽ ہذا میں  )د(
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 شعبہ جات کاؾ کر رہے ہیں۔ 22ہسپتاؽ میں کل  )ہ(

ہسپتاؽ ہذا میں دؽ وارڈ کی توسیع میں کارڈک یوٹ  زیر عمیرا ہے۔ اس وقت دؽ وارڈ میں ای ٹی  )و(

 اور انجیوگرافی کی سہولت موجود نہیں ہے۔ٹی 

 11ہزار روپے ہے۔ ایمرنسی  میں رییضوں کی اوسطاً  46لاکھ  59کروڑ 6ہسپتاؽ ہذا کا کل بجٹ  )ز(

رییض اور وارڈز میں اوسطاً تین  16سو 7ہزار  24رییض، آؤٹ ڈور میں اوسطاً  37سو  6ہزار 

 ہزار ایک سو اٹھارہ رییض ماہانہ ہوتے ہیں۔

 ہسپتاؽ ہذا کے لئے ٹراما سنٹر قائم کرنے کے لئے ضلعی حکومت کو لکھا گیا ہے اور  !جی ہاں )ح(

 اپ گریڈ کرنے کے لئے تجویز زیر غور ہے۔

جز )الف(کے جو اب میں بتایا گیا ہے کہ  ڈاکٹر ز کی  کل  نظور شدہ جناب سپیکر ! محترمہ شگفتہ یخ :

سیٹیں خالی ہیں ۔انہوں نے کہا ہے کہ ہم خالی 50 رہا ہےپوسٹوں پر کاؾ کیا جا24ہیں  اور 74اسامیاں

کو سواؽ کیا تھا اب جبکہ  2008نومبر ۔29کے لئے ضروری اقدامات کر رہے ہیں۔ میں نے  اسامیوں

کو ایک ساؽ سات ماہ ہو گئے ہیں  مگر ابھی تک انہوں  نے کوئی اقدامات نہیں کئے تو پھر یہ 2010جولائی۔7

 کب کریں گے ؟ 

  جی ۔:جناب سپیکر

ہزار 46لاکھ 59کروڑ 6دوسری بات میں یہ کرنا نکہتی ہوں کہ ہسپتاؽ ہذا کا کل بجٹ محترمہ شگفتہ یخ :

 ہے ۔ 

 پہلے ایک  کا جواب تو آنے دیں ۔ جناب سپیکر:

  پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ی(:جناب سپیکر !جز )الف(کے جواب میں یہ بتایا گیا )ڈاکٹر سعید ا

بیاؿ کرنی معلوؾ نہیں ہوتیں کیونکہ ٹرانسفر اور پوسٹنگ  ہوتی  رہتی   exactسیٹیں ہوتی ہیں  وہ  ہے کیونکہ جو

بھرتی کئے گئے  MO’s through PPSC 1500ہے  لیکن اس کمی کو پورا کرنے کے لئے پورے پنجاب  میں 

کٹر ز   کو اؿ کے جو ڈا1500کئے ہیں اور  اؿ selectجو کہ پنجاب پبلک سروس کمیشن نے شفاػ طریقے ے 
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ہوئے ہیں  selectاپنے آبائی  اضلاع میں عیناتت کیا جا رہا ہے اسی طرح قصور میں بھی  جو وہاں کے لوگ

 اؿ  کو وہاں  عیناتت کیا جا رہاہے  اس لئے یہ  کمی  پوری ہو جائے گی۔

ز ئےرضی ہیں ڈاکٹر 6، 5ڈاکٹروں کی تعداد دکھی  ہے16جناب سپیکر !میں نے آج تک محترمہ شگفتہ یخ :

کر دیتے ہیں تو ایسا  ہسپتاؽ  referبای  ساری سیٹیں خالی ہیں کوئی بھی رییض آتا ہے تو ڈاکٹر انہیں لاہور 

 نہیں ہے تو پھر  عواؾ کو اس کا کیا ت ئدہ ؟  facilityجس میں کوئی 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 کہدکھیں !میں نے پہلے جاارش کی ہے )ڈاکٹر سعید ا

Specialist Doctors  کی پندرہ سیٹیں تھیں اب  اس میں آٹھ کی بجائے  گیار ہ ڈاکٹرز ہو گئے ہیں اور نئے

کی کمی پوری  ہو جائے  MO’sمیڈیکل آفیسر ز بھرتی کئے گئے ہیں اؿ کو وہاں عیناتت کیا جا رہاہے اور وہا ں 

 گی ۔ 

  ؟ یہ ڈاکٹر  کب تک عیناتت ہو جائیں گےمحترمہ شگفتہ یخ :

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

ہو گی اس کے مطابق ہی کر selectionیہ اؿ کی جو )ڈاکٹر سعید ا

 رہے ہیں جو رزلٹ آ رہا ہے اس کے مطابق  اؿ کو عیناتت کر رہے ہیں ۔ 

جی ، آپ کی  مہربانی۔آپ ایسا کریں کہ خود  سارے ضلع کی تفصیل اؿ ے  لے لیں اور جناب سپیکر:

ہیں اور کتنی بقایا ہیں اور کب تک پوری ہو  ییہ پہنچا دیں کتنی سیٹیں خالی ہیں ، کتنی آپ نے پُر کر د مجھے بھی

 ہوں میرا بھی ضلع ہے ۔ آپ کی مہربانی ۔  interestedجائیں گی ۔میں بھی اس میں 

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

 میں پوری جناب سپیکر !قصور میں  ساری کمی دو مہینے)ڈاکٹر سعید ا

 ہو جائے  گی۔ 

 آپ کی بہت مہربانی ۔  وقفہ سوالات کا وقت ختم ہوتا ہے ۔  جناب سپیکر:

 ی(:پارلیمانی سیکرٹری برائے صحت
ہ 
ل

جناب سپیکر !میں بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ )ڈاکٹر سعید ا

 کی میز پر رکھتا ہوں۔ 

 گئے ہیں۔کے جوابات ایوا جی، بقیہ سوالات کے جواباتجناب سپیکر:

 

 ؿ کی میز پر رکھ دے 
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 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی ملتاؿ کی عمیرا کا  تخمینہ لاگت و دیگر فصیلات

 کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ نرگس پروین اعواؿ :1400*

آػ کارڈیالوجی ملتاؿ کب کتنی لاگت ے  بنایا گیا اس کا ابتدائی تخمینہ لاگت  ٹانسٹیٹیوملتاؿ  )الف(

 کتنا تھا یہ کتنی مالیت اور کتنی مدت میں مکمل ہوا؟

 یہ کتنے بیڈز پر مشتمل ہے اور اس میں کتنے وارڈز ہیں؟ )ب(

 اس میں کتنے آپریشن تھیٹر ہیں؟ )ج(

 کتنی لاگت ے  فراہم کی گئی ہے؟ اس انسٹیٹیوٹ میں کوؿ کوؿ سی مشینری )د(

آػ کارڈیالوجی لاہور جیسی سہولیات، طبی آلات اور  انسٹیٹیوٹکیا اس انسٹیٹیوٹ میں پنجاب  )ہ(

 ڈاکٹرز عیناتت ہیں؟

 کیا اس انسٹیٹیوٹ میں میجر آپریشن کئے جا رہے ہیں؟ )و(

 اور تعلیمی قابلیت اس وقت اس انسٹیٹیوٹ میں عیناتت کارڈیک سرجنز کے ناؾ، عہدہ، گریڈ )ز(

آػ کارڈیالوجی میں عیناتت کارڈیک سرجن کے برابر  انسٹیٹیوٹکی تفصیل نیز اؿ کو لاہور 

 تنخواہ اور ریائےت حاصل ہیں، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

کا نظور ہوا تھا جو بعد میں بوجوہ  ملین 971.307ابتداً ملتاؿ انسٹیٹیوٹ کارڈیالوجی کا منصوبہ )الف(

  ہ  ـملین پر مکمل ہوا 1100.336قیمتوں میں اضافہ کے 
 
تاہم کچھ ضروری آلات کے لئے علی

جہاں تک  ـملین روپے ہے 504.47منصوبہ نظور کیا گیا جو کہ زیر تکمیل ہے اور اس کی قیمت 

کو نظور ہوا تھا جس پر کاؾ 14.4.2004منصوبے کی تکمیل کا تعلق ہے یہ منصوبہ  (Main)مین 

 ـکو مکمل ہوا 08-06-31میں شروع ہوا اور 2005

 ـبستروں پر مشتمل ہے جس میں مندرجہ ذیل وارڈز موجود ہیں 201انسٹیٹیوٹ  )ب(

 ایمرنسی  وارڈ  ـ1



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

601 

 وارڈ ICUاور  CCU ـ2

 میڈیکل وارڈ  ـ3

 سرجیکل وارڈ  ـ4

 جنرؽ وارڈ  ـ5

 پرائیویٹ وارڈ  ـ6

 ـٹ میں پانچ آپریشن تھیٹرز کی سہولت موجود ہےاس انسٹیٹیو )ج(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)تفصیل آلات و مشینری مع قیمت )د(

اس وقت ملتاؿ انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں سہولیات پنجاب انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی  )ہ(

اہمی یوممن رسوررسز اور کی فر Electro Medical Equipmentsاگر  ـلاہور ے  کچھ کم ہیں

Bed Strength  میں کچھ اضافہ کر دیا جائے تو ملتاؿ انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں سہولیات

بیڈز پر مشتمل  292لاہور PICپنجاب انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی لاہور کے برابر ہو جائیں گی، 

 ـبیڈز ہیں 201ملتاؿ انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں  جبکہہے 

 ـاس وقت میجر آپریشن کئے جا رہے ہیں !ہاںجی  )و(

ملتاؿ انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں عیناتت سرجنز کے ناؾ، گریڈ اور تعلیمی قابلیت درج  )ز(

 ـذیل ہے:

 تعلیمی قابلیت عہدہ ناؾ نمبر شمار

 اسورسی ایٹ پروفیسر کارڈیک سرجری (BS-19)ڈاکٹر زاہدزماؿ خاؿ  1
FCPS, FRCS 

 اسورسی ایٹ پروفیسر کارڈیک سرجری (BS-19)ؽ ڈاکٹر ام ص جلا 2
FCPS, FRCS 

 اسسٹنٹ پروفیسر کارڈیک سرجری (BS-18)ڈاکٹر نسیم احمد  3
FCPS(Gen.S)FCPS (C.S) 

 سینئر رجسٹرار (BS-18)ڈاکٹر ضیغم رسوؽ  4
FCPS 

ر کے مطابق ریائے

 

ز
ج 
 ت ک
پ

ر اور پے 

 

ز
ت ل
سک

ت مندرجہ بالا ڈاکٹرز کو حکومت کے نظور شدہ پے 

 ـحاصل ہیں
 

 سرگودھاکی گراٹ  و دیگر فصیلات ہسپتاؽ ڈی ایچ کیو

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ زوبیہ رباب ملک :1698*
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کے دوراؿ کتنی گراٹ   2007ـ08اور2006ـ07ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا کو مالی ساؽ )الف(

 ؟سالانہ دی گئی ہے

 اس ہسپتاؽ میں کوؿ کوؿ سی طبی مشینری اور آلات موجود ہیں؟ )ب(

 کوؿ کوؿ سی مشینری کب ے  رااب پڑی ہے؟ )ج(

 مزید اس ہسپتاؽ کو کوؿ کوؿ ے طبی آلات اور مشینری کی ضرورت ہے؟ )د(

  حکومت اس مشینری اور طبی آلات کی فراہمی کے لئے کیا اقدامات اٹھا رہی ہے؟ )ہ(

 ں محمدشہباز شریف(:)میااعلیٰوزیر

میں دی گئی گراٹ  کی  2007۔08اور 2006۔07ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا کو مالی ساؽ  )الف(

 تفصیل درج ذیل ہے

 روپے 11,76,48,000۔/  2006۔07

 روپے 12,61,16,000۔/ 2007۔08

 اس ہسپتاؽ میں موجودہ ضرورت کے تحت مشینری موجود ہے نیز قابل استعماؽ ہے۔  )ب(

(i) گردے صاػ کرنے کی مشین 

(ii) شعبہ ریڈیالوجی کی سی ٹی سکین ، الٹراساؤنڈ اورایکسرےمشین 

(iii) فزیوتھراپی ڈیپارٹمنٹ کی مشینیں 

(iv) شعبہ اریاض دؽ کی مشین بشموؽ ای ٹی ٹی ،مانیٹرز ودیگر تشخیصی مشینیں 

(v) ی پریشن تھیٹر میں استعماؽ ہونے والے آلات جراحی اوردیگر مشینرآ 

(vi)  پیٹ کے اریاض کی تشخیص کےلئے مشین ،انڈوکولپی مشین۔ 

 مشینیں رااب حالت میں نہ ہیں تماؾ مشینیں ٹھیک طور پر کاؾ کررہی ہیں۔  )ج(

ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا کو جو مشینری اور طبی آلات مختلف شعبہ جات کےلئے درکار ہیں  )د ( 

ملین روپے 292.637ؾ تفصیل مع کل لاگت ت رؾ میں تماPC۔Iاس کےلئے محکمہ صحت کو

 ت رؾ میں موجود ہے۔ PC۔Iدےدیا گیا ہے  جوکہ 

ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ سرگودھا کورییضوں کی بڑھتی ہوئی تعداد اور سینئر ڈاکٹرز اور سپیشلسٹ  )ہ(

ت رؾ تیار PC۔Iکاس ڈاکٹرز کی عیناتتی کے بعد جس مشینری اور طبی آلات کی ضرورت ہے ا
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 پنجاب محکمہ صحت لاہور کو بھیج دیا گیا ہے ، جوکہ حکومت کے زیر غور ہے کرکے حکومت

 حسب ضابطہ نظوری کے بعد طبی آلات کی فراہمی کاسلسلہ شروع ہوگا۔ 

 

ری تربیتی پروگراؾ کی فصیلات ـقصور

 
 

 کمیونٹی مڈوائ

  -ازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر صحت ازراہ نو:محترمہ ثمینہ خاور حیات :1944*

ری تربیتی پروگراؾ شروع کیا گیا ہے؟ )الف(

  

 قصور میں کتنے کوللوں میں کمیونٹی مڈوائ

ری کی تربیت دی گئی؟ 2007قصور میں ساؽ )ب(

  

 کے دوراؿ کتنے لوگوں کو مڈوائ

ری تربیتی پروگراؾ کے تحت کتنی خواتین مستفید ہو چکی ہیں؟ )ج(

  

 قصور میں مڈوائ

 )میاں محمدشہباز شریف(:علیٰاوزیر

 ضلع قصور میں ایک ہی نرگ کولؽ ہے  اور اس کولؽ میں یہ پروگراؾ شروع کیا گیا ہے۔  )الف(

ری ٹریننگ دی گئی، جس میں لڑکیوں کو کمیونٹی مڈ15میں  2007قصور میں ساؽ  )ب(

  

وائ

 لڑکیوں نے امتحاؿ پاس کیا ہے۔ 11

کمیونٹی مڈوائف 64ے  آج تک  2007وع ہوا ہے ۔ ے  شر 2006یہ پروگراؾ یکم اپریل  )ج(

نےامتحاؿ پاس کرلیا ہےاور اؿ کو ضروری آلات 57ٹریننگ مکمل کرچکی ہیں ۔ جن میں ے  

 گئے ہیں اور وہ اپنے اپنے علاقہ میں خدمات انجاؾ دےرہی ہیں۔ 

 

 مہیا کردے 

 

 تعداد و تفصیلکے آفیسرز کی  20اور 19محکمہ صحت میں گریڈ

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::سید زعیم حسین قادری :2305*

کی سیٹ پر کاؾ کر رہے ہیں اور  20کے کتنے آفیسر گریڈ 19محکمہ صحت میں گریڈب صوبہ پنجا )الف(

 کیوں؟

 ہیں؟ 20محکمہ صحت میں گریڈب صوبہ پنجا )ب(
 

ک

 کی کتنی پوسٹ

کی سیٹ پر پوسٹنگ کے  20کے کتنے آفیسر گریڈ 20محکمہ صحت میں گریڈ صوبہ پنجاب میں )ج(

 انتظار میں ہیں؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

604 

 

 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

کی سیٹ پر کاؾ 20آفیسرز گریڈ 26کے 19اس وقت صوبہ پنجاب ،محکمہ صحت میں گریڈ  )الف(

 وجہ اؿ کی متعلقہ کے بعض ڈاکٹروں کی عیناتتی کی19پر گریڈ اسامی کی 20کررہے ہیں ۔ گریڈ 

کےلئے مخصوص ضروریات اسامی کےلئے موزونیت ،تعلیمی قابلیت اور اس مخصوص اسامی 

 کو پورا کرنا ہے۔ 

 ہیں۔ ں اسامیا615کی 20صوبہ پنجاب ،محکمہ صحت میں گریڈ  )ب(

 کی سیٹ پر عیناتتی کے منتظر ہیں۔ 20کے دوآفیسرز گریڈ 20اس وقت محکمہ صحت میں گریڈ  )ج(

 

 ضلع قصور میں بنیادی ریاکز  صحت کی تعدادو دیگر فصیلات

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::محترمہ شگفتہ یخ  :2341*

ضلع قصور میں کتنے بنیادی ریاکز صحت، رورؽ ہیلتھ سنٹرز ہیں اور اؿ میں کتنے ڈاکٹرز موجود  )الف(

 بجٹ ہے؟ ہیں، اؿ کا کتنا کتنا

تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ چونیاں، پتوکی اور کوٹ رادھا کشن میں ڈاکٹروں اور رے ا میڈیکل  )ب(

تعداد کیا ہے اور کتنی کمی ہے، اس کو پورا کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھائے جا رہے  سٹاػ کی

 ہیں؟

 ت ا ٹائٹس بی، سی کے  کیا ڈسٹر ہ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ قصور اور تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتالوں )ج(
میں ہ ی

 تدارک کے لئے انتظاؾ ہے؟

 ت ا ٹائٹس بی، سی کے تدارک کے لئے پویوں طرز کی مہم شروع کرنے کا کوئی  )د(
کیا حکومت کا ہ ی

 پروگراؾ ہے؟

کے کیا اہداػ مقرر کئے گئے ہیں اور ״صحت سب کے لئے״وزیر اعلیٰ پنجاب کے پروگراؾ  )ہ(

ں میں اس پروگراؾ کے تحت کیا اقدامات اٹھائے جا رہے ضلعی و تحصیل مقامات کے ہسپتالو

 ہیں؟
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 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

 ہے۔82بنیادی ریاکز صحت کی تعداد جبکہ12ضلع قصور میں رورؽ ہیلتھ سنٹرز کی تعداد  )الف(

 RHC  جبکہہے  36میں ڈاکٹرز کی کل تعدادBHUs  ہے۔ 56میں ڈاکٹرز کی تعداد 

روپے ہے جبکہ رورؽ ہیلتھ سنٹرز کا بجٹ -/23,50,81,000 کا بجٹ بنیادی ریاکز صحت

 روپے ہے۔ -/9,56,30,000

ڈاکٹرز  36جبکہہے 16تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ میں چونیاں اور پتوکی میں ڈاکٹرز کی تعداد کل  )ب(

کوٹ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ  جبکہہے  47کی کمی ہے اور اؿ میں رے ا میڈیکل سٹاػ کی تعداد 

 نہیں ہوا

 

س

 ت ل
ی

ک

ت
س

  ـرادھا کشن ابھی ا

 ت ا ٹائٹس کنٹروؽ پروگراؾ کاؾ کر رہا ہے جس  !جی ہاں )ج(
ڈسٹر ہ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ قصور میں ہ ی

 ت ا ٹائٹس 
کے تحت رییضوں کو تشخیص اور علاج معالجہ کی سہولیات فراہم کی جاتی ہیں۔ کیونکہ ہ ی

ہسپتالوں ے  ایسے  THQلہذا   ہیںقسم کی سہولیات درکار ہوتیspecializedسی کے لئے

 ـہسپتالوں میں ریفر کر دیا جاتا ہے DHQرییضوں کو 

 ت ا ٹائٹس"بی"کے حفاظتی ٹیکہ جات بھی دیمل  )د(
بچوں کے حفاظتی ٹیکہ جات کے شیڈوؽ میں ہ ی

 ـہیں

پر ضلعی اور تحصیل مقامات کے  ״صحت سب کے لئے״وزیراعلیٰ پنجاب کے پروگراؾ  )ہ(

 ـجاری ہے اور اس کے اہداػ درج ذیل ہیں رآمدعملدہسپتالوں میں 

ر یوٹ  کا قیاؾ1)

 

ز
 س
ت لی

 

پ

 ( ضلعی ہسپتاؽ کی سطح تک فری ڈا

 ( ایمرنسی  میں ادویات کی مفت فراہمی2)

 وغیرہ میں جنریٹر کی فراہمی ICUاور  OTs( ایمرنسی  3)

 بخار کے لئے سپرے4)

 

 

 ( ڈین

 ( دؽ وارڈ میں ایئر کنڈیشنز کی فراہمی5(

 پویوں کے خلاػ خصوصی مہم (6)

 

  ایچ یوز اور آرایچ یزککی تعداد اور ملازمین کی تفصیلبیفیصل آباد،
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  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::ڈاکٹر غزالہ رضا رانا :2350*

 بتایا جائے؟ رکی تعداد کتنی ہے، تحصیل وا اور آر ایچ یزک زفیصل آباد ضلع میں بی ایچ یو )الف(

میں عیناتت ملازمین کے ناؾ، عہدہ اور عرہ  عیناتتی کی مکمل  اورآر ایچ یزک زمذکورہ بی ایچ یو ب()

 تفصیل فراہم کی جائے؟

 

 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

  52آر ایچ یزک اور دوضلع فیصل آباد کی تحصیل فیصل آباد میں ایک تحصیل ہیڈ کوارٹر،  )الف(

 ـبی ایچ یوز ہیں

 ـیوز ہیں بی ایچ 14سی اور  جھمرہ میں ایک تحصیل ہیڈ کوارٹر، ایک آرایچ تحصیل چک

 ـیوز ہیں ایچ  بی 50یزک اور  آرایچ 4تحصیل جڑانوالہ میں ایک تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ، 

 ـبی ایچ یوز ہیں 29تحصیل سمندری میں ایک ٹی ایچ کیو، ایک آر ایچ سی اور 

 رہیں جن کی تحصیل وا زبی ایچ یو 23کیو، تین آر ایچ یزک اور  تحصیل تاندلیانوالہ میں ایک ٹی ایچ

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(الف)تفصیل

 (ب)بی ایچ یوز اور آر ایچ یزک میں عیناتت ملازمین کے ناؾ، عہدہ اور عرہ  عیناتتی کی تفصیل  )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 

 ر میں نئے داخلوں ے  متعلقہ فصیلاتقائد اعظم میڈیکل کالج بہاولپو

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::میاں شفیع محمد :2362*

 کو داخلہ ملا؟ءمیں اس ساؽ کتنے نئے طلبا بہاولپورقائد اعظم میڈیکل کالج  )الف(

 ؟کا تعلق کن اضلاع ے  ہے، مکمل تفصیل ے  ایواؿ کو آگاہ کیا جائے ءمذکورہ طلبا )ب(

 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

 ـکو داخلہ دیا گیا ہےطلباءنئے 273میں اس ساؽ بہاولپورقائد اعظم میڈیکل کالج  )الف(

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے)الف(رکی تفصیل ضلع واطلباء )ب(
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 ریگولر میڈیکل آفیسرز کی کنٹریکٹ ڈسٹر ہ سپیشلسٹ 

 عیناتتی کی کنفرمیشن کا مسئلہ

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::مہر سلطاؿ سکندر بھروانہ :2370*

کیا یہ درست ہے کہ پورے پنجاب اور خاص طور پر دور افتادہ اضلاع میں پبلک سروس کمیشن  )الف(

ریگولر میڈیکل آفیسر کاؾ کر رہے تھے کو  کا امتحاؿ پاس کردہ ڈاکٹرز جو زیادہ تر گریڈ اٹھارہ میں

 یکٹ پر ڈسٹر ہ سپیشلسٹ عیناتت کیا گیا؟کنٹر

 equivalent toکیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ کی یہ سلیکشن ضلعی ریکروٹمنٹ کمیٹی نے کی جو  )ب(

Punjab Public Service Commission تھی؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ بہت سارے تحصیل اور ضلعی ہیڈ کوارٹرز ہسپتالوں میں سپیشلسٹ  )ج(

 خالی پڑی ہیں؟ں اسامیا نظور شدہ بہت ساری ڈاکٹرز کی

 کیا یہ بھی درست ہے کہ کنفرؾ نہ ہونے کی وجہ ے  ڈاکٹرز پریشانی میں بتلا  ہیں؟ )د(

کیا یہ بھی درست ہے کہ اگر اؿ ڈاکٹرز کو کنفرؾ کر دیا جائے تو حکومت پنجاب کے خزانے پر  )ہ(

 مزید کوئی بوجھ نہیں پڑے گا؟

لا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت دوبارہ پبلک سروس کمیشن ے  امتحاؿ اگر جز ہائے با )و(

 بغیر اؿ ڈاکٹرز کو کنفرؾ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو کیوں؟ لئے

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

کٹروں کو عیناتت کیا مطلوبہ کوالیفکیشن ہونے پر باقاعدہ کنٹریکٹ پالیسی کے تحت بعض ایسے ڈا )الف(

 ـگیا ہے

مگر ضلعی ریکروٹمنٹ کمیٹی اور  ـضلعی ریکروٹمنٹ کمیٹی کی سفاردیت پر ہی بھرتی کی جاتی ہے )ب(

PPSC ـکنٹریکٹ کی بنیاد پر بھرتی کرنے کی مجاز ہے ضلعی کمیٹی محض ـایک برابر نہیں ہیں 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

608 

اب تک خالی ں اسامیاجگہوں پر یہ  سپیشلسٹ ڈاکٹروں کی عدؾ دستیابی کی وجہ ے  کئی !جی ہاں )ج(

 ـہیں

اگر کنفرؾ ہونے ے  ریاد ریگولر ہونا ہے تو یہ درست ہے کہ اکثر ڈاکٹرز ریگولر نوکری کو  )د(

 ـکنٹریکٹ پر ترجیح دیتے ہیں

کنفرؾ کرنے کی صورت میں یقیناً فرؼ پڑے گا کیونکہ ریگولر ڈاکٹروں کو  ـیہ درست نہیں ہے )ہ(

کنٹریکٹ  جبکہ وہ پنشن اور با تنخواہ چھٹی کے حقدار ہوتے ہیں ـہوتی ہیںزیادہ ریائےت حاصل 

 ـحاصل کرتے ہیںPay Packageملازمین محض اپنے کنٹریکٹ کی شرائط کے مطابق ہی 

محکمہ صحت اؿ تماؾ کنٹریکٹ پر کاؾ کرنے والے سپیشلسٹ ڈاکٹروں کو جو کہ بنیادی طور پر  )و(

کو ریگولر کرنے پر سنجیدگی ے  غور کر رہا ہے اور اس سلسلے میں ریگولر سینئر میڈیکل آفیسر ہیں 

مزید کارروائی کے  ـپورا س پ تیار کر کے سمری کی صورت میں وزیر اعلیٰ پنجاب کو بھجوا دیا گیا تھا

 ـلئے س پ محکمہ قانوؿ اور محکمہ ریگولیشن کو بجھوا دیا ہے

 

 رہائشوں کی عمیرا تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ پنڈی بھٹیاں میں سٹاػ کی

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر صحت االله::چودھری محمد اسد ا2424*

میں عمیرا ہوا  1998۔ 2000کیا یہ درست ہے کہ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ پنڈی بھٹیاں ساؽ )الف(

 نہ بنوائے جا سکے؟ت لیکن فنڈز کی کمی کی وجہ ے  ڈاکٹروں کی رہائش کے لئے مکانا

کیا یہ بھی درست ہے کہ رہائش نہ ہونے کی وجہ ے  کوئی بھی ڈاکٹر خاص طور پر سپیشلسٹ  )ب(

 اسی وجہ ے  خالی پڑی ہوئی ہیں؟ں اسامیاڈاکٹر وہاں جانے کے لئے تیار نہ ہے اور کافی 

تحصیل ہیڈ کوارٹر پنڈی بھٹیاں میں  اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت )ج(

ں اور دیگر عملہ کی رہائش کے لئے مکانات عمیرا کرنے کا ن ری ارادہ رکھتی ہے نیز کتنی ڈاکٹرو

  خالی پڑی ہیں اور یہ کب تک پر کر لی جائیں گی؟ں اسامیا

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر
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میں رورؽ ہیلتھ سنٹر ے  تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ، 1998ـ2000یہ درست ہے کہ ساؽ )الف(

مگر فنڈز کی کمی کی وجہ ے  صرػ میڈیکل  ـکا کاؾ مکمل ہوا upgradationں کی پنڈی بھٹیا

اس وقت ڈاکٹروں کے لئے کل سات  ـسپرٹنڈنٹ  و سرجن کے لئے رہائش گاہیں بنائی گئیں

جبکہ  جن میں ے  نکر رہائش گاہیں ڈاکٹروں کے استعماؽ کے لئے ہیں ـرہائش گاہیں موجود ہیں

جن کو  ـسیشن جج صاحب اور دو سوؽ جج صاحةؿ کے استعماؽ میں ہیں ایک رہائش گاہ ایڈیشنل

خالی کروانے کے لئے کئی بار کئی دفعہ کوشش کی گئی ہے حتیٰ کہ ڈی سی او حافظ  آباد نے بھی 

ڈسٹر ہ اینڈ سیشن جج حافظ  آباد کو رہائشیں خالی کرنے کے لئے لکھا ہے لیکن ہر دفعہ کہا گیا 

 ـئشوں کا انتظاؾ ہو گا یہ رہائشیں خالی کر دی جائیں گیہے کہ جب بھی متبادؽ رہا

ہسپتالوں میں تنخواہ کا کم  DHQ/THQکسی حد تک یہ بات درست ہے لیکن اس کی اصل وجہ  )ب(

حکومت  ـپر ڈاکٹروں کی تنخواہ اس ے  کہیں زیادہ ہے RHC/BHUہونا ہے کیونکہ 

DHQ/THQ بھی بہتر کرنے پر غور کر 
 
ج

 ت ک
پ

 ـرہی ہے کے ڈاکٹروں کے 

میں اس  2008ـ09مالی ساؽ ـڈاکٹروں اور دیگر عملہ کے لئے رہائشوں کی اشد ضرورت ہے )ج(

ملین روپے اس وجہ ے  استعماؽ میں نہ 6.000/ـمقصد کے لئے مختص ہونے والے فنڈز مبلغ 

 لائے جا سکے کہ موجودہ تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ پنڈی بھٹیاں مزید توسیع کی گنجائش نہ رکھتا

 ـہے جو کہ نئے تحصیل کمپلیکس میں بننا زیر غور ہیں

س اور دیگر ڈاکٹروں کی 

ک

سی
ل

 

 س
ت ی
س

خالی ہیں جو کہ بار بار اخبار میں مشتہر ں اسامیا15اس وقت 

 ضروریات زندگی پورا کرنے کے لئے 
 
ج

 ت ک
پ

کرنے کے باوجود پر نہ ہو رہی ہیں کیونکہ ماہانہ تنخواہ کا 

کو پر کرنے کے لئے اشتہار دیا گیا ہے جس میں  اسامیوں اؿ اس وقت پھر اخبار میں ـناکافی ہے

 ـتک درخواستیں طلب کی گئی ہیں 12ـ07ـ10مورخہ

 

 

ر کی تعداد و دیگر فصیلات2008تا 2006صوبہ میں 

 

ز
 س
کی

 ، پویوں کے رجسٹرڈ 

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::ڈاکٹر سامیہ امجد :2432*

 صوبہ میں پویوں کے کتنے س پ رپورٹ ہوئے؟ 2008تا 2006 )الف(
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 کتنے رییض صحت یاب ہوئے اور کتنے صحت یاب نہ ہو سکے، اس کی وجوہات کیا ہیں؟ )ب(

پروگراؾ  awarenessکیا حکومت اس موذی ریض ے  نجات حاصل کرنے کے لئے کوئی  )ج(

اس کی تفصیل اور  شروع کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر ایسا پروگراؾ پہلے ے  جاری ہے تو

 کامیابی کے بارے میں ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟

کیا حکومت نے دوید تحقیق کی روشنی میں دوید ادویات اور احتیاطی تدابیر کا بندوبست کر رکھا  )د(

  ہے، اگر ہاں تو تفصیل ے  معزز ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

ر کی تعداد درج ذیل ہےتک2010ے  جوؿ 2006میںصوبہ پنجاب  )الف(

 

ز
 س
کی

 ۔ پویوں کے 

 

 س پ 2 2006

 ایک س پ 2007

 س پ 31 2008

 س پ 7 2009

 ـتک ایک س پ رپورٹ ہوا ہے 2010جوؿ

حکومت پنجاب محکمہ صحت نے پویوں  ـبچوں میں پویوں کا ریض مستقل معذوری کا باعث بنتا ہے )ب(

میں Physical Rehabilitation Centre ہسپتاؽ لاہور کےے  متاثرہ بچوں کی بحالی کے لئے میو

جس ے  پویوں زدہ بچوں میں معذوری کے اثرات کم  ـمفت علاج و معالجہ کے انتظامات کئے ہیں

 ـکم کر کے بچوں کی زندگی کو بہتر بنانے میں مدد دی جاتی ہے از

 کے خلاػ  Polio )ج(

 

 ت
سی
ی ک

 و

 

ں

 

 س
ی

EPI  کے تحت بچوں کو مندرجہ پروگراؾ کا ایک اہم جزو ہے جس

 ـکے مطابق پویوں کے قطرے پلائے جاتے ہیں scheduleذیل 

 حفاظتی ٹیکوں کا شیڈوؽ

 بی سی جی کا ٹیکہ اور پویوں کے دا ائشی قطرے دا ائش کے ن راً بعد

 چھ ہفتے کی عمر میں

 کا پہلا ٹیکہ اور پویوں

ک

ن ٹ

 

ا وی لی

ک

ت

 

 ت ی
پ

 

 کی پہلی خوراک

  دس ہفتے کی عمر میں

 

ا وی لی

ک

ت

 

 ت ی
پ

 کا دوسرا ٹیکہ اور پویوں

ک

 کا تیسرا ٹیکہ اور پویوں  ن ٹ

ک

ن ٹ

 

ا وی لی

ک

ت

 

 ت ی
پ
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 کی تیسری خوراک ہفتے کی عمر میں 14کی دوسری خوارک 

 کے ایک ساؽ ے  دو ساؽ خسرہ کا پہلا ٹیکہ نو ماہ کی عمر میں

 خسرہ کا دوسرا ٹیکہؿ دورا

ػ ایک جامع اس کے علاوہ حکومت پنجاب، محکمہ صحت نے پویوں کے موذی ریض کیخلا

اس پروگراؾ کے تحت عواؾ  ـشروع کر رکھا ہے Polio Eradication Initiativeپروگراؾ 

الناس کو اس ریض ے  بچاؤ کے طریقے بتائے جاتے ہیں، والدین کو اپنے بچوں کو پویوں ے  

اس ضمن میں ایک شیڈوؽ کے تحت پویوں ے  بچاؤ  ـبچاؤ کے قطرے پلوانے کا شعور دیا جاتا ہے

 ـمہم ترتیب دی جاتی ہے، جس میں ریتب شدہ ٹیمیں گھر گھر جا کر بچوں کو قطرے پلاتی ہیںکی 

جبکہ  N.I.Dsمیں جنوری، مارچ، مئی، جولائی، اکتوبر اور دسمبر کے مہینوں میں  2009ساؽ

بھی  S.N.I.Dsاضلاع میں سہ روزہ  high riskاپریل، جوؿ، اگست اور نومبر کے مہینوں میں 

 ـ ہیںشیڈوؽ کی گئی

پویوں ایک موذی ریض ہے لیکن اس ے  بچاؤ شیڈوؽ کے مطابق پویوں کی بیماری کے حفاظتی  )د(

 جاتے ہیں جن کا شیڈوؽ اوپر 

 

قطرے پلا کر ممکن ہے، جو کہ ای پی آئی پروگراؾ کے تحت دے 

 ـدیا گیا ہے

 

 

 

 

 ضلع گجرات میں ہیلتھ نیوٹریشن سپروائزر کی بھرتی کی فصیلات

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ں طارؼ محمود ::میا2439*

کیا یہ درست ہے کہ ضلع گجرات میں ہیلتھ نیوٹریشن سپروائزر کی بھرتی ہوئی ہے کل کتنی  )الف(

 ہیں جن پر بھرتی کی گئی ہے، تفصیل یکم جنوری
 

ک

 ے  آج تک کی فراہم کریں؟2008پوسٹ

تقرری کس میرٹ کو  اؿ کیجات بتائے جائیں  پتاناؾ و اؿ کے  جن افراد کو بھرتی کیا گیا ہے )ب(

  مدنظر رکھ کر کی گئی ہے میرٹ لسٹ اور میرٹ بنانے والے افسراؿ کے ناؾ بتائیں؟

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر
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یہ بھرتی  ـیہ درست ہے کہ ضلع گجرات میں ہیلتھ نیوٹریشن سپروائزرز کی بھرتی ہوئی ہے )الف(

پوسٹوں پر بھرتی کی گئی  88کل  ـیک بار جاشتہ ساؽ کی آرای سہ ماہی میں کی گئی ہےصرػ ا

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے)الف(جن کی تفصیل

میرٹ  ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(ب)جات کی تفصیل  پتابھرتی کئے گئے افراد کے ناؾ و  )ب(

 ـر کے مطابق ہی بھرتی کی جاتی ہےمحکمہ صحت، حکومت پنجاب کی وضع کردہ پالیسی/معیا

حکومت پنجاب کی تشکیل کردہ محکمانہ سلیکشن کمیٹی برائے ضلع گجرات نے ڈسٹر ہ 

 آفیسر، گجرات کی سربراہی میں میرٹ لسٹ اور میرٹ تیار کیا

 

ں

 

 س
ی

 

 ت
پ

درج بالا کمیٹی  ۔کوآرڈ

 ـکے افسراؿ کے ناؾ مع عہدہ درج ذیل ہیں:

 سردار محمد اکرؾ جاوید  ـ1

 آفیسر، گجراتڈ

 

ں

 

 س
ی

 

 ت
پ

 )چیئرمین(  سٹر ہ کوآرڈ

 ڈاکٹر محمد منیر احمد  ـ2

 )ممبر( ایگزیکٹو ڈسٹر ہ آفیسر )ہیلتھ( گجرات

 چودھری محمد اصغر  ـ3

 )ممبر( ایگزیکٹو ڈسٹر ہ آفیسر )فنانس اینڈ پلاننگ(گجرات

 محمد اسلم بھٹی  ـ4

 (confidentialسیکشن آفیسر )

 )ممبر(  بنمائندہ محکمہ صحت، حکومت پنجا

 ڈاکٹر اظہر محمود چودھری  ـ5

 )ممبر/سیکرٹری(  )ڈسٹر ہ آفیسر)ہیلتھ((گجرات

 

 پنجاب میں ٹیچنگ ہسپتالوں کی تعداد و دیگر فصیلات

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::(ایڈووکیٹ ):چودھری جاوید احمد2561*

ؿ میں پروفیسرز، اسورسی ایٹ پروفیسر، اسسٹنٹ پنجاب میں کتنے ٹیچنگ ہسپتاؽ ہیں، ا )الف(

 ہیں اور اؿ میں ے  کتنی کہاں کہاں خالی ہیں؟
 

ک

 پروفیسرز اور ڈاکٹرز کی کتنی پوسٹ
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اؿ خالی پوسٹوں کو بھرتی کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھائے جا رہے ہیں اور کب تک یہ  )ب(

  گی؟بھرتی مکمل ہو جائے

  (:)میاں محمدشہباز شریفاعلیٰوزیر

اؿ میں پروفیسرز  ـٹیچنگ ہسپتاؽ چل رہے ہیں 16پنجاب میں اس وقت محکمہ صحت کے تحت  )الف(

اور  694، اسسٹنٹ پروفیسرز کی تعداد 470اسورسی ایٹ پروفیسرز کی تعداد 410کی تعداد

، اسورسی ایٹ پروفیسرز کی 104جس میں پروفیسرز کی  ـہے 1035سینئر رجسٹرارز کی تعداد

 خالی ہیں 517اور سینئر رجسٹرارز کی  229پروفیسرز کی  ، اسسٹنٹ199
 

ک

جن کی  ـپوسٹ

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)تفصیل

 کرنے کے لئے پروفیسرز اور اسورسی ایٹ پروفیسرز کی تقرری کے لئے کو پُر اسامیوںاؿ خالی  )ب(

requisition سروس کمیشن کی  پبلک۔پنجاب پبلک سروس کمیشن کو ارساؽ کی جا رہی ہے

تاہم اسسٹنٹ پروفیسرز اور سینئر  ـسفاردیت کی روشنی میں تقرریاں عمل میں لائی جائیں گی

رجسٹرارز کی تقرریوں کا س پ اس وقت عدالت ئےلیہ میں زیر غور ہے اور عدالت ئےلیہ نے 

stay order ۔جاری کیا ہوا ہےstay order وشنی ختم ہونے پر ہی عدالت ئےلیہ کے فیصلے کی ر

  ـمیں اؿ ڈاکٹروں کی تقرریاں عمل میں لائی جائیں گی
 

 کی تعداد و دیگر فصیلات ہسپتالوں صوبہ پنجاب میں ڈی ایچ کیو

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::(ایڈووکیٹ):چودھری جاوید احمد 2562*

 کیا ہے؟ strengthبیڈز کی صوبہ پنجاب میں کتنے ڈی ایچ کیوز ہیں اؿ کے )الف(

کیا یہ درست ہے کہ ضلع پاکپتن کے ہسپتاؽ کی اپ گریڈیشن پنجاب حکومت کر رہی ہے، مگر  )ب(

 ابھی مکمل نہ ہوئی ہے؟

ہے کہ ہسپتاؽ کی ایس این ای کی نظوری ابھی نہ ہوئی ہے، یہ کب تک ہو  کیا یہ بھی درست )ج(

 گی؟جائے
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گی، نیز یہ کب تک دور کر لی جائے ۔شدید کمی ہےڈی ایچ کیو ہسپتاؽ پاکپتن میں ڈاکٹرز کی  )د(

  ہ بتائیں؟ں اسامیااور خالی ں اسامیاڈاکٹرز کی نظور شدہ 
 
  ہ علی

 
  تفصیل وار علی

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

 ،ڈی ایچ کیو ہسپتاؽ ہیں جن میں ے  دو )راولپنڈی 36صوبہ پنجاب میں اس وقت  )الف(

تماؾ ڈی ایچ کیو ہسپتالوں میں بیڈز کی کل تعداد  ـ ے  نسلک  ہیںکالجTeachingفیصل آباد( 

 ـہے 6535

 ـیہ درست ہے !جی ہاں )ب(

ایس این ای گورنٹ س کو بھجوائی جا چکی ہے جو کہ ہسپتاؽ کی تکمیل کے بعد نظور ہو  !جی ہاں )ج(

 ـجائے گی

لوجسٹ کے ڈاکٹر کاؾ کر رہے سوائے کارڈیا اسامیوںڈی ایچ کیو ہسپتاؽ میں سپیشلسٹ کی تماؾ  )د(

ایواؿ کی میز پر (الف)خالی ہیں جن کی تفصیلں اسامیافیصد  50میڈیکل آفیسراؿ کی ـہیں

 ـرکھ دی گئی ہے

 

 ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ میں عیناتت ڈاکٹرز کو ہیلتھ سیکٹر

 ریفارمز الاؤنس دینے کا مسئلہ 

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر صحت ازراہ نوازش :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :2600*

کیا یہ درست ہے کہ ٹی ایچ کیو ہسپتالوں میں عیناتت میڈیکل آفیسرز کو ہیلتھ سیکٹر ریفارمز  )الف(

 الاؤنس دیا جاتا ہے، اگر ہاں تو ماہانہ کتنا الاؤنس دیا جاتا ہے؟

 رہا ہے؟کیا یہ بھی درست ہے کہ یہ الاؤنس ایس ایم او )سینئر میڈیکل آفیسرز(کو نہیں مل  )ب(

کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت صوبوں کے ٹی ایچ کیو اور ڈی ایچ کیو )ب(اگر جز )ج(

 نہیں تو اس کی ہسپتالوں میں عیناتت ایس ایم اوز کو بھی یہ الاؤنس دینے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر

 وجوہات کیا ہیں؟
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 )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

تحصیل ہیڈ کوارٹر میں میڈیکل  Less Attractiveپروگراؾ کے تحت ہیلتھ سیکٹر ریفارمز  )الف(

آفیسرز کو آٹھ ہزار روپے الاؤنس دیا جا رہا ہے اور بای  تحصیل ہیڈ کوارٹرز میں میڈیکل 

 ـآفیسرز کو پانچ ہزار روپے الاؤنس دیا جا رہا ہے

 ـسینئر میڈیکل آفیسرز کو یہ الاؤنس نہیں دیا جا رہا ہے !جی ہاں )ب(

حکومت پنجاب نے یہ فیصلہ کیا ہے کہ اس ے  پہلے کہ یہ الاؤنس دوسرے ڈاکٹرز جن میں  ()ج

سینئر میڈیکل آفیسرز بھی دیمل ہیں اور متعلقہ ہیلتھ سٹاػ کو فراہم کیا جائے اس پر ایک 

پروگراؾ  ـسٹڈی کروائی جائے جس کی بنیاد پر مزید الاؤنس کی سفاردیت ریتب کی جائیں

سیکٹر ریفارمز پروگراؾ کو ہدایت جاری کر دی گئی ہے کہ وہ مجوزہ سٹڈی کے لئے  ڈائریکٹر، ہیلتھ

جونہی اس مجوزہ سٹڈی کے نتائج سامنے آتے ہیں اس کے مطابق عمل  ـاو آرز ریتب کرے ٹی

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(الف)کاپی۔کیا جائے گا

 

  کولؽ کی فصیلاتسر گنگا راؾ ہسپتاؽ لاہور کے نرگ

  -کیا وزیر صحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید2604*

ؽ میں زیر تربیت طالبات ے  کیا یہ درست ہے کہ سرگنگاراؾ ہسپتاؽ لاہور کے نرگ کول )الف(

 روپے ماہانہ میس فیس وصوؽ کی جاتی ہے؟1800۔/مبلغ

میں ہفتہ وار کھانے کا کوئی باقاعدہ مینونہ ہے  کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ نرگ کولؽ )ب(

صرػ ایک دؿ گوشت پکایا جاتا ہے جو  ـوجہ ے  میس میں اکثر داؽ اور سبزی ملتی ہےجس کی 

 کہ کوالٹی کے حساب ے  ناقص اور مضر صحت ہوتا ہے؟

ہوتا ہے  بلکہ مضر صحت کیا یہ بھی درست ہے کہ میس میں تیار کیا جانے والا کھانا غیر معیاری )ج(

وجہ ے  اکثر طالبات میس فیس ادا کرنے کے باوجود بازار ے  کھانا کھانے پر مجبور جس کی 

 ہیں؟
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کو آگاہ  کیا یہ بھی درست ہے کہ ناقص اور غیر معیاری کھانے کے بارے میں پرنسپل صاحبہ )د(

یہکیا گیا لیکن پرنسپل صاحبہ نے کوئی توجہ نہ دی بلکہ طالبات ے  نامناسب 
ّ
ختیار کیا اور کہا ا رو

 ہو کھائے ورنہ بازار ے  کھائے؟ کہ یہاں پر اسی قسم کا کھاناملے گا جس نے کھانا

اگر جز ہائےبالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکاؾ بالا مذکورہ کولؽ کے میس پر کوئی توجہ دینے،  )ہ(

د کرنے پر قانونی رد بُرمعیاری کھانا تیار کرنے اور پرنسپل صاحبہ کے خلاػ فیس کی رقم خُو

 کارروائی کرنے کو تیار ہے تو کب تک، نہیں تو وجوہات کیا ہیں؟

  )میاں محمدشہباز شریف(:اعلیٰوزیر

ری، سرگنگاراؾ ہسپتاؽ کی رپورٹ کے مطابق:  

  

 ـپرنسپل، کولؽ آػ نرگ اینڈ مڈوائ

بنائی گئی میس کمیٹی  کا میس پاکستاؿ نرگ کوسل  کے روز  کے مطابق ہاسٹلنرگ کولؽ کے  )الف(

 ـباہمی مشاورت ے  چلاتی ہے جو کہ درج ذیل ہے:

 نرگ انسٹرکٹر )چیئرپرسن( (1)

 ہاؤس کیپر )سیکرٹری(  ـ(2)

زیر تربیت طالبات ہر کلاس ے  ایک، )کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(زیر تربیت طالبات  (3)

روپے روزانہ(کے حساب ے  50) روپے ماہوار1500/ـ۔میں مقیم ہیں ہاسٹلجو نرگ 

میس کمیٹی کو ادا کرتی ہیں جس میں اؿ کو صبح کا ناشتہ، دوپہر کا کھانا اور رات کا کھانا میس مینو کے 

 ـمطابق دیا جاتا ہے

میس کمیٹی زیر تربیت طالبات کے باہمی مشورے ے  اؿ کی پسند کے مطابق معیاری اور ہائی  )ب(

ک کھانا طالبات کو فراہم کر

 

 ت
ی ج 

میس کا باقاعدہ مینو ہوتا ہے جو کہ میس کمیٹی کی  ـتی ہے

ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی  (ب)میس مینو کی کاپی۔مشاورت ے  ترتیب دیا جاتا ہے

میس کمیٹی کھانے کی تیاری میں صفائی کا خاص خیاؽ رکھتی ہے اور باقاعدہ کوالٹی چیک کی ۔ہے

 ـجاتی ہے

ہرجا غیر معیاری نہیں ہوتا کھانا معیاری اور طالبات کی پسند پر  میس میں تیار ہونے والا کھانا )ج(

آج تک  ـکھانے کے بارے میں طالبات ے  باقاعدہ استفسار کیا جاتا ہے ـعمدہ تیار کیا جاتا ہے
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کسی طالبہ نے اس کے بارے میں کوئی تحریری یا زبانی کاییت نہ کی ہے اور نہ ہی کسی اور ذریعہ 

 ـے  موصوؽ ہوئی ہے

کسی بھی طالبہ نے کھانے کے غیر معیاری ہونے کی یا میس کمیٹی کے بارے میں آج تک  ()د

 ـکاییت نہ کی ہےاور نہ ہی پرنسپل نے کسی کی کاییت رد کی ہے

تماؾ افسراؿ پرنسپل صاحبہ سمیت میس میں صفائی اور کھانے کے معیار کو بہتر بنانے کے لئے  )ہ(

لبات کے فنڈز کا میس کمیٹی باقاعدہ حساب رکھتی ہے طا برآںمزید  ـہروقت کودیں رہتے ہیں

اس مقصد کے لئے  ـاور اس پر ہر طالبہ کو رسائی حاصل ہے میس کی رقم بنک میں جمع ہوتی ہے

پرنسپل کے پاس نہ تو میس کی رقم ہے اور نہ اس  ـبنک میں دو آفیسرز کا مشترکہ اکاؤٹ  ہے

د کرنے کا از اؾ درست نہ رد بُرمیس کی رقم خُو ـ ہےد کرنے کا کوئی سواؽ دا ا ہوتارد بُرمیں خُو

 ـہے

 چلیں مہربانی۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ٹائم بڑھا دیں ۔ سیدحسن ریتضیٰ :

 جی ، نہیں ۔ اس کا ایک منٹ بھی نہیں بڑھایا  جائے گا ۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد نوید ام ص:

 آػ آرڈر پر آ گئے ہیں ۔  جی ۔ پوائنٹ !حضرت صاحبجناب سپیکر:

 cattleجناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری بلدیات جواب جو دے رہے تھے  انہوں نے جناب محمد نوید ام ص:

vacation  جوUnion PP-145, & PP-144  ے  ہوئی تھی اس کے بارے میں غلط جواب دیا تھا  تو

تھاکہ وہ  اس کی جامع رپورٹ  ادھر آ کر  جناب ڈپٹی سپیکر صاحب نے آج کے دؿ کے لئے اس کو رکھا 

لیا ہے ۔   پارلیمانی سیکرٹری  actionپیش کر یں گے آ کر  تو انہوں نے غلط جواب دینے کے بارے میں کیا 

 میرے خیاؽ میں جواب ملا ہے۔ ہی نہ   اورصاحب ہیں

 

 توجہ دلاؤ نوٹس

 )کوئی توجہ دلاؤنوٹس پیش نہ ہوا(
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موش ہو جائیں جب وہ آ ئیں گے تب جواب لے لیں گے ۔ ابھی  اؿ کو چلیں !آپ ہی خاجناب سپیکر:

 ؟لیتے ہیں ۔ محترمہ آمنہ الُفت صاحبہ !موجود ہیںCall Attention Noticesاب،آنے دیں ۔ جی

محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ !تشریف فرما ہیں  nextجی، .it is disposed ofتشریف نہیں رکھتیں

ی ہیں

 

ی

 

ی
ُ
س

 .It is disposed ofتو اندر آجائیں ، نہیں ہیں ۔ چلیں! ؟اگر میری آواز 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تحاریک التوائے کار

نمبر آئے گا؟ یہ محترمہ گہت  کوؿ سااب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں ۔ جی ، اس میں جناب سپیکر:

 رااب ہے طبیعتناصر یخ  صاحبہ کی ہے۔محترمہ گہت  ناصر یخ  صاحبہ یہ ہ گئی ہیں کہ میری والدہ کی 

کیا جاتا ہے ۔ جی، سید حسن ریتضی    pendingکر دیا جائے۔ اس کو کل تک کے لئے  pendingاس کو 

 ہے۔ 10399/صاحب !یہ آپ کی تحریک  پڑھی گئی ہے ؟  اس کا  نمبر

 جی ، جناب سپیکر !اس کا جواب آنا تھا ۔ لاء منسٹر صاحب نے ٹائم دیا تھا ۔ سید حسن ریتضیٰ:

 چلیں ، ٹھیک ہے وہ بات ابھی آتی ہے ۔ رانا صاحب !وہ اس کا جواب آ گیا ہے ؟:جناب سپیکر

 

 کے بغیر ہجویری یونیورسٹی لاہور کا پاکستاؿ انجینئرنگ  کوسل  ے  نظوری 

 کلاسوں کا اجراء اور ڈگری جاری نہ کرنے ے  سینکڑوں خانداؿ متاثر 

 )۔۔۔جاری(     

جناب سپیکر!اس  کا جواب موصوؽ  ہو چکا ہے  اور ثناء اللہ خاؿ(:)رانا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

میں  ہجویری 2002ڈیپارٹمنٹ نے اس کا جواب اس طرح ے  دیا ہے  کہ حکومت پنجاب کی طرػ ے  

کے تحت نکرٹرڈدیا گیا۔ہجویری یونیورسٹی  لاہور کے Ordinance L9 of 2002یونیورسٹی لاہور کو 
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ں کے مطابق  یعنی آگے اس کی تفصیل دی گئی ہے۔ جن مضامین کی آرڈیننس کے سیکشن  فلاں فلا

آرڈیننس میں پڑھانے کی اجازت دی گئی اگر یونیورسٹی اس کے علاوہ کسی بھی فیکلٹی  مضموؿ میں داخلہ 

رنگ  کے مضامین کی شمولیت  پاکستاؿ 

 

 

 

 

 

کرتی ہے تو یہ غیر قانونی اور آرڈیننس کی خلاػ ورزی ہے۔ان

رنگ  کوسل 

 

 

 

 

 

کی  نظوری  کے  pattern  ے  این او سی اور ہائر اجوکیشن ڈیپارٹمنٹ  کی وساطت ے ان

اختیار کئے بغیر   ر کوبغیر شروع  نہیں کئے جا سکتے۔ اگر کوئی  پرائیویٹ سیکٹر میں نکرٹرڈ یونیورسٹی  اس طریق کا

نکہ وہ ڈگری کے اجراء کی ہے۔ کیوfraudطلباء و طالبات کا  داخلہ کرتی ہے تو وہ طالب علموں کے ساتھ 

مجاز نہ ہے  تاہم ہائر اجوکیشن  ڈیپارٹمنٹ اس سلسلے میں  گورنر اور وزیر اعلیٰ پنجاب کے حکم  کے مطابق 

انکوائری کر رہا ہے  جو آرای ریاحل میں ہے ۔حکومت پنجاب کی کوشش ہے کہ  طالب علموں  کو کسی قسم 

 کے اس اقداؾ پر  نوٹس لیتے ہوئے یونیورسٹی کے خلاػ سخت کا  تعلیمی و مالی نقصاؿ نہ ہو۔ یونیورسٹی

ہے  تو اس لئے میں یہ جھتا ہ ہوں کہ اگر اس pendingکارروائی  کی جائے گی۔ یہ کارروائی چونکہ ابھی 

 فرما دیں  تو بہتر ہوگا۔pendingتحریک التوائے کار کو آپ 

 کریں؟pendingکب تک  جناب سپیکر:

جناب والا!میری جاارش ہوگی کہ اس کو اگلے اجلاس )رانا ثناء اللہ خاؿ(: اموروزیر قانوؿ و پارلیمانی

کر دیں تاکہ اس وقت تک اس کی انکوائری ہو کر اس کا رزلٹ آ جائے اور pendingتک کے لئے 

 ڈیپارٹمنٹ پابند ہو کہ اس کی جو انکوائری کی رپورٹ ہے  اس معزز ایواؿ میں پیش کرے۔ 

 والا!اس سلسلے میں جاارش کروں گا کہ ۔۔۔ جناب سید حسن ریتضیٰ:

 نہیں، اس پر بحث نہیں ہوگی۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!بحث نہیں ہو سکتی بات تو ہو سکتی ہے۔  سید حسن ریتضیٰ:

نہیں ہو سکتی ۔ جو آپ نے لکھ کر دے دیا وہ پڑھا گیا اس کا جواب بھی نہیں، اس پر بات  جناب سپیکر:

کروا دیا ہے ۔ اس کے بعد اس پر فیصلہ بھی pending وزیر موصوػ نے اس کو بھی آگیا ہے  اس کے بعد

میرے خیاؽ میں بعد میں ہوگا۔  ابھی اس وقت اس پر کوئی بات نہیں ہو سکے گی۔  قانوؿ اور قاعدے کے 

 مطابق اس پر بات نہیں ہو سکتی۔ 
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ہیں کہ میں غلط  بات  کر رہا  جناب والا!آپ میری  عرض تو سن لیں۔ اگر آپ سمجھتے سید حسن ریتضیٰ:

 ہوں تو میں بیٹھ جاتا ہوں ۔ میں  اس کے متعلق صرػ یہ جاارش کرنا نکہتا تھا ۔۔۔

 اس کا آدھا گھنٹہ ہوتا ہے ۔ جناب سپیکر:

 جناب!آپ جیسے مناسب سمجھتے ہیں۔میں تو اؿ بچوں کی بات کر رہا تھا ۔سید حسن ریتضیٰ:

 اؿ کی بات ہو گئی ہے۔ جناب سپیکر:

بچوں کو اگر ت رغ 600جناب والا!اگر گورنٹ س کو اؿ بچوں کی کوئی فکر نہیں ہے ۔  سید حسن ریتضیٰ:

 کر دیا جائے مجھے تو اس ے  کوئی فرؼ نہیں پڑے گا ۔

 انہوں نے اؿ کی بات سن لی ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!اس میں میرے حلقے کا تو کوئی  نہیں ہے۔  سید حسن ریتضیٰ:

 انشاءاللہ!اس پر کارروائی ہوگی۔  آپ اس کی فکر مت کریں۔ :جناب سپیکر

کی ہیں اؿ کا آج pendingجناب سپیکر!اس ے  پہلے آپ نے جتنی بھی تحاریک  سید حسن ریتضیٰ:

تک کچھ نہیں بنا۔ اس پر بھی مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے۔ آپ نے کہا نہیں بولنا  تو   میں آپ ے  معذرت 

 کر لیتا ہوں۔ 

تحریک التوائے کار کا مقصد ہوتا ہے  کہ آپ  کی بات حکومت کے  نوٹس میں آ جائے۔ اس  سپیکر:جناب 

کا جواب حکومت نے دینا ہوتا ہے انہوں نے آپ ے  وقت لیا ہے کہ اگلے اجلاس  تک ہم اس کی 

ٹھیک ہے ۔ دیہ جی!مطمئن .Matter endsانکوائری مکمل کرکے پھر آپ  کو رپورٹ دے دیں گے 

آپ نے اے  400/10و انج  نہ کریا کرو۔ملک ئےدؽ حسین اترا صاحب۔ تحریک التوائے کار نمبر ہویا کر

 پڑھا ہے یا نہیں؟

 ابھی نہیں پڑھی۔  ملک ئےدؽ حسین اترا:

 پھر آپ اس کو پڑھیں۔  جناب سپیکر:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

621 

ہے ۔ میرے خیاؽ میں 395-394جناب والا!میری بھی تحریک التوائے کار نمبر  یخ  علاؤالدین:

 بعد میں آتی ہے۔ 400

ہوئی ہیں  ایسے نہ کیا  circulateآپ کی تحاریک التوائے کار بعد میں آئی ہیں اور  بعد میں  جناب سپیکر:

 کریں۔ 

 

 کناؽ اراضی 132ضلع بھکر کے موضع بھکر نشیب میں واقع 

 ثرشخصیت کا قبضہاپر محکمہ کی ملی بھگت ے  با

یک پیش کرتا ہوں  کہ ایت د ئےمہ رے کے والے ایک  اہم جناب سپیکر!میں یہ تحرا:ملک ئےدؽ حسین اتر

  یہاور ن ری نوعیت کے  مسئلہ  کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی معطل کر دی  جائے۔مسئلہ

کناؽ اراضی کے مشترکہ کھاتہ میں ایک انتہائی بااثر  132ہے کہ ضلع بھکر کے موضع بھکر نشیب میں واقع  

 ؽ نکر ریلے غیر ممکن اراضی ڈی او آر بھکر کی طرػ ے  مجوزہ جعلی احکاماتکنا 26"شخصیت"کی

 اور گرداور کی ملی بھگت ے  اسی مشترکہ کھاتہ میں مورخہار، واراری، ہیڈ رک)ک)ریونیو(پر تحصیلد 

کناؽ اراضی پر  132کے تحت دیمل کر  دی گئی تاکہ یہ با اثر شخصیت  4471انتقاؽ نمبر 24-02-2010

کناؽ اراضی قابل کاشت ہے اور بای   40کناؽ اراضی میں ے  صرػ  132نا قبضہ جما سکے حالانکہ بھی ا

اور، رقبہ غیر ممکن راستہ جات پر مبنی ہے جو کہ قانوناً کسی کے قبضہ میں نہیں آ سکتا۔ متعلقہ واراری، گرد

ں کی اراضی پر با اثر شخصیات بھکر غریب اور بے سہارا لوگو (آر )اور ڈی اوتحصیلدار، ہیڈ رک)ک)ریونیو(

فیا کی کل  اختیار کر چکے ہیں۔ کو قابض کرنے کے لئے اؿ کے آلہ کار بنے ہوئے ہیں  اور یہ لوگ ایک ما

اس مافیا کے خلاػ جب اعلیٰ حکاؾ کو نوٹس لینے کا کہا گیا تو وہاں ے  بھی "چپ سادھی"گئی اور اعلیٰ شخصیت 

 اٹھایا گیا اور اب ئےیہ یہ ہے کہ "مافیا"جہاں کہیں بھی سرکاری یا کے خلاػ کسی بھی قسم کا کوئی قدؾ نہیں

کسی "ماڑے"آدمی کی زمین دیکھتا ہے تو وہاں پر اعلیٰ شخصیات کو قبضہ جمانے کا کوئی بھی موقع ضائع نہیں 

تحفظ"دی ہ جانے دیتا اور یہی وجہ ہے کہ اعلیٰ اور با اثر شخصیات اس "مافیا"کے غیر قانونی کاموں کو مکمل "

ہیں۔ "مافیا"کی طرػ ے  سرکاری اور غریب لوگوں کی زمین با اثر اور  اعلیٰ شخصیت کے قبضے کرنے اور 
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 "مافیا"کے خلاػ کوئی قانونی کارروائی نہ ہونے پر بھکر کے مقامی عواؾ میں اس "مافیا"کے خلاػ سخت 

 "غم و غصہ پایا جاتا ہے۔

 جی ، وزیر قانوؿ!جناب سپیکر:

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:اس کا جواب میرے پاس موجود ہے۔ؿ و پارلیمانی اموروزیر قانو

 یہ تو ابھی پڑھی نہیں گئی اس کا جواب کیسے آ گیا ہے۔  جناب سپیکر:

 ہے ؟ 400)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا نمبر وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی ہاں! جناب سپیکر:

 کا جواب میرے پاس موجود ہے۔ 400)رانا ثناء اللہ خاؿ(:نمبر اموروزیر قانوؿ و پارلیمانی 

 !جی،فرمائیںجناب سپیکر:

 )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس تحریک کا جواب جو میرے پاس وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

مو ضع 06-2005ساؽ  زمین ؿبھکر نے بھیجا ہے وہ اس طرح ے  ہے کہ رجسٹر حقدارا ڈی او)آر( 

ریلہ کی 4کناؽ26میں  مسماة شمیم اختر  دخترمحسن علی خاؿ 354بھکر نشیب تحصیل و ضلع بھکر کھاتہ نمبر 

ریلے میں ے  مسماة شمیم اختر  مذکورہ 17کناؽ 132رقبہ تعدادی 847مالکہ ہے  جبکہ دیگر کھاتہ نمبر 

 ,1801,1802 میں خسرہ نمبر841ریلہ اراضی کی مالکہ ہے۔اسی طرح اسی کھاتہ نمبر 16کناؽ 6

کناؽ پر بطور حصہ دار  مالکہ قابضہ 39قطعات رقبہ بقدر1807اور1803,1804,1805,1806

پاس درخواست دائر کی  جو بھکر  کے ڈی او)آر( ہے۔ مسماة شمیم اختر  دختر محسن علی خاؿ  نے بذریعہ کوسل 

-12بھکر نے  مورخہ)آر(ڈی اوکہ بغرض رپورٹ  عملہ فیلڈ کو ارساؽ ہوئی ۔ عملہ فیلڈ کی رپورٹ  پر

 4384کو  حکم صادر کرتے ہوئے  درستی ریکارڈ کی اجازت دی  جس کی تعمیل میں انتقاؽ نمبر 09-2009

 ڈی او)آر(کی رو ے 09-10-06مورخہ590تصدیق و نظور ہوا۔روبکار نمبر 09-10-06مورخہ

  بھکر نے  تحصیلدار بھکر  کو حکم دیا  کہ مذکورہ بالا کھاتہ جات  یکجا کر

 

 عملدرآمدجائیں لہذا اس کے مطابق   دے 

کو تصدیق و نظور ہوا  اور  2010-02-24مورخہ 4471کیا جائے۔ اس حکم کی تعمیل میں  انتقاؽ نمبر 

  بھکر کے اؿ احکامات کے خلاػ اپیل عدالتب ڈی او)آر(کھاتہ جات کو یکجا کر دیا  گیا۔ جنا
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اس سلسلے میں محکمانہ انکوائری بھی زیر  برآںہے۔ مزید  بھکر  دائر کی گئی جو کہ زیر سماعتڈی او)آر(

 سماعت ہے  جبکہ محکمہ انسداد رشوت ستانی میں بھی اسی نوعیت کی انکوائری چل رہی ہے۔ 

 آپ نے جواب سن لیا ہے ۔  جناب سپیکر:

ئی متعلقہ اہلکاروں کے خلاػ کو جناب والا!میری  حکومت ے  یہ جاارش ہے کہ  :ملک ئےدؽ حسین اترا

 کارروائی نہیں کی گئی ۔

  ہاس کے لئے آپ وزیرموصوػ ے جناب سپیکر:

 
مل لیں کیونکہ اب اس تحریک التوائے کار کو  علی

dispose ofکرنا پڑے گا ۔ 

 ٹھیک ہے۔ملک ئےدؽ حسین اترا:

 it is disposed ofکروا دیں۔ redressہیں اؿ  کوgrievancesرانا صاحب  اؿ کی جوجناب سپیکر:

اس کو  تھیpendingتاریخ کے لئے 12محترمہ گہت  ناصر صاحبہ کی 420نمبر  کاریک التوائے اگلی تحر

اس کے بعدتحریک .pending till tomorrowکر دیں۔ pendingابھی کل تک کے لئے 

۔اس کے بعد بھی اؿ کی تحریک .pending till tomorrowبھی انہی کی ہے 422التوائے کار نمبر 

۔ اس کو میرے خیاؽ میں تھوڑا سا  لمبا pending till tomorrowہے  یہ بھی 423التوائے کار نمبر 

 محترمہ سیمل کاریاؿ صاحبہ کی ہے  وہ تشریف نہیں رکھتیں426کر دیں۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

۔ یہ 427کیا جاتا ہے۔ ۔ الحاج محمد الیاس چنیوٹی صاحب کی تحریک التوائے کار نمبر dispose ofاس کو 

 ھی جا چکی ہے یا پڑنی  ہے؟پڑ

 جناب والا!ابھی پڑنی  ہے۔ الحاج محمد الیاس چنیوٹی :

 جی، پڑھ دیں۔ جناب سپیکر:
 

 لاہور کی ڈسپنسری کی انک   مادھولاؽ حسینؒحضرت دربار

 کو علاج  معالجہ میں دشواری کا سامنا  مسماری ے  اہل علاقہ
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ئےمہ رے کے والے ایک اہم اور ن ری   تا ہوں کہ ایت دمیں یہ تحریک پیش کر الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

مسئلہ یہ ہےکہ دربار  ـنوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے 

حضرت مادھو لاؽ حسین لاہور جو محکمہ اوقاػ کے زیر انتظاؾ ہے کی ڈسپنسری جس ے  روزانہ سینکڑوں 

فصیلات کے مطابق حضرت مادھو لاؽ حسین  ـتھے کو بڑی عجلت ے  گرا دیا گیا  رییض استفادہ کر رہے

دربار باغبانپورہ لاہور ے  ملحقہ ڈسپنسری جو چل رہی تھی اور اس کی بلڈنگ  بھی قابل استعماؽ تھی کو دربار 

روزانہ کی انتظامیہ نے محکمہ اوقاػ کے عملہ کی ملی بھگت ے  مسمار کر دیا ہے جس ے  سینکڑوں رییض 

زری گرانے ے  اہل علاقہ کو علاج معالجہ  میں انک  پریشانی کا سامنا ہے ـفیضیاب ہو رہے تھے 

 

 سن
سی

مزید  ـڈ

یہ کہ ڈسپنسری ے  ملحقہ برآمدے جو چند ساؽ قبل ایم این اے کی گراٹ  ے  عمیرا کئے گئے تھے جس 

کے بیٹھنے کے لئے بھی کوئی معقوؽ  اب زائرین ـے  میلہ چراغاں پر ہزاروں زائرین مستفید ہو رہے تھے 

یہ ایواؿ سن کر حیراؿ ہو گا کہ دربار کی فرٹ  نکر دیواری جو کافی اونچی اور دیدہ زیب تھی کو  ـانتظاؾ نہ ہے

بھی بڑی عجلت میں دربار انتظامیہ اور محکمہ کے عملہ کی ملی بھگت ے  گرا دیاگیا ہے اور ڈسپنسری اور 

نے کا پروگراؾ ہے اور اسی سلسلے میں جعلی بکنگ بھی جاری ہے جبکہ دکانوں کی برآمدوں کی جگہ دکانیں بنا

دربار انتظامیہ اور محکمہ  ـتاحاؽ بنیاد بھی نہیں رکھی گئی اور افسراؿ و اعلیٰ حکاؾ آنکھیں بند کر کے بیٹھے ہیں

 احتجاج ہیں اور کے عملہ کی ملی بھگت ے  ڈسپنسری ، نکردیواری اور برآمدے گرانے ے  اہل علاقہ سراپا

حکومت کے خلاػ شدید غم و غصہ کا اظہار کر رہے ہیں اور مطالبہ کر رہے ہیں کہ ڈسپنسری اور برآمدوں 

کی ن راً عمیرا کروائی جائے اور ذمہ داراؿ کے خلاػ قانونی کارروائی عمل میں لائی جائے  لہذا استدئے ہے کہ 

  ـکرنے کی اجازت دی جائے   میں بحث میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ

 لاء منسٹر! ،جی جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جو جواب موصوؽ ہوا ہے وہ اس وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

-8-17محکمہ اوقاػ نے مورخہ کے لئے  طرح ے  ہے کہ دربار حضرت  مادھو لاؽ حسین کی ترقیاتی  سکیم 

  ـلاکھ روپے نظور کئے اور ترقیاتی کاؾ کے فنڈز گورنٹ س آػ پنجاب نے مہیا کئے 90وڑ کر 3کو  2009

از سر نو عمیرا مسجد ملحقہ دربار حضرت مادھو لاؽ حسین ، لائبریری  ترقیاتی سکیم میں درج ذیل کاؾ دیمل ہیں

بان  ، ڈسپنسری و مسافر خانہ مع ٹر ہزار گیلن پانی کی ٹینکی 20عدد دکانات،  8بلاک برائے زائرین، وضو گاہ ،
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فرؾ میصز چودھری  2010فروری ۔24از سر نو عمیرا ،اس کاؾ کو تماؾ دفتری کارروائی کے بعد مورخہ 

کے لئے حکومت پنجاب نے ایک کروڑ روپے مہیا کئے  10-2009ساؽ  ـمقصود احمد کو الاٹ کیا گیا ہے 

اس وقت موقع پر کاؾ  ـلاکھ مہیا کئے جائیں گے  90کروڑ  2کے لئے مبلغ 11-2010جبکہ آئندہ مالی ساؽ 

تیزی ے  جاری ہے اور مسجد کی بنیادوں کا کاؾ مکمل ہو چکا ہے،پانی کے لئے بورنگ  مکمل ہو چکی ہے ، ٹینکی 

دکانات ، وضو گاہ ، لائبریری بلاک ، ڈسپنسری ،  ـاور ٹیوب ویل کے کمرے کے لئے کھدائی جاری ہے 

 کاؾ مکمل ہو چکا ہے ، ڈسپنسری اور مسافر خانہ جات بوسیدہ حالت میں تھے جن کی از مسافر خانہ کی کھدائی کا

 ـسر نو عمیرا ہو رہی ہے 

 پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( ریحلہ)اس 

 :جی، رانا صاحب اپنی بات جاری رکھیں۔جناب ڈپٹی سپیکر

دکانات کی کسی قسم کی بکنگ نہ ہو رہی ہے جناب سپیکر!:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بلکہ یہ تکمیل کے بعد بذریعہ نیلامی کرائے پر دی جائیں گی اور انشاء اللہ مندرجہ بالا کاؾ اپنے مقررہ وقت 

  ـکے اندر تکمیل تک پہنچ جائے گا 2011جوؿ 

محترمہ  428/10لتوائے کار نمبر اگلی تحریک ا ـکی جاتی ہے  dispose ofیہ تحریک  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی جاتی dispose ofسیمل کاریاؿ کی طرػ ے  ہے وہ تشریف نہیں رکھتیں لہذا یہ تحریک التوائے کار 

بھی تشریف نہیں  یہ محترمہ آمنہ الفت صاحبہ کی طرػ ے  ہے 429/10اگلی تحریک التوائے کار   ـہے

تحاریک التوائے کار کا وقت ختم ہو گیا ۔کی جاتی ہے  dispose ofرکھتیں لہذا یہ تحریک التوائے کار بھی 

 ۔ہے

 )اذاؿ  مغرب(
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 سرکاری کارروائی

 مسودہ قانوؿ

 )جو ایواؿ میں متعارػ ہوا(

 ۔اب ہم سرکاری کارروائی شروع کرتے ہیں  جناب ڈپٹی سپیکر:

The Forest (Amendment) Bill 2010(Bill No. 20 of 2010) Minister for 

Law to introduce the Forest Amendment Bill 2010.  

 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(جنگلات مصدرہ 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir I move to introduce the Forest 

(Amendment) Bill, 2010. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Forest (Amendment) Bill 2010 has 

been introduced in the House under rule 91 sub- Clause (5) of the Rules 

of Procedure of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 and is 

referred to the Standing Committee on Forestry and Fisheries for report 

up to 31 August 2010. 

Now laying of report of appropriation Accounts of the Punjab 

Forest Department for the year 2005-06 Minister for Law! 

 محکمہ جنگلات پنجاب کے حسابات مدبندی کی رپورٹ 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا06-2005برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the report of appropriation 

Accounts of the Punjab Forest Department for the year 2005-06. 

MR DEPUTY SPEAKER: The report of appropriation Accounts of 

the Punjab Forest Department for the year 2005-06 has been laid and 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

627 

referred to the Public Accounts Committee-II for report with in the 

period of one year.  

      Now the laying of the Audit Report on Accounts of the 

Government of the Punjab for the year 2006-07.Minister for Law! 

 رپورٹ  کی آڈٹ  کے حسابات حکومت پنجاب 

 اؿ کی میز پر رکھا جاناکا ایو07-2006برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab audit for the year 2006-07 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Government of the Punjab audit for the year 2006-07 has been laid and 

referred to the Public Accounts Committee-I for report with in the period 

of one year. Laying of the Audit Report on the Accounts of Government 

of Punjab for the year 2007-08 Minister for Law! 

 رپورٹ  کی آڈٹ  پنجاب کے حسابات حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا08-2007برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab audit for the year 2007-08. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Government of the Punjab audit for the year 2007-08 has been laid and 

referred to the Public Accounts Committee-II for report with in the 

period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Government 

of the Punjab for the year 2008-09. Minister for Law! 
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 رپورٹ آڈٹ پنجاب کے حسابات کی  حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا09-2008برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab audit for the year 2008-09. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Government of the Punjab audit for the year 2008-09 has been laid and 

referred to the Public Accounts Committee-I for report with in the period 

of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Government 

of the Punjab for the year 2009-10.Minister for Law! 

 رپورٹ آڈٹ پنجاب کے حسابات کی  حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا10-2009برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab audit for the year 2009-10. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Government of the Punjab Audit for the year 2009-10 has been laid and 

referred to the Public Accounts Committee-II for report with in the 

period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Revenue 

Receipts Government of the Punjab for the year 2007-08. Minister for 

Law! 
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 رپورٹ ریونیو وصویوںں کی آڈٹ ب  کی پنجا حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا08-2007برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Revenue Receipts of Government of the Punjab audit for the 

year 2007-08. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Revenue   Receipt of Government of the Punjab audit for the year 2007-

08 has been laid and referred to the Public Accounts Committee-II for 

report with in the period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Revenue 

Receipts Government of the Punjab for the year 2008-09. Minister for 

Law! 

 رپورٹ ریونیو وصویوںں کی آڈٹ پنجاب  کی حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا09-2008برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Revenue Receipts of Government of the Punjab audit for the 

year 2008-09. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Revenue   Receipt of Government of the Punjab audit for the year 2008-

09 has been laid and referred to the Public Accounts Committee-I for 

report with in the period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Revenue 

Receipts Government of the Punjab for the year 2009-10. Minister for 

Law! 
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 رپورٹ ریونیو وصویوںں کی آڈٹ پنجاب  کی حکومت 

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا10-2009برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Revenue Receipts of Government of the Punjab audit for the 

year 2009-10. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Revenue Receipts of Government of the Punjab Audit for the year2009-

10.has been laid and referred to the Public Account Committee –II for 

report with in the period of one year  

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Government 

of the Punjab Civil Works C&W, HUD & PHE, I&P, LG&CD, P&D and 

EP departments for the year 2007-08 

 & C&W،HUDمحکمہ جات سوؽ ورکس حکومت پنجاب  کے

PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEP رٹ کی آڈٹ رپو

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 08-2007ساؽبرائے

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report of audit on 

the Accounts of Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & 

PHE, I&P, LG&CD, P&D and EP departments for the year 2007-08 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report of Audit on the 

Accounts of Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & 

PHE, I&P, LG&CD, P&D and EP departments for the year 2007-08 has 

been laid and referred to the Public Accounts Committee-II for report 

with in the period of one year  
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Now laying the Audit Report of audit on the Accounts of 

Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & PHE, I&P, 

LG&CD, P&D and EP departments for the year 2008-09 

 & C&W،HUDحکومت پنجاب  کے محکمہ جات سوؽ ورکس

PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEP  کی آڈٹ رپورٹ

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 09-2008ساؽبرائے
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & 

PHE, I&P, LG&CD, P&D and EP departments for the year 2008-09. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the Accounts of 

Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & PHE, I&P, 

LG&CD, P&D and EP departments for the year 2008-09 has been laid 

and referred to the Public Accounts Committee-I for report with in the 

period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Government 

of the Punjab Civil Works C&W, HUD & PHE, I&P, LG&CD, P&D and 

EP departments for the year 2009-10 

 & C&W،HUD جات سوؽ ورکسحکومت پنجاب  کے محکمہ

PHE،I&P، LG&CD،P&DاورEP  کی آڈٹ رپورٹ

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 10-2009ساؽبرائے
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

Accounts of Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & 

PHE, I&P, LG&CD, P&D and EP departments for the year 2009-10. 
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MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the accounts of 

Government of the Punjab Civil Works C&W, HUD & PHE, I&P, 

LG&CD, P&D and EP departments for the year 2009-10 has been laid 

and referred to the Public Accounts Committee-II for report with in the 

period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the Accounts of Public 

Sector Enterprises Government of the Punjab for the year 2006-07 

 ری اداروں کی آڈٹ رپورٹحکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروبا

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 07-2006برائے ساؽ 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to lay the Audit Report on the 

accounts of Public Sector Enterprises of Government of the Punjab for 

the year 2006-07 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the accounts of 

Public Sector Enterprises of Government of the Punjab for the year 

2006-07 has been laid and referred to the Public Accounts Committee-I 

for report with in the period of one year. 

Now laying of the Audit Report on the accounts of Public Sector 

Enterprises Government of the Punjab for the year 2007-08 

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 08-2007برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir I move to lay the Audit Report on the 

accounts of Public Sector Enterprises of Government of the Punjab for 

the year 2007-08. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the accounts of 

Public Sector Enterprises of Government of the Punjab for the year 
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2007-08 has been laid and referred to the Public Accounts Committee –II 

for report with in the period of one year  

Now laying of the Audit Report on the accounts of Public Sector 

Enterprises Government of the Punjab for the year 2008-09 

 

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 09-2008برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir I move to lay the Audit Report on the 

accounts of Public Sector Enterprises Government of the Punjab for the 

year 2008-09. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the accounts of 

Public Sector Enterprises Government of the Punjab for the year 2008-09 

has been laid and referred to the Public Accounts Committee –I for 

report with in the period of one year 

 Now laying of the Audit Report on the accounts of Public Sector 

Enterprises Government of the Punjab for the year 2009-10 

 حکومت پنجاب کے سرکاری شعبے کے کاروباری اداروں کی آڈٹ رپورٹ

 کا ایواؿ کی میز پر رکھا جانا 10-2009برائے ساؽ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir I move to lay the Audit Report on the 

accounts of Public Sector Enterprises Government of the Punjab for the 

year 2009-10. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Audit Report on the accounts of 

Public Sector Enterprises Government of the Punjab for the year 2009-10 

has been laid and referred to the Public Accounts Committee –II for 

report with in the period of one year. 
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 قانوؿ ات مسود

 )جو زیر غور لائے گئے(

 2010 پنجاب مصدرہ مسودہ قانوؿ)ترمیم(غیرمنقولہ شہری جائیداد ٹیکس

 )۔۔۔جاری(   

CLAUSE - 2 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, we take up “The Punjab 

Immovable Property Tax (Amendment) Bill 2010 (Bill No.5 of 2010) 

and be resume consideration on the same .Clause -2 of the Bill is under 

consideration. A total of three amendments have been proposed in it. The 

first 2 amendments were lost and third amendment was moved by Ms 

Amna Ulfat and discussed. Law Minister has a right of reply. Minister 

for law! 

کو میں نے اسُ  third amendmentجناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 basicکی طرح بالکل مناسب نہ ہے۔یہ   amendmentsکیا تھا۔یہ پہلی دو  respondدؿ بھی 

Clause ے  بھیcontradictory ہےاس لئے میری یہ جاارش ہے کہ اس کو رد کیا جائے۔ 

MR DEPUTY SPEAKER: The amendment move and the question 

is:- 

That in Clause 2 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Excise & Taxation, after the 

proposed Para (a), the following proviso be added:-  

“(aa) three official copies of Valuation Lists shall be 

placed, one each at Provincial, Divisional and District 
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level so as to save irreparable loss of the record of 

Valuation Lists.” 

(The motion was lost) 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, the question is:-  

“That Clause 2 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

 (پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے ریحلہ)اس 

CALUSE-3 

MR SPEAKER: Now, Clause 3 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

 “That Clause 3 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-1 

MR SPEAKER: Now, Clause-1 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 1 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

PREAMBLE 

MR SPEAKER: Now, Preamble of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Preamble of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

LONG TITLE 

MR SPEAKER: Now, Long Title of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Long Title of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

MR SPEAKER: Now third reading starts. Minister for Law! 
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MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir I move: 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 be passed." 

 

 

MR SPEAKER: The motion moved is:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 be passed." 

The motion moved and the question is:- 

"That the Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 be passed." 

 (The motion was carried) 

(The Bill is passed) 

MR. SPEAKER: Now we take up King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010. Minister for Law. 

 2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈیکل یونیورسٹی مصدرہ
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Sir, I move 

“That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 

Standing Committee on Health be taken into 

consideration at once.” 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 

Standing Committee on Health be taken into 

consideration at once." 
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Since there is no amendment in it. The motion moved and the 

question is: 

"That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, as recommended by the 

Standing Committee on Health be taken into 

consideration at once." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-2 

MR SPEAKER: Now, we take up the Bill Clause by Clause. 

Clause 2 of the Bill is under consideration. Since there is no 

amendment in it. The question is: 

"That Clause 2 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-1 

MR SPEAKER: Clause-1 of the Bill is under consideration. Since 

there is no amendment in it. The question is: 

"That Clause 1 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

PREAMBLE 

MR SPEAKER: Now, preamble of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

"That the Preamble of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried.) 

LONG TITLE 

MR SPEAKER: Now, Long Title of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

"That the Long Title of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried.) 
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MR SPEAKER: Now third reading starts. Minister for Law. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Mr. Speaker, I move: 

"That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, be passed." 

 

 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, be passed." 

The motion moved and the question is: 

"That the King Edward Medical University 

(Amendment) Bill 2010, be passed." 

(The motion was carried) 

(The Bill is passed.) 

MR SPEAKER: Now, we take up The Punjab Land Revenue 

(Amendment) Bill 2010. Minister for Law. 

 2010مصدرہ مالیہ اراضی پنجاب مسودہ قانوؿ)ترمیم(
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Mr. Speaker, I move: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

as recommended by the Standing Committee on 

Revenue, Relief & Consolidation be taken into 

consideration at once." 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

as recommended by the Standing Committee on 
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Revenue, Relief & Consolidation be taken into 

consideration at once." 

Since there is no amendment in it. The motion moved and the 

question is: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

as recommended by the Standing Committee on 

Revenue, Relief & Consolidation be taken into 

consideration at once." 

(The motion was carried.) 

CLAUSE-2 

MR SPEAKER: Now, second reading starts. We take the Bill Clause 

by Clause. 

Clause 2 of the Bill is under consideration. Since there is no 

amendment in it. The question is: 

"Clause 2 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-1 

MR SPEAKER: Now, Clause 1 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

"That Clause 1 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

PREAMBLE 

MR SPEAKER: Now, Preamble of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

"That Preamble of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

LONG TITLE 

MR SPEAKER: Now, Long Title of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 
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"That The Long Title of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

MR SPEAKER: Now, third reading starts. Minister for Law. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Mr. Speaker, I move: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

be passed." 

 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

be passed." 

The motion moved and the question is: 

"That the Punjab Land Revenue (Amendment) Bill 2010, 

be passed." 

(The motion was carried) 

(The Bill is passed.) 

MR SPEAKER: Now, we take up the Punjab Public-Private 

Partnership for Infrastructure Bill 2009. Minister for Law. 

 2009مسودہ قانوؿ  پبلک پرائیویٹ پارٹنرشپ برائے انفراسٹرکچر پنجاب مصدرہ
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Mr. Speaker, I move: 

"That a special order be made under rule 225(2) of the 

Rules of Procedure of the Provincial Assembly of the 

Punjab 1997, for the continuance of the Punjab Public-

Private Partnership for Infrastructure Bill 2009." 

MR SPEAKER: The motion moved is: 

"That a special order be made under rule 225(2) of the 

Rules of Procedure of the Provincial Assembly of the 
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Punjab 1997, for the continuance of the Punjab Public-

Private Partnership for Infrastructure Bill 2009." 

The motion moved and the question is: 

"That a special order be made under rule 225(2) of the 

Rules of Procedure of the Provincial Assembly of the 

Punjab 1997, for the continuance of the Punjab Public-

Private Partnership for Infrastructure Bill 2009." 

(The motion is carried) 

MR SPEAKER: Now, first reading starts. We take up the Punjab 

Public-Private Partnership for Infrastructure Bill 2009. Minister for Law 

may move the motion for consideration of the Bill. 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan):Mr. Speaker, I moved: 

"That the Punjab Public-Private Partnership for 

Infrastructure Bill 2009, as recommended by the 

Standing Committee on Planning & Development be 

taken into consideration at once." 

MR SPEKAER: The motion moved is: 

"That the Punjab Public-Private Partnership for 

Infrastructure Bill 2009, as recommended by the 

Standing Committee on Planning & Development be 

taken into consideration at once." 

Since there is no amendment in it. The motion moved and the 

question is: 

"That The Punjab Public-Private Partnership for 

Infrastructure Bill 2009, as recommended by the 

Standing Committee on Planning & Development be 

taken into consideration at once." 

(The motion was carried.) 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

642 

CLAUSE - 4 

MR SPEAKER: Now, second reading starts. Now, we take up the Bill 

Clause by Clause. 

Now Clause 4 of the Bill is under consideration. Since there is an 

amendment in it, the amendment is from Minister for Law and 

Parliamentary Affairs. 

 

 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

"That in Clause 4 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Planning and Development in 

sub-Clause (2) Paragraph (D) and (E) be omitted and 

subsequent Paragraph be re-numbered accordingly." 

MR. SPEAKER: The amendment moved is: 

"That in Clause 4 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Planning and Development in 

sub-Clause (2) Paragraph (D) and (E) be omitted and 

subsequent Paragraph be re-numbered accordingly." 

The amendment moved and the question is: 

"That in Clause 4 of the Bill as recommended by the 

Standing Committee on Planning and Development in 

sub-Clause (2) Paragraph (D) and (E) be omitted and 

subsequent Paragraph be re-numbered accordingly." 

(The motion was carried) 

MR SPEAKER: Now, the question is: 

"That Clause (4) of the Bill as amended do stand part of the Bill" 

(The motion was carried) 

CLAUSE 5 
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MR. SPEAKER: Now, Clause 5 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 5 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE 6 

MR. SPEAKER: Now, Clause 6 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is: 

 

"That Clause 6 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 7 

MR. SPEAKER: Now, Clause 7 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 7 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 8 

MR. SPEAKER: Now, Clause 8 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 8 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 9 

MR. SPEAKER: Now, Clause 9 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 9 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 10 

MR. SPEAKER: Now, Clause 10 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 
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"That Clause 10 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 11 

MR. SPEAKER: Now, Clause 11 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 11 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

CLAUSE 12 

MR. SPEAKER: Now, Clause 12 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 12 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion is carried) 

CLAUSE 13 

MR. SPEAKER: Now, Clause 13 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 13 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 14 

MR. SPEAKER: Now, Clause 14 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 14 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 15 

MR. SPEAKER: Now, Clause 15 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 15 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 
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CLAUSE 16 

MR. SPEAKER: Now, Clause 16 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 16 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 17 

MR. SPEAKER: Now, Clause 17 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 17 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 18 

MR. SPEAKER: Now, Clause 18 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 18 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 19 

MR. SPEAKER: Now, Clause 19 of the Bill is general consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 19 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 20 

MR. SPEAKER: Now, Clause 20 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 20 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 21 

MR. SPEAKER: Now, Clause 21 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 
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"That Clause 21 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 22 

MR. SPEAKER: Now, Clause 22 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 22 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

CLAUSE 23 

MR. SPEAKER: Now, Clause 23 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 23 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 24 

MR. SPEAKER: Now, Clause 24 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 24 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE 25 

MR. SPEAKER: Now, Clause 25 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it. The question is 

"That Clause 25 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-26 

MR. SPEAKER: Now, Clause 26 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 26 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 12

 

647 

CLAUSE-27 

MR. SPEAKER: Now, Clause 27 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 27 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-28 

MR. SPEAKER: Now, Clause 28 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 28 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-29 

MR. SPEAKER: Now, Clause 29 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 29 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-30 

MR. SPEAKER: Now, Clause 30 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 30 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-31 

MR. SPEAKER: Now, Clause 31 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 31 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-32 

MR. SPEAKER: Now, Clause 32 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 
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"That Clause 32 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-33 

MR. SPEAKER: Now, Clause 33 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 33 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

CLAUSE-34 

MR. SPEAKER: Now, Clause 34 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 34 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-35 

MR. SPEAKER: Now, Clause 35 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 35 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-36 

MR. SPEAKER: Now, Clause 36 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 36 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-37 

MR. SPEAKER: Now, Clause 37 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 37 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 
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CLAUSE-38 

MR. SPEAKER: Now, Clause 38 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 38 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

SCHEDULE-I 

MR. SPEAKER: Now, schedule I of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That schedule I of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

SCHEDULE-II 

MR. SPEAKER: Now, Schedule II of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That schedule II of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-3 

MR. SPEAKER: Now, Clause 3 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 3 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-2 

MR. SPEAKER: Now Clause 2 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

"That Clause 2 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

CLAUSE-1 

MR. SPEAKER: Now, Clause 1 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 
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"That Clause 1 of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

PREAMBLE 

MR. SPEAKER: Now, the Preamble of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

"That the Preamble of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

 

LONG TITLE 

MR. SPEAKER: Now, the Long Title of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

"That the Long Title of the Bill do stand part of the Bill." 

(The motion was carried) 

MR. SPEAKER: Now third reading starts. Minister for Law! 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

"That the Punjab Public Private-Partnership for 

Infrastructure Bill 2009 as amended be passed." 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Punjab Public Private-Partnership for 

Infrastructure Bill 2009 be passed." 

The motion moved and the question is: 

"That the Punjab Public Private-Partnership for 

Infrastructure Bill 2009 be passed." 

(The motion was carried) 

(The Bill is passed) 

 )نعرہ ہائے حسین (
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۔جولائی 13آج کے اجلاس کا ایجنڈا مکمل ہو گیا ہے۔ اب اجلاس بروز منگل مورخہ  جناب سپیکر:

 بجے تک کے لئے ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10بوقت صبح  2010

___________ 

 


